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dría superar los 71,000 millones de pesos, un verdadero monumento 
al despilfarro.

Mientras tanto, las tuberías de Guadalajara, con más de 50 años 
de antigüedad, pierden más agua de la que el Zapotillo podría apor-
tar. Delgadillo, como candidata, propuso un plan a mediano y largo 
plazo, que podría tomar 12 o 15 años, para renovar gradualmente 
la red y minimizar las afectaciones a los usuarios. Es una apuesta 
responsable, pero poco atractiva electoralmente: las tuberías están 
enterradas, no se ven ni generan fotos espectaculares como patrullas 

o motos.
La irresponsabilidad histórica de las 

autoridades es evidente. Los expresidentes 
municipales de Guadalajara evitaron este 
problema porque “no da votos”. Prefirieron 
obras visibles a soluciones estructurales, 
dejando que el SIAPA se convirtiera en un 
desastre financiero y operativo. En 2024, el 
organismo enfrentaba una deuda de 17,900 
millones de pesos, triplicada durante el go-
bierno de Alfaro. 

La politización del SIAPA ha sido letal: 
en ese sexenio, se designó a personas sin 
experiencia técnica, y la falta de autonomía 
municipal lo convirtió en una agencia de 
colocaciones políticas. El resultado es un 
agua de color chocolate que indigna a los 
tapatíos y cortes de suministro como los de 
Tlaquepaque en marzo de 2025.

La propuesta de Delgadillo, que Lemus 
también planteó como candidato, ahora 
enfrenta retos como autoridad. Los 8,500 
millones de pesos son una inversión inicial 
significativa, pero el presupuesto municipal 
de Guadalajara (15,000 millones en 2024) 
está limitado por otras prioridades, como la 

recolección de basura, que ya le cuesta a Delgadillo 600 millones en 
camiones recolectores. Además, la resistencia ciudadana al ajuste 
tarifario del 12.5%, propuesto en abril de 2025, podría complicar el 
financiamiento. Expertos como Arturo Gleason, de la UdeG, sugie-
ren alternativas sostenibles, como captar agua de lluvia, que podría 
aportar 5.4 metros cúbicos por segundo, casi el doble de lo que ofre-
ce el Zapotillo, pero esto no es viable a corto plazo.

El presupuesto del Ayuntamiento de Guadalajara es muy limi-
tado, habrá que ver de esa inversión de 8 mil 500 millones de pesos 
que canalizará el gobierno de Jalisco, qué porcentaje se destinarán 
para renovar las obsoletas tuberías de Guadalajara.

Ante la realidad que vivimos con un SIAPA en bancarrota que 
están buscando la fórmula para rescatarlo, se ve muy complicado 
que la promesa de campaña de Verónica Delgadillo la pueda cum-
plir, al menos en este primer año, además del costo que significa 
abrir las calles de la ciudad, por los efectos que tiene en la vialidad.

El agua en Jalisco ha sido rehén de la mala política. Mientras 
actores de todos los colores usaron el tema para sacar raja electoral, 
la ZMG, con 5.26 millones de habitantes, sigue al borde del colapso 
hídrico. La propuesta de Delgadillo, hoy alcaldesa, es un primer 
paso, pero requiere continuidad, voluntad política y un SIAPA res-
catado de la politiquería. Si no se actúa con seriedad, en los próxi-
mos años estaremos lamentando no haber enterrado esas tuberías 
cuando aún había tiempo. Guadalajara merece más que promesas: 
merece agua.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

El abastecimiento de agua en la Zona Metropolitana de Gua-
dalajara (ZMG) podría convertirse en uno de los princi-
pales dolores de cabeza del gobernador Pablo Lemus en 
su primer año de gestión. Contra lo que aseguró Enrique 

Alfaro al finalizar su mandato, el abasto de agua no está resuelto 
para los próximos 50 años, como él afirmó con su habitual grandi-
locuencia, completamente alejada de la realidad.

Los 3 metros cúbicos por segundo que, según el exgobernador, 
llegarían de la presa El Zapotillo, simplemente no se han materiali-
zado. ¿La razón? No hay una explicación 
clara. Podría deberse a las obras de inter-
conexión con el sistema de distribución 
del SIAPA, lo cual sería comprensible, 
pero las autoridades no lo han aclarado 
con transparencia. El panorama se torna 
entre gris y negro para esta temporada 
de verano, cuyos calores ya se sienten en 
abril. Decenas de colonias sufren desabas-
to, y ni siquiera hablemos del agua acho-
colatada, dañina para la salud, que sale de 
las tuberías operadas por el SIAPA.

Pablo Lemus heredó un SIAPA que-
brado que necesita ser rescatado, con una 
cartera vencida superior a los 10,000 mi-
llones de pesos y una deuda que lo asfixia, 
fruto del manejo irresponsable del gobier-
no de Alfaro. Durante su administración, 
las tarifas del agua no se ajustaron, una 
decisión unilateral que agravó la crisis 
financiera del organismo. Ahora, Lemus 
enfrenta el desafío de sanear al SIAPA, y 
su primer gran desgaste político será im-
plementar el aumento del 12.5% en las 
tarifas, una medida crucial para evitar el 
colapso total del organismo, que requiere 
una intervención urgente, equivalente a una operación a corazón 
abierto.

LOS COMPROMISOS DE PABLO 
Y VERÓNICA
En sus campañas por la gubernatura y la alcaldía de Guada-

lajara, tanto Pablo Lemus como Verónica Delgadillo asumieron 
compromisos contundentes en materia de infraestructura hídrica. 
En una ZMG donde el 40% del agua se pierde por fugas y el SIAPA 
arrastra una deuda de 17,900 millones de pesos, Delgadillo, enton-
ces candidata de Movimiento Ciudadano, puso el dedo en la llaga 
durante el primer debate organizado por Quiero TV. Su propuesta: 
invertir 8,500 millones de pesos para renovar el 22% de las tuberías 
obsoletas de la ciudad, unos 550 kilómetros de los 2,500 totales, y 
así comenzar a resolver el problema de las fugas y la calidad del 
agua que llega a los hogares tapatíos. Es un compromiso técnico y 
necesario, pero también un desafío político: ¿está Guadalajara lista 
para priorizar el agua sobre proyectos que “dan votos”?

La crisis hídrica en Jalisco no es nueva, pero su manejo ha sido 
desastroso. Durante 30 años, desde el gobierno de Guillermo Cosío, 
se habló de traer agua del Río Verde para la ZMG. Proyectos como 
Arcediano y El Zapotillo prometieron hasta 8 metros cúbicos por 
segundo, pero tras décadas de politiquería, conflictos sociales y co-
rrupción, ni siquiera se alcanzan los 3 metros cúbicos anunciados. 
En contrasentido, se han invertido decenas de miles de millones de 
pesos en proyectos fallidos; se estima que el costo del Zapotillo po-

MIENTRAS ACTORES DE 
TODOS LOS COLORES USA-

RON EL TEMA PARA SA-
CAR RAJA ELECTORAL, LA 
ZMG, CON 5.26 MILLONES 

DE HABITANTES, SIGUE 
AL BORDE DEL COLAPSO 
HÍDRICO. LA PROPUESTA 
DE VERÓNICA DELGADI-

LLO, HOY ALCALDESA, ES 
UN PRIMER PASO, PERO 
REQUIERE CONTINUIDAD, 
VOLUNTAD POLÍTICA Y UN 
SIAPA RESCATADO DE LA 

POLITIQUERÍA.

LOS JUEGOS DEL PODER

OPERACIÓN A CORAZÓN ABIERTO 
PARA RESCATAR AL SIAPA”

En un país donde la costumbre pesa 
más que la sorpresa, el pasado 23 
de abril volvió a suceder lo de 
siempre: bloqueos, fuego, miedo. 

Sucedieron allí donde Michoacán, Guana-
juato y Jalisco se tocan como heridas abier-
tas: veinte bloqueos, decenas de tráileres 
incendiados, carreteras clausuradas bajo 
columnas de humo.

El primer relato oficial -ese que se enun-
cia como verdad mientras dura la mentira- 
habló de un operativo exitoso: la captura de 
un “objetivo criminal” en Jalisco. 

La consecuencia, dijeron, fue la reac-
ción airada de los grupos armados. Pero 
como suele pasar en este país, no había pa-
sado un día cuando la versión cambió. 

Claudia Sheinbaum, la presidenta que 
predica transparencia como quien ofrece 
espejos rotos, negó que hubiera detencio-
nes: “Fue un pleito entre grupos”, dijo, en 
su matinal confesionario político.

Los datos -esos otros huérfanos del po-
der- se fueron acumulando como autos cal-
cinados: 26 municipios de Michoacán bajo 
ataque, dos en Guanajuato, uno en Jalisco; 
camiones robados e incendiados; carreteras 
tomadas como botín de guerra. 

Todo por un enfrentamiento de crimina-
les, explicaron más tarde. Todo por lo que 
no quieren o no pueden controlar.

¿Quién tiene la verdad? Nadie lo sabe. 
O peor, todos la administran. El primer re-
flejo de los gobiernos estatales fue echar-
le la culpa a un operativo, el federal, por 
desacreditar esa explicación. Las políticas 
públicas reducidas a comunicados apresu-
rados, a desmentidos, a promesas de inves-
tigación que nadie termina.

Mientras tanto, las empresas, conscien-
tes de su vulnerabilidad, suspendieron ser-
vicios. Estafeta dejó de operar en Michoa-
cán, no para proteger paquetes, sino para 
ofrecer a sus empleados como carne de es-
tadística. “Reanudaremos cuando el clima 
lo permita”, dijeron. No hablaban del clima 
meteorológico, hablaban del otro, el único 
verdadero, el clima de guerra.

Porque Michoacán -lo sabemos, lo re-
petimos, lo olvidamos- es hoy más labora-
torio que estado: puerto de entrada de pre-
cursores, exportador de metanfetaminas, 
mercado de extorsión, santuario de sosa 
cáustica, fentanilo y acero robado. 

Allí donde alguna vez se sembraba 
maíz, ahora se cosecha miedo. Los cárteles 
-Jalisco Nueva Generación, Viagras, Nue-
va Familia, Caballeros Templarios, Familia 
Michoacana- se disputan hectáreas de páni-
co como quien pelea parcelas de sol.

El Estado mexicano, ese enfermo cró-
nico, responde como siempre: con desplie-
gues reactivos, con comunicados que pro-
meten investigar, con la eterna apelación 
a la “coordinación interinstitucional”. Es 
decir: no responde.

Lo más triste no fue ver camiones en 
llamas, ni las carreteras cerradas, ni siquie-
ra los reportes de “sin heridos”, como si la 
vida humana se pudiera contabilizar solo en 
cuerpos rotos. Lo más triste fue escuchar la 
misma música de siempre, operativos re-

activos, declaraciones cruzadas, silencios 
convenientes.

Se abrió un nuevo frente de guerra para 
la fuerza interinstitucional federal que en-
cabeza Omar García Harfurch, ¡un frente 
más!, como si el país tuviera reservas in-
agotables de soldados, de jueces, de fiscales 
incorruptibles. Como si el ánimo de los ciu-
dadanos fuera una cuenta bancaria siempre 
dispuesta a financiar nuevas tragedias.

A la manera de una maldición autoin-
fligida, Michoacán lleva años ardiendo en 
guerras de baja intensidad que de tan cons-
tantes ya no conmueven. 

Sólo son noticia cuando se cierran las 
carreteras, cuando el fuego es demasiado 
visible, cuando el miedo, que es cotidiano, 
se vuelve noticia.

Mientras, los cárteles siguen haciendo 
lo que saben hacer: controlar. Controlan ru-
tas de aguacate y limón, controlan el hierro 
que se extrae y se trafica, controlan la paz 
relativa que puede alquilarse o cancelarse a 
voluntad, controlan, sobre todo, la esperan-
za, esa mercancía más escasa que el agua 
limpia o la seguridad.

La narrativa oficial insiste en que “ya 
se investiga”, en que “no habrá impuni-
dad”, en que “se reforzará la presencia de 
la Guardia Nacional”. Pero los que vieron 
sus camiones arder saben que eso signifi-
ca poco. Los que pasaron la noche varados 
entre barricadas improvisadas, saben que 
lo importante no es cuántos soldados más 
lleguen, sino cuándo – y si algún día – ter-
minará esta guerra sin nombre.

Porque eso es lo que nadie quiere decir 
con todas sus letras: vivimos en guerra. 

No declarada, no oficial, pero real. 
Una guerra sin frentes claros, sin tratados 
posibles, donde la vida civil está siempre 
en el límite, siempre al borde de ser daño 
colateral. La atención del gobierno federal 
sobre Michoacán -nos dicen- está basada 
en mapas criminógenos, en inteligencia 
militar, en reportes de laboratorio de drogas 
desmantelados. 

Y, sin embargo, la geografía del mie-
do sigue creciendo. Tal vez el único mapa 
verdadero sea otro: el que dibujan las rutas 
donde ya no se puede pasar sin temer, las 
ciudades donde el silencio es la norma, los 
campos donde la cosecha ya no es alimento 
sino pretexto para el chantaje.

Al final, los nombres cambian: Apatzin-
gán hoy, Zamora mañana, Lázaro Cárdenas 
el mes que viene. Pero la música es la mis-
ma: tiros, humo, comunicados, olvido. Y 
nosotros, pasajeros observadores en este 
tren sin frenos, seguimos contando los días, 
midiendo las distancias entre cada catástro-
fe, soñando, tal vez, con un país donde la 
noticia no sea que ardieron veinte camio-
nes, sino que, por fin, no ardió ninguno.

En X @DEPACHECOS

VEINTE CAMIONES QUEMADOS
Y UN PAÍS INCENDIADO

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco
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CLIMA DE GUERRA EN MICHOACÁN

CRÓNICAS DE PACHECO

A LA MANERA DE UNA MALDICIÓN AUTOINFLIGIDA, 
MICHOACÁN LLEVA AÑOS ARDIENDO EN GUERRAS DE 
BAJA INTENSIDAD QUE DE TAN CONSTANTES YA NO 

CONMUEVEN. 
SÓLO SON NOTICIA CUANDO SE CIERRAN LAS CARRE-
TERAS, CUANDO EL FUEGO ES DEMASIADO VISIBLE, 
CUANDO EL MIEDO, QUE ES COTIDIANO, SE VUELVE 

NOTICIA.

Las terribles imágenes de los bloqueos en Michoacán, en un país que ya no le asusta el fuego.
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El caldo frío de la narcocultura mexicana se toma a 
grandes cucharadas y según la información oficial 
y de muchos intelectuales, proviene exclusiva-
mente del lecho de la desigualdad, que se incre-

menta y perpetra. Por primera cuenta debemos zafarnos de 
los que opinan de este modo, porque no hacen sino pri-
varnos de nuevos horizontes de pensamientos: alejarnos de 
este dogmatismo. 

Esta cultura mexicana, o como ya le diremos, narco-
cultura, surgió a partir de un momento álgido de violencia 
desmedida y en parte por acción o inacción del gobierno y 
como no ha hecho más que incrementarse, tenemos dece-
nas de expresiones que la sublevan. 

El joven mexicano está siendo arrastrado hacia esa idea 
única de cultura y, sin más, está dispuesto a recibir su con-
tenido porque una estructura de poder o repite, lo reitera y 
lo reproduce, de tal grado que tiene del cuello de los jóvenes 
sobre las banquetas de ese simbolismo que glorifica un esti-
lo de vida del poder. Tenemos, pues, una cultura del exceso 
por una vida de rapidez y riqueza, pero que se vende como 
una correspondencia de la realidad y que su veracidad se 
demuestra volteando a los alrededores. 

En el estudio de la cultura del narco nos hemos acos-
tumbrado a escuchar su paralelismo con el reflejo social, 
con una acorazada idea que aquella proviene de la caren-
cia. La pobreza es el ambiente propicio, ideal, romántico 
para que la narcocultura se propague; no hay escapatoria. 
El oficialismo lo alimenta, lo contribuye con guiños, con 
inversión desde el Estado y sin una contrapropuesta sólida 
de cultura nacional que se separe. 

Estar atrapados en esta narcocultura no es sino también 
el síntoma de un error categórico de este fenómeno. La ver-
dad no es solo explorar la realidad y escribirla, la verdad 
es construirla con consenso y, finalmente, lo que como so-
ciedad nos sea útil y relevante. Creo que con casos como 
el del cantante de corridos que se negó a interpretarlos y el 
público enfurecido destruyó el ruedo funcionan como pre-
texto para darnos la tarea de empezar a construir una nueva 
verdad de la cultura en México. 

Porque es real que a falta de otras alternativas culturales, 
la narcocultura se nutrió y bebió de una identidad nacional 
con carrilleras y botas y continuó su alimento con violencia 

e ilegalidad y peor, la vida aspiracional del narco. Salir del 
embrollo quizás no es salir, sino doblar para otro lado. 

Una cultura del show sanguinario nos lleva a una estú-
pida idea de unicidad. Esta herencia tiene comiendo caldo 
a los jóvenes, si bien hay espacios que la rechazan, vivimos 
en el mundo masificado, donde la carnada es afinada dé-
cada con década, y que provoca mecanismos más y más 
simples, como la captación de las expresiones artísticas más 
simples. Se nos toma en el extranjero como una sola raza 
que compagina en unanimidad con la narcocultura y que no 
hace falta de la alta cultura por estos lares. 

El rescate no se avista, porque tenemos perpetrados 
los canales con decenas de controversias. Estamos en un 
momento de silencio, tan solo pasivos de la narcocultura. 
La parálisis tiene correctivos y se usa “el ver, oír y callar” 
como mecanismos de vida. 

Por último, tenemos metida la cabeza en el hoyo de la 
narcocultura, y claro que sirve como anestesia del trabajo y 
de la vida cansina para la carente vida, no obstante, quien 
siga sosteniendo que la narcocultura era el único mundo 
posible, con el contexto mexicano, que libere su mente. Sí 
debemos contar lo que sucede, como lo proponen ciertos 
corridos, estamos obligados a hacerlo, lo que no estamos 
obligados es a acotar la libertad mental, porque el individuo 
es antes que todo un ser que dialoga y que construye para 
sus últimas causas. Si se trata de pereza mental, debemos 
propulsar la diáspora de pensamientos y de pensar y actuar 
de por qué lo mexicano no puede y no debe seguirse some-
tiendo a este modo de ser.
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Fuego Cruzado<

El reto del gobernador

ENRIQUE KRAUZE/
DIRECTOR DE LA REVISTA LETRAS LIBRES

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
22 DE ABRIL DEL 2014

>PABLO LEMUS/
En mes y medio pro-
mete llevar la paz a 
Teocaltiche.

>VÍCTOR MANUEL 
GONZÁLEZ ROMERO/
Rebasado completa-
mente la capacidad 
del IJCF.

Crisis forense

Después de la pausa de dos semanas en que entró el 
Congreso del Estado, entre los temas escabrosos que 
nadie quisiera votar y menos a favor, es la discusión 
y aprobación de la iniciativa de incremento de 12.5% 
a las tarifas del SIAPA. Es la Comisión de Hacienda 
que preside la diputada emecista Gabriela Cárdenas 
la que aplazó la discusión del aumento el pasado 26 
de marzo a solicitud de la oposición (Morena, Futuro 
y Hagamos), quienes pidieron que el SIAPA presentara 
un plan de trabajo para justificar el incremento. Vienen 
días candentes de discusiones y definiciones.

>GABRIELA CÁRDENAS/
Pendiente la discusión 
del aumento a las 
tarifas del SIAPA.

Independientemente de si de acuerdo a las estadísti-
cas ha disminuido la violencia y el número de homi-
cidios dolosos en Jalisco, hay que ver qué está suce-
diendo en el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses;  
de acuerdo a información presentada por el doctor 
Víctor Manuel González Romero, este organismo está 
completamente rebasado ya que en lo que va del 2025 
han ingresado 452 cuerpos de los cuáles han logrado 
identificar solamente 189, de tal forma que el número 
de cadáveres sin identificar en lugar de reducir sigue 
aumentando.

Sería el colmo que censuraran el internet. 
¿Qué acaso no les basta el control omnímodo 
que ejercen sobre los medios comunes de 
información?”.

La vocación del régimen actual en México, 
no es sólo dictatorial, sino totalitaria. No 
sólo se trata de concentrar el poder, sino 
de dominar las mentes. Es la #LeyCensura. 
Bajo ningún motivo debe pasar”.

Uno de los grandes desafíos que enfrenta el goberna-
dor Pablo Lemus es la pacificación en diversas regio-
nes de Jalisco donde lo grupos criminales imponen su 
ley. Y ya ha establecido plazos: en Teocaltiche asegura 
que en un lapso de mes y medio pondrán orden, si-
guiendo el ejemplo de Villa Hidalgo y Encarnación de 
Díaz donde se han logrado avances en seguridad; Le-
mus rechazó el surgimiento de grupos de auto defen-
sas en la región y atribuye la violencia a grupos delic-
tivos. Para la segunda quincena de junio el gobernador 
espera lograr este objetivo de llevar la paz.

La papa caliente

>Fuego Cruzado<
Este artículo tiene que aclararse para que no 
demos ningún argumento a la oposición y a 
nadie de que lo que queremos es censurar 
a una plataforma digital como Facebook, 
YouTube, etcétera (…) Hay una redacción ahí 
que tiene que ver con plataformas digitales, 
en todo caso hay que corregir la propia 
redacción”.

El sello de la casa de quienes hoy gobiernan 
ha sido el control gubernamental y la censura 
(…) La iniciativa de reforma a la Ley de 
Telecomunicaciones y Radiodifusión, que 
busca impedir propaganda extranjera, no sólo 
reforma un artículo, sino que busca reformar 
toda la ley”.

PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM/
A propósito de críticas a la Ley en materia 

de Telecomunicaciones

RICARDO ANAYA/
COORDINADOR DE SENADORES DEL PAN

Por | Miguel 
Anaya

UNA LECCIÓN 
DESDE ORIENTE

>Opinión<

OPINIÓN
Fernando 
Plascencia

Por |

>Cartón de Gallardo<

ESTA CULTURA MEXICANA, O COMO YA 
LE DIREMOS, NARCOCULTURA, SURGIÓ 
A PARTIR DE UN MOMENTO ÁLGIDO DE 

VIOLENCIA DESMEDIDA Y EN PARTE 
POR ACCIÓN O INACCIÓN DEL GOBIERNO 

Y COMO NO HA HECHO MÁS QUE 
INCREMENTARSE, TENEMOS DECENAS 
DE EXPRESIONES QUE LA SUBLEVAN.

NARCOCULTURA 

Después de concluir los días santos, nos integramos 
nuevamente a la vida productiva. Esto conlleva 
hacer y dejar de hacer ciertas cosas. Los necesa-
rios días de descanso se convirtieron en días de re-

flexión. Esa reflexión nos lleva a pensar como vivimos, que rol 
desempeñamos en la sociedad, hacia donde queremos ir en lo 
individual y colectivo. El leer a algunos autores y observar la 
realidad nos lleva a algunas ideas.  

Vivimos en la era del “hiper”. Hiperconectados, hiperinfor-
mados, hiperestimulados. Nuestra sociedad occidental ha cru-
zado un umbral donde todo debe ser inmediato, visible y viral. 
Estamos atrapados en un flujo incesante de datos, imágenes y 
mensajes que configuran un ecosistema social marcado por la 
prisa, la competencia y la búsqueda de reconocimiento cons-
tante. Esta hiperactividad cultural no ha traído consigo mayor 
bienestar, sino una angustia silenciosa que se manifiesta en la 
soledad, el aislamiento y una desconexión cada vez mayor con 
el otro.

Byung-Chul Han, filósofo surcoreano afincado en Alema-
nia, lo ha señalado cómo la sociedad de rendimiento —donde 
todos somos empresarios de nosotros mismos— misma qué 
nos ha llevado a la autoexplotación. El sujeto moderno ya no 
es dominado por el otro, sino por sí mismo. Vive bajo la ilusión 
de la libertad mientras carga con la presión de ser productivo, 
deseable, visible, viral. En este contexto, el “yo” se vuelve el 
único centro de valor. La empatía se diluye. La cooperación, esa 
vieja virtud que sustentaba comunidades, se vuelve sospechosa 
o irrelevante.

El hipersexualismo en redes, la hiperexposición de vidas 
editadas, el culto al éxito individual y a la constante validación 
externa ha terminado por generar una cultura de hedonismo 
fragmentado, donde los vínculos son débiles, temporales y fun-
cionales. Todo se consume, incluso las relaciones humanas. Y 
al perder lo sólido —la comunidad, el sentido de pertenencia, la 
tradición—, nos volvemos náufragos emocionales en un océano 
de estímulos sin dirección.

En contraste, al otro lado del mundo, China ha desarrollado 
un modelo distinto. No exento de contradicciones ni críticas, lo 
cierto es que el pueblo chino ha logrado avances extraordinarios 
en cohesión social, tecnología, infraestructura y crecimiento 
económico, sin abandonar del todo ciertos principios civiliza-
torios que les han acompañado por siglos. En tiempos recientes, 
han emprendido una campaña cultural y educativa que apela al 
orgullo nacional, al respeto por los ancianos, al valor del esfuer-
zo colectivo y a la continuidad de su historia.

En China, el concepto de “armonía” no es una palabra 
hueca. Está inscrito en su filosofía, en su urbanismo, en su ma-
nera de entender la vida pública. La cooperación no es vista 
como debilidad ni como pérdida de autonomía, sino como el 
engranaje natural para lograr el bienestar común. La familia, la 
comunidad y el Estado se entienden como esferas que se retroa-
limentan. Por supuesto, este modelo también enfrenta tensiones 
con la modernidad, pero lo hace sin renunciar a una narrativa 
identitaria fuerte. Esa que recuerda al ciudadano que su éxito 
personal no tiene sentido si no es útil para el colectivo.

Mientras tanto, en Occidente, nos encontramos en una en-
crucijada. Hemos elevado el individualismo a dogma. Hemos 
confundido libertad con aislamiento, deseo con consumo, visi-
bilidad con valor. Creemos que escalar significa dejar atrás a los 
demás, que ayudar es signo de debilidad, y que colaborar es una 
pérdida de tiempo frente a la inmediatez del éxito.

Pero necesitamos despertar. No se trata de romantizar otros 
modelos ni de ignorar los desafíos que enfrentan. Se trata de 
reaprender algo esencial: el ser humano florece en comunidad. 
El otro no es un obstáculo, sino una posibilidad. La cooperación 
es la única vía sostenible para construir un futuro más justo, más 
sano, más habitable.

Volver a mirar al otro, a construir redes verdaderas más 
allá de los likes, a compartir en vez de competir, es un acto 
de resistencia frente a la lógica del “yo primero”. Necesitamos 
recuperar el valor de lo común. Apostar por un progreso que no 
sacrifique lo humano en el altar del algoritmo.

Quizá haya llegado el momento de detenernos un instan-
te. De respirar. De mirar con honestidad nuestras relaciones y 
nuestras ambiciones para preguntarnos: ¿a dónde queremos lle-
gar? ¿con quiénes? ¿y a costa de qué?

La cooperación no es solo una estrategia de supervivencia. 
Es una forma de trascendencia. Una manera de recordar que 
nuestro mayor logro como especie no ha sido dominar la na-
turaleza, sino ayudarnos unos a otros a vivir con dignidad. Es 
momento de que el yo, habrá el espacio al nosotros.
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A mediano plazo, construir un segundo acueducto Chapala-Guadalajara, ya que el ac-
tual pierde grandes volúmenes por evaporación y filtraciones en el canal de Atequiza. 
“Si esta infraestructura colapsa durante el estiaje, Guadalajara enfrentará un problema 
grave”, advirtió. También urgió renovar la red de tuberías de la ZMG, muchas de las 
cuales han superado su vida útil.

MIRNA AVILÉS/ PRESIDENTA DEL CICEJ

“Desde el CICEJ impulsamos una responsabilidad compartida. Jalisco necesita agua, 
energía e infraestructura para seguir siendo un polo de desarrollo, pero sin un SIAPA 
robusto, no podrá acceder a financiamiento ni garantizar el abasto”.

MIRNA AVILÉS/ PRESIDENTA DEL CICEJ

Por Raúl Cantú

Con el Lago de Chapala al 
50.8% de su capacidad y el 
SIAPA al borde del colapso 
financiero, la presidenta del 

Colegio de Ingenieros Civiles del Es-
tado de Jalisco (CICEJ), Mirna Avilés 
Mis, advirtió que el abasto sostenido de 
agua en la entidad está en riesgo. 

En un posicionamiento técnico, el 
organismo llamó a replantear estrate-
gias de captación y suministro, moder-
nizar la infraestructura hídrica y sanear 
las finanzas del Sistema Intermunicipal 
de Agua Potable y Alcantarillado (SIA-
PA) para garantizar agua de calidad a 
los jaliscienses.

Mirna Avilés Mis señaló que la cri-
sis hídrica en Jalisco es el resultado de 
años de negligencia. “Hay un problema 
grave en el SIAPA, derivado de un ma-
nejo mediocre, falta de mantenimiento 
e inversión”, afirmó. 

Actualmente, la calidad del agua es 
deficiente y los volúmenes son insufi-
cientes para la Zona Metropolitana de 
Guadalajara (ZMG), que depende en 
gran medida del Lago de Chapala, su 
principal fuente de abasto, operando 
al 50.8% de capacidad según datos del 
Sistema Nacional de Información del 
Agua al 17 de abril.

El CICEJ propuso soluciones téc-
nicas en dos etapas. A corto plazo, mo-
dernizar las plantas potabilizadoras para 
mejorar la calidad del agua. “El agua 
que llega debe estar limpia y en buen 
estado”, subrayó Avilés Mis. 

A mediano plazo, construir un se-
gundo acueducto Chapala-Guadalajara, 
ya que el actual pierde grandes volúme-
nes por evaporación y filtraciones en el 
canal de Atequiza. “Si esta infraestruc-
tura colapsa durante el estiaje, Guada-
lajara enfrentará un problema grave”, 
advirtió. También urgió renovar la red 
de tuberías de la ZMG, muchas de las 
cuales han superado su vida útil.

En el ámbito financiero, Avilés Mis 

destacó la necesidad de sanear al SIA-
PA, que enfrenta una crisis económica 
agravada por un ataque cibernético el 
11 de abril que afectó sus sistemas de 
cobro. Propuso actualizar las tarifas en 
un 12.5%, una medida respaldada por el 
CICEJ para reducir el déficit del orga-
nismo, ya que los ingresos actuales no 
cubren los costos de extracción, pota-
bilización y distribución. “No se cobra 
el agua, sino el servicio. Sin un ajuste, 
el SIAPA no puede operar”, explicó. 
Además, llamó a recuperar la cartera 
vencida, estimada en 17,000 millones 
de pesos, de los cuales al menos 10,000 
millones podrían obtenerse rápidamen-
te de grandes consumidores, aunque el 
55-60% corresponde a usuarios habita-
cionales.

Avilés Mis enfatizó que las solu-
ciones deben ser técnicas, no políticas. 
“Desde el CICEJ impulsamos una res-
ponsabilidad compartida. Jalisco nece-
sita agua, energía e infraestructura para 
seguir siendo un polo de desarrollo, 
pero sin un SIAPA robusto, no podrá 

acceder a financiamiento ni garantizar 
el abasto”, afirmó. Frente al estiaje de 
mayo, el más severo del año, el CICEJ 
exige acciones inmediatas para evitar 
un colapso que deje a la ZMG sin agua 
y comprometa su futuro.

JALISCO Y SU HIDRÁULICA
Mirna Avilés Mis se ha especializa-

do a lo largo de su carrera profesional 
en materia hidráulica, en donde hace un 
análisis del presente de Jalisco en ma-
teria, como lo hizo previo a la elección 
como presidenta de CICEJ, Mirna Avi-
lés, publicado por Conciencia Pública.

Dijo que el estado está a tiempo de 
garantizar el recurso solo hay que hacer 
la infraestructura necesaria.

“Jalisco tiene un beneficio que es su 
ubicación geográfica, tenemos muchas 
partes de abastecimiento, nuestro pro-
blema no es una escasez, sino una ges-
tión de agua”. 

“Cuando hablamos de inundaciones, 
en lluvias nos ahogamos y en estiajes 
estamos batallando, hay que aprovechar 

lo que tenemos e invertir para garantizar 
el recurso. El tema es que sí está el vo-
lumen de agua, pero cómo lo llevamos 
a las casas y damos servicios de calidad 
a los ciudadanos”.

En el mismo orden de ideas, resal-
tó propuestas como la del gobernador 
electo Pablo Lemus para renovar el 
acueducto de Chapala, por lo cual como 
técnicos siempre apelarán a este tipo de 
obras de gran calado en beneficio de los 
ciudadanos.

“Está en un punto muy importante, 
es una coyuntura medular, si se mantie-
ne con una visión de invertir, atender el 
tema hídrico, vamos a quedar bien, Ja-
lisco tiene una excelente posición geo-
gráfica, para la atracción de capitales 
económicos, tenemos todo para detonar 
otro tipo de desarrollo, pero tenemos 
que garantizar agua, energía e infraes-
tructura”.

El 19 de noviembre fue electa presi-
denta del CICEJ.

CICEJ ADVIERTE: 
JALISCO ENFRENTA UNA CRISIS HÍDRICA 
QUE URGE SOLUCIONES INTEGRALES

>SE REQUIEREN 8 MMDP ANUALES EN PRÓXIMOS 30 AÑOS

La presidenta del Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Jalisco (CICEJ), Mirna Avilés propuso soluciones técnicas en dos etapas . A corto 
plazo, modernizar las plantas potabilizadoras para mejorar la calidad del agua y construir el segundo acueducto Chapala-Guadalajara.

Mirna Avilés Mis advirtió que sin una inversión sostenida de 8,000 millones de pesos 
anuales, Jalisco enfrentará un colapso hídrico que frenará su desarrollo económico y 
social. “No basta con megaproyectos. Necesitamos un enfoque integral: infraestructura 
moderna, educación y corresponsabilidad ciudadana. Si no actuamos ahora, el costo 
será mucho mayor en el futuro”.

MIRNA AVILÉS/ PRESIDENTA DEL CICEJ

“En el ámbito financiero hay la necesidad de sanear al SIAPA, que enfrenta una crisis 
económica agravada por un ataque cibernético el 11 de abril que afectó sus sistemas 
de cobro y actualizar las tarifas en un 12.5%, es una medida para reducir el déficit del 
organismo”.

MIRNA AVILÉS/ PRESIDENTA DEL CICEJ

El gobernador Pablo Lemus dio a conocer que invertirán 8 mil millones de pesos anuales para evitar colapso hídrico.

OPERACIÓN RESCATE DEL SIAPA

CAMBIO CULTURAL EN 
HÁBITOS DE CONSUMO

En junio del 2024, Mirna Aideé Avi-
lés Mis, entonces Coordinadora de Pro-
yectos Especiales en Materia Hídrica del 
CICEJ,  hizo énfasis que para garantizar 
el abasto de agua en la entidad durante 
los próximos 30 años requiere una inver-
sión anual de 8,000 millones de pesos y 
un cambio profundo en los hábitos de 
consumo. 

Tras una gira por Asia, el organismo 
propuso 82 iniciativas, incluyendo un 
Instituto de Investigación y campañas 
educativas desde la infancia, para trans-
formar la gestión hídrica en el estado.

Mirna Aideé Avilés Mis, Coordina-
dora de Proyectos Especiales en Materia 
Hídrica del CICEJ, señaló que la crisis 
del agua en Jalisco es insostenible. “Aun-
que invirtamos en infraestructura, no 
funcionará sin un cambio cultural en el 
uso del agua. Estamos en una coyuntu-
ra clave para construir el Jalisco de las 
próximas tres décadas”, afirmó. Según 
el CICEJ, el 80% del agua en el estado 
es consumida por los sectores agrícola 
e industrial, lo que exige programas es-
pecíficos para estos usuarios, además de 
campañas de concientización dirigidas a 
la población general.

Durante una gira de 17 días por Co-
rea del Sur, Japón y Singapur, miembros 
del CICEJ estudiaron modelos de gestión 
hídrica avanzados. En Corea, observa-
ron un sistema de tratamiento de aguas 
residuales que permite su reutilización 
para potabilización, un modelo que po-
dría aplicarse en Jalisco para reducir la 
dependencia del Lago de Chapala, afec-
tado por la contaminación del Río San-
tiago. 

En Singapur, destacaron las campa-
ñas educativas que fomentan el cuidado 
del agua desde la infancia, una práctica 
que el CICEJ propone replicar mediante 
talleres escolares y un Instituto de Inves-

tigación Hídrica local para desarrollar 
soluciones adaptadas al contexto jalis-
ciense.

El entonces presidente del CICEJ, 
Luis Barbosa Niño, anunció que presen-
tarán estas 82 propuestas a las autorida-
des actuales y entrantes, incluyendo al 
gobernador electo Pablo Lemus, quien 
asumirá el cargo en diciembre de 2024. 
Entre las iniciativas, destacan la moder-
nización de la infraestructura hídrica y 
la creación de programas estatales per-
manentes para el cuidado del agua y el 
medio ambiente. “Necesitamos rehabi-
litar tuberías, plantas potabilizadoras y 
acueductos de forma continua, pero tam-
bién educar a la población y a los sectores 
productivos”, enfatizó Barbosa.

Un hallazgo clave de la gira fue el in-
terés de Corea del Sur en invertir 5,000 
millones de dólares en México, según in-
formó el embajador Carlos Peñafiel Soto. 
Sin embargo, esta inversión depende de 
garantizar agua, energía e infraestructu-
ra, elementos que Jalisco no puede ase-
gurar actualmente. 

La crisis del SIAPA, que pierde hasta 
el 40% del agua por fugas y enfrenta una 
cartera vencida de 17,000 millones de pe-
sos, agrava el panorama. Además, la pre-
sa El Zapotillo, promovida por Enrique 
Alfaro como la solución para 50 años, 
opera a una capacidad reducida (3,000 l/s 
frente a los 8,600 l/s prometidos inicial-
mente), según datos de la CEA en 2024.

Avilés Mis advirtió que sin una inver-
sión sostenida de 8,000 millones de pesos 
anuales, Jalisco enfrentará un colapso 
hídrico que frenará su desarrollo econó-
mico y social. “No basta con megapro-
yectos. Necesitamos un enfoque integral: 
infraestructura moderna, educación y 
corresponsabilidad ciudadana. Si no ac-
tuamos ahora, el costo será mucho ma-
yor en el futuro”, concluyó.

LA PROPUESTA DEL 
GOBERNADOR PABLO LEMUS

La propuesta del gobernador Pablo 
Lemus para evitar el colapso hídrico en 
Jalisco, especialmente en la Zona Me-
tropolitana de Guadalajara (ZMG), se 
centra en una combinación de inversión 
en infraestructura, modernización del 
sistema hídrico y estrategias de abasto 
sostenible. 

Lemus ha priorizado la renovación de 
la red hidráulica del SIAPA, destinando 
8,000 millones de pesos para rehabilitar 
tuberías y el acueducto Chapala-Guada-
lajara. Esto busca reducir las fugas, que 
representan hasta el 40% del agua, según 
Verónica Delgadillo en 2024, y mejorar la 
calidad del suministro en la ZMG. 

En diciembre de 2024 Pablo Lemus, 
anunció un presupuesto histórico para el 
SIAPA de 1,525 millones de pesos para 
2025, además de la operación de la presa 
El Zapotillo, que se dijo aportará 3 me-
tros cúbicos por segundo a la metrópoli, 
beneficiando a 1.1 millones de habitan-
tes, principalmente en el norte de Gua-
dalajara. 

También se inauguró la primera eta-
pa de la Planta Potabilizadora número 
5 en Tlajomulco en noviembre de 2024, 
y se amplió la planta de tratamiento El 
Ahogado, que tratará 2,600 litros por se-
gundo para uso industrial, reduciendo la 
presión sobre los acuíferos.

Otra medida clave es la captación de 

agua de lluvia. Lemus, quien implementó 
el programa Nidos de Lluvia como alcal-
de de Zapopan y Guadalajara, propuso 
en abril de 2024 destinar 150 millones 
de pesos anuales para instalar 5,800 sis-
temas de captación en casas, escuelas y 
mercados, proyectando 34,800 sistemas 
en su sexenio. Esto busca mejorar el ac-
ceso al agua en comunidades vulnerables 
y recargar acuíferos en zonas como El 
Bajío y Bosque de los Colomos.

Lemus también ha impulsado la tec-
nificación del campo, promoviendo el 
riego por goteo y certificaciones para 
productos agrícolas sostenibles, ya que la 
agricultura consume el 80% del agua en 
Jalisco, según el CICEJ. Además, busca 
sanear el Río Santiago, un compromiso 
compartido con la presidenta Claudia 
Sheinbaum, trabajando con la Conagua 
para definir proyectos prioritarios.

En marzo de 2025, Lemus enfrentó 
una crisis en la ZMG por la manipulación 
de compuertas en el canal de Atequiza, 
que afectó el suministro a la Planta Pota-
bilizadora 1. Su respuesta incluyó opera-
tivos policiales para cerrar las compuer-
tas y garantizar el abasto, prometiendo 
regularizar el servicio en cinco días. El 23 
de abril, afirmó que no habría tandeos en 
la ZMG, destacando que las presas esta-
ban en niveles óptimos, aunque llamó a la 
población a cuidar el agua.

EN DICIEMBRE DE 2024 PABLO LEMUS, ANUNCIÓ UN PRESUPUES-
TO HISTÓRICO PARA EL SIAPA DE 1,525 MILLONES DE PESOS PARA 
2025, ADEMÁS DE LA OPERACIÓN DE LA PRESA EL ZAPOTILLO, QUE 
SE DIJO APORTARÁ 3 METROS CÚBICOS POR SEGUNDO A LA METRÓ-
POLI, BENEFICIANDO A 1.1 MILLONES DE HABITANTES, PRINCIPAL-
MENTE EN EL NORTE DE GUADALAJARA.
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El Lago de los Patos, foco de críticas vecinales por su abandono, también será inter-
venido. Félix Gastélum reconoció que los patos domésticos actuales sufren por la falta 
de un espacio adecuado. “No tienen dónde descansar, se acumulan en las orillas y se 
lastiman. Buscaremos patrocinadores para construir una laguna digna donde puedan 
caminar e interactuar con los visitantes”.

“El Parque Metropolitano es nuestro parque con mayor afluencia, tenemos aproxima-
damente 3 millones de asistentes al año”, contextualizó Félix Gastelum, y pese a ello, 
admitió que derivado de la falta de riego que ha tenido estos años, aproximadamente se 
le han muerto mil árboles al año al Parque Metropolitano.

Por  Francisco Junco 

Tras años de abandono que cos-
taron la muerte de 1,000 árboles 
anuales, el Parque Metropolitano 
de Guadalajara será transformado, 

anunció Jesús Alejandro Félix Gastélum, 
CEO de la Agencia Metropolitana de Bos-
ques Urbanos (AMBU). 

Entre las acciones clave están reactivar 
la planta de tratamiento, reubicar a los patos 
del lago artificial y reforestar con 1,000 ár-
boles este año, buscando devolver al parque 
su función ecológica y su esplendor para los 
3 millones de visitantes que recibe anual-
mente.

Félix Gastélum, quien asumió el cargo 
en diciembre de 2024 con la nueva adminis-
tración estatal que encabeza el gobernador 
Pablo Lemus, explicó a Conciencia Pública 
que el deterioro del Parque Metropolitano 
comenzó hace 15 años con una decisión ins-
titucional: convertir el lago del parque, di-
señado para almacenar agua tratada y regar 
árboles, en un hábitat artificial para patos. 
“Fue un error catastrófico. Clausuraron la 
planta de tratamiento, introdujeron patos y 
el agua dejó de tratarse”, lamentó. Esto pro-
vocó la pérdida de un recurso vital para el 
riego, causando la muerte de mil árboles al 
año por falta de agua.

A pesar de los esfuerzos de AMBU, que 
ha plantado entre 600 y 700 árboles anua-
les, la pérdida de biomasa ha sido constante. 
Para revertirlo, Félix Gastélum anunció la 
llegada de 1,000 árboles en 2025: 400 de 
Verde Valle y 600 del jardín botánico de la 
Comisión Estatal del Agua. 

Además, se trabaja en reactivar la planta 
de tratamiento. “Ya la están diagnosticando. 
Una vez operativa, volveremos a regar los 
árboles y recuperaremos el equilibrio ecoló-
gico del parque”, afirmó.

RESPONDE A CRÍTICAS SOBRE EL
 LAGO DE LOS PATOS
Apenas dos meses atrás, en marzo, una 

investigación de Conciencia Pública revela-
ba el abandono del parque, especialmente 
del llamado Lago de los Patos, convertido 
en un hábitat improvisado y poco adecuado 
para especies no nativas. Hoy, el funciona-
rio reconoce los problemas, pero también 
presenta acciones puntuales para su resolu-
ción.

“El Parque Metropolitano es nuestro 

parque con mayor afluencia, tenemos apro-
ximadamente 3 millones de asistentes al 
año”, contextualizó Félix Gastelum, y pese 
a ello, admitió que derivado de la falta de 
riego que ha tenido estos años, aproximada-
mente se le han muerto mil árboles al año al 

Parque Metropolitano.
El Lago de los Patos, foco de críticas 

vecinales por su abandono, también será 
intervenido. Félix Gastélum reconoció que 
los patos domésticos actuales sufren por la 
falta de un espacio adecuado. “No tienen 

dónde descansar, se acumulan en las orillas 
y se lastiman. Buscaremos patrocinado-
res para construir una laguna digna donde 
puedan caminar e interactuar con los visi-
tantes”, explicó. Aseguró que no han regis-
trado decesos de patos desde 2023 y que su 
alimentación está certificada, pero enfatizó 
que “los árboles también merecen cuidados 
especiales”.

Otro problema crítico es la sobrepobla-
ción de tilapia, una especie exótica intro-
ducida hace años por una asociación civil 
para pesca deportiva. Félix Gastélum acla-
ró que los aireadores del lago, encontrados 
descompuestos en 2024, ya funcionan, me-
jorando la calidad del agua. Sin embargo, 
planean desazolvar el lago, que acumula 60 
cm de lodo, y reintroducir peces nativos en 
peligro, siguiendo recomendaciones de Se-
marnat, en lugar de mantener especies inva-
soras como la tilapia.

DISPUESTO A DIALOGAR CON VECINOS
En respuesta a las denuncias vecinales 

de falta de atención, Félix Gastélum mostró 
apertura. “Es falso que no los atendamos. 
Estamos siempre disponibles en AMBU, 
y pueden escribirnos a administradorbos-
ques@bosquesurbanos.mx. Respondemos 
a todos”, aseguró. Incluso invitó a los in-
conformes a participar en el diseño del 
nuevo espacio para los patos, buscando una 
solución colaborativa.

El titular de AMBU recalcó que “si al-
guien quiere tener un recorrido conmigo, 
recibirnos y dar información… podemos 
con muchísimo gusto escuchar también si 
tuvieran alguna sugerencia”.

El plan incluye mejoras adicionales, 
como iluminar el Anillo de la Jacaranda, 
una zona popular entre corredores que care-
ce de seguridad nocturna. Aunque AMBU 
enfrenta retos financieros, Félix Gastélum 
confía en que los patrocinadores y la reacti-
vación de la planta de tratamiento permiti-
rán cumplir las metas. 

Con estos anuncios, Pedro González 
Cruz, aquel vecino que hace dos meses 
protagonizaba la investigación periodística, 
señalando el deterioro del Metropolitano, 
podrá, volver a amarrarse las cintas de los 
tenis para tener al fin la tranquilidad de que 
el lugar donde corre cada mañana, estará 
por mejorar muchísimo, según anunció Fé-
lix Gastelum.

AMBU Y FÉLIX GASTELUM PROMETEN 
REVITALIZAR EL PARQUE METROPOLITANO

¿QUÉ PASA EN EL PARQUE METROPOLITANO?

Félix Gastélum, CEO de la Agencia Metropolitana de Bosques Urbanos (AMBU), en entrevista 
con Conciencia Pública se refiere a la problemática que enfrenta el Parque Metropolitano.

Vecinos del Parque Metropolitano han venido denunciando la muerte de peces en el Laguito 
y se quejan que no han sido ni recibidos, ni escuchados por las autoridades de este espacio 
público.

El Parque Metropolitano de Guadalajara uno de los espacios más visitados por las familias 
jaliscienses.

El laguito de los patos un hermoso espacio construido, pero en detrimento del uso del agua 
que debería ser destinada para regar el parque.

Félix Gastelum habló dijo que el plan de rescate del Parque Metropolitano e incluye 
mejoras adicionales, como iluminar el Anillo de la Jacaranda, una zona popular entre 
corredores que carece de seguridad nocturna, y aunque Aunque AMBU enfrenta retos 
financieros, hay confianza en que los patrocinadores y la reactivación de la planta de 
tratamiento permitirán cumplir las metas .

En respuesta a las denuncias vecinales de falta de atención, Félix Gastélum mostró 
apertura. “Es falso que no los atendamos. Estamos siempre disponibles en AMBU, y pue-
den escribirnos a administradorbosques@bosquesurbanos.mx. Respondemos a todos”, 
aseguró. Incluso invitó a los inconformes a participar en el diseño del nuevo espacio 
para los patos, buscando una solución colaborativa.

>EL COMPROMISO ES PLANTAR MIL ÁRBOLES AL AÑO

OPINIÓN EN CONTEXTO

OPINIÓN

EL PARQUE 
METROPOLITANO: 

UN RESCATE URGENTE 

Gabriel
Ibarra
Bourjac

Por |

El Parque Metropolitano de Guadalajara, 
ese pulmón verde que recibe a 3 millones de 
visitantes cada año, ha sido durante demasia-
do tiempo un símbolo de abandono. La noticia 
de que la Agencia Metropolitana de Bosques 
Urbanos (AMBU), bajo la dirección de Jesús 
Alejandro Félix Gastélum, planea revitalizarlo 
es un rayo de esperanza en un paisaje que, lite-
ralmente, se marchita. 

Pero más allá de las promesas, este anuncio 
nos invita a reflexionar: ¿puede un parque em-
blemático como este recuperar su esplendor tras 
15 años de decisiones erradas? ¿Y qué nos dice 
este deterioro sobre nuestra relación con los es-
pacios públicos en Jalisco?

Félix Gastélum, quien asumió el cargo en 
diciembre de 2024, no rehuyó señalar al culpa-
ble: una decisión tomada hace 15 años de clau-
surar la planta de tratamiento del parque para 
convertir su lago en un hábitat artificial para 
patos domésticos. El resultado fue catastrófico: 
el agua dejó de tratarse, el riego de los árboles se 
interrumpió y, según AMBU, 1,000 árboles han 
muerto cada año por esta negligencia. 

La muerte de mil árboles al año es un dato 
que duele. El Parque Metropolitano no es solo 
un lugar de esparcimiento; es un ecosistema 
vital para Guadalajara, una ciudad que batalla 
contra la contaminación y el cambio climático. 
Perder 1,000 árboles al año no es solo una es-
tadística: es una pérdida de oxígeno, sombra y 
vida para una metrópoli que los necesita deses-
peradamente.

El plan de AMBU parece sólido sobre el 
papel. Reactivar la planta de tratamiento para 
volver a regar los árboles, reforestar con 1,000 
nuevos ejemplares este año (400 de Verde Valle 
y 600 del jardín botánico de la Comisión Estatal 
del Agua), y reubicar a los patos en una laguna 
adecuada son pasos en la dirección correcta. 

Félix Gastélum también anunció la intro-
ducción de peces nativos en peligro, en lugar de 
mantener especies exóticas como la tilapia, que 
actualmente sobrepoblan el lago y contribuyen 
a su deterioro. Desazolvar el lago, con sus 60 
cm de lodo acumulado, y mejorar la seguridad 
nocturna en el Anillo de la Jacaranda completan 
un proyecto ambicioso. Pero la pregunta persis-
te: ¿será suficiente?

No podemos ignorar el contexto. Durante 
años, los vecinos de Guadalajara han denuncia-
do el abandono del parque. En marzo, Concien-
cia Pública publicó una investigación que reve-
laba el estado deplorable del Lago de los Patos: 
un hábitat insalubre para los animales, peces 
muertos por falta de oxígeno, y un espacio que, 
lejos de ser un atractivo, se había convertido en 
un foco de frustración. 

Félix Gastélum asegura que AMBU está 
abierta al diálogo, invitando a los inconformes 
a participar en el diseño del nuevo espacio para 
los patos e incluso proporcionando un correo 
para sugerencias (administradorbosques@bos-
quesurbanos.mx). Es un gesto loable, pero llega 
tarde para quienes han visto cómo su parque 

favorito se desmorona mientras las autoridades 
miraban hacia otro lado.

El deterioro del Parque Metropolitano no es 
un problema aislado; es un síntoma de un mal 
mayor en Jalisco: la falta de visión a largo plazo 
en la gestión de los espacios públicos. Hace 15 
años, alguien pensó que introducir patos y clau-
surar una planta de tratamiento era una buena 
idea, priorizando la estética sobre la ecología. 
Fue un error que nos costó caro, y hoy pagamos 
las consecuencias. 

Bajo la gestión de Pablo Lemus como go-
bernador, Jalisco ha apostado por el desarrollo 
económico, atrayendo inversiones millonarias y 
consolidando al estado como líder en industrias 
como la electrónica (con el 70% de la produc-
ción nacional de semiconductores, según Le-
mus). Pero, ¿de qué sirve ser un “oasis de in-
versiones” si nuestros espacios verdes, los que 
sostienen la calidad de vida de los jaliscienses, 
se marchitan?

El rescate del Parque Metropolitano tam-
bién enfrenta retos prácticos. AMBU admite 
que carece de recursos para construir nuevas 
infraestructuras, como la laguna para los patos, 
y depende de patrocinadores para financiar es-
tas obras. En un estado donde la seguridad y la 
educación acaparan el presupuesto, ¿cómo ga-
rantizar que este proyecto no quede en buenas 
intenciones? 

Además, la reforestación de 1,000 árboles 
este año es un avance, pero no compensa los 
15,000 que se han perdido en la última década. 
Y aunque la reactivación de la planta de trata-
miento es crucial, Félix Gastélum no ofreció 
plazos específicos, lo que genera incertidumbre.

Sin embargo, hay razones para el optimis-
mo. La disposición de AMBU a reintroducir 
especies nativas y a priorizar la ecología sobre 
la estética refleja un cambio de mentalidad. La 
apertura al diálogo con los ciudadanos, aunque 
tardía, es un paso hacia una gestión más parti-
cipativa. Y el reconocimiento de los errores del 
pasado, algo poco común en la política mexi-
cana, sugiere un compromiso genuino con la 
mejora.

El Parque Metropolitano no es solo un es-
pacio para correr o pasear; es un legado para las 
futuras generaciones de Guadalajara. Vecinos 
como Pedro González Cruz, quien hace dos 
meses denunció su abandono, merecen recupe-
rar ese lugar donde sus hijos puedan jugar y sus 
familias respirar aire limpio. 

Pero este rescate no puede ser solo tarea de 
AMBU. Como sociedad, debemos exigir que 
nuestros espacios públicos sean tratados con el 
respeto que merecen, y participar activamente 
en su cuidado. 

Si Félix Gastélum cumple su promesa, y 
si los jaliscienses nos involucramos, el Parque 
Metropolitano puede volver a ser el orgullo de 
nuestra ciudad. Es hora de pasar de las prome-
sas a los hechos. ¿Estamos listos para hacer 
nuestra parte?
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“En Jalisco no podemos ofertar mano de obra barata. En Jalisco lo que ofertamos es 
talento, es mente de obra, es capacidad, es lealtad, es trabajo conjunto (…) No hay ne-
cesidad de pedir más, CATEM estará incluido en todas las decisiones y mesas de trabajo 
del Estado de Jalisco”, anunció ante la petición de la CATEM”.

PABLO LEMUS/
GOBERNADOR DE JALISCO

“No venimos a ocupar un lugar. Venimos a marcar una ruta. Una ruta que priorice el 
diálogo sobre la imposición. Una ruta donde esté la propuesta, sobre la protesta estéril 
y también la dignidad sobre el olvido”.

ALFREDO BARBA MARISCAL/
DIRIGENTE DE CATEM EN JALISCO

OFRECE ALFREDO BARBA CON CATEM 
UN SINDICALISMO DE PROPUESTAS  
Por Francisco Junco 

Alfredo Barba Mariscal asumió 
el liderazgo del Comité Ejecu-
tivo Estatal de CATEM Jalisco 
con un mensaje claro: trans-

formar el sindicalismo hacia un modelo 
de propuestas, no de protestas. 

En un evento cargado de simbolis-
mo en el Centro Cultural El Refugio, el 
nuevo líder llamó a priorizar el diálogo 
sobre la confrontación, marcando una 
ruta para un sindicalismo moderno que 
beneficie tanto a trabajadores como a 
empresarios.

Dejó en claro que su liderazgo no se 
enredará en viejas prácticas de confron-
tación sin rumbo, se trata de un auténtico 
sindicalismo moderno. Su visión apunta 
hacia una construcción colectiva basada 
en el entendimiento, el respeto y, sobre 
todo, la propuesta. Fue un llamado di-
recto a cambiar el eje de acción del sin-
dicalismo en Jalisco, de la resistencia a la 
acción constructiva.

El acto, al que asistieron cerca de mil 
personas entre trabajadores afiliados a la 
Confederación Autónoma de Trabajado-
res y Empleados de México (CATEM), 
líderes sindicales, empresarios e invita-
dos especiales, contó con la presencia del 
gobernador Pablo Lemus Navarro yd el 
líder nacional de CATEM, Pedro Haces 
Barba. 

Desde las 4 de la tarde, los asistentes, 
vestidos con playeras blancas distintivas, 
llenaron el recinto y sus alrededores, re-
flejando la esperanza de un movimiento 
renovado.

La emoción se apoderó del recién 
nombrado secretario general. Alfredo 
Barba Mariscal tomó el micrófono, y 
con voz profunda, compartió un mensaje 
cargado de simbolismo.

“Un día muy importante, el cual me 
siento muy arropado y quiero agradecer 
la presencia de mis compañeros, secreta-
rios generales de los diferentes estados 
del país, de CATEM. Muchas gracias por 
acompañarnos. Hoy es un día importan-
te y profundamente significativo para mí. 
Para quien me acompañará en el Comité 
Ejecutivo Estatal y para los miles de tra-
bajadores y trabajadoras que integran la 
gran familia de CATEM”.

LA TOMA DE PROTESTA
Pedro Haces encabezó la toma de 

protesta con solemnidad. “¿Protestan 
ustedes velar por los intereses de la clase 
trabajadora con lealtad y patriotismo?”, 
preguntó al nuevo comité. “¡Sí protes-
to!”, respondieron al unísono, haciendo 
eco en los muros coloniales de El Refugio. 

Alfredo Barba, visiblemente emocio-
nado, tomó el micrófono para compartir 
su visión. “No venimos a ocupar un lugar, 
venimos a marcar una ruta: una ruta de 

diálogo sobre la imposición, de propues-
tas sobre protestas estériles, de dignidad 
sobre el olvido”, afirmó, arrancando 
aplausos de los presentes.

Barba destacó su intención de cons-
truir puentes con los empresarios. “No 
queremos confrontar, queremos cons-
truir. No hay bienestar laboral sin em-
presas que generen empleo”, dijo, diri-
giéndose a Raúl Flores, presidente de 
Coparmex Jalisco, y a representantes de 
Tajín, Mazapán de la Rosa,  Yakult, Le-
chera Guadalajara, Transportes Azteca, 
entre otros empresarios que hicieron acto 
de presencia. Aseguró que CATEM será 
un aliado para el desarrollo económico, 
una postura que resonó entre los empre-
sarios presentes.

En entrevista con Conciencia Pública, 
Barba subrayó su compromiso: “Tene-
mos la misión de hacer un sindicalismo 
más moderno, justo e inclusivo. Los tra-
bajadores deben ser escuchados, porque 
ellos conocen sus necesidades”. Tam-
bién pidió al gobernador Lemus mayor 
representatividad para CATEM en las 
mesas de trabajo laborales, un llamado 
que el mandatario atendió de inmedia-

to. “CATEM estará incluido en todas las 
decisiones del estado”, anunció Lemus, 
acompañado por el secretario del Traba-
jo, Ricardo Barbosa, y el coordinador de 
asuntos económicos, Marco Garza.

Lemus aprovechó para destacar el ta-
lento jalisciense como motor del desarro-
llo económico. “En Jalisco no ofertamos 
mano de obra barata, ofertamos talento 
y capacidad”, afirmó. Recordó que el es-
tado lidera la industria electrónica, con el 
70% de la producción nacional de semi-
conductores, y ocupa el segundo lugar en 
generación de empleo. Citó una anécdota 
de inversionistas en El Salto, quienes eli-
gieron Jalisco por la calidad de su gente, 
no solo por incentivos económicos. “Esa 
es la verdadera razón por la que apues-
tan por nosotros”, enfatizó.

Pedro Haces, también diputado fede-
ral, fue contundente al rechazar prácti-
cas del pasado. “Nos oponemos a los con-
tratos colectivos de protección que dañan 
a los trabajadores. El sindicalismo rancio 
ya no cabe”, declaró.

 Resaltó la presencia global de CA-
TEM, con participación en la Organi-
zación Internacional del Trabajo y foros 

en Washington, D.C., pero enfatizó su 
arraigo local: “Somos los impulsores de 
la transformación sindical en México”.

“Desde el Congreso de la Unión, con 
mis compañeras, con mis compañeros di-
putados, hoy reafirmo mi compromiso de 
estar con las y los jaliscienses impulsando 
iniciativas que fortalezcan los derechos 
laborales de nuestra economía”, expresó, 
dejando un claro mensaje de continuidad 
y compromiso con el nuevo ciclo político 
del país.

La alcaldesa de Tlaquepaque, Laura 
Imelda Pérez, anfitriona del evento, cele-
bró el liderazgo democrático de CATEM 
y su apertura a nuevas generaciones. “El 
sindicalismo es una fuerza colectiva para 
la justicia laboral. Solo en colectivo se al-
canzan grandes cosas”, afirmó, felicitan-
do a Barba por su compromiso con los 
trabajadores.

Alfredo Barba cerró con un compro-
miso firme: “Estaremos en cada rincón 
del estado donde un trabajador necesite 
respaldo y justicia”. El evento culminó 
con un grito unánime: “¡Viva los traba-
jadores de Jalisco! ¡Viva México!”.

>“VENIMOS A MARCAR UNA RUTA, NO A OCUPAR UN LUGAR”

ENCABEZA EL EVENTO PEDRO HACES EN EL REFUGIO

Alfredo Barba Mariscal al tomar posesión como dirigente de CATEM aseguró que será un aliado para el desarrollo económico, una postura que 
resonó entre los empresarios presentes.

“Reconozco el liderazgo y el espíritu democrático de su líder nacional, Pedro Haces, al 
tener la convicción de abrir paso a nuevas generaciones. Felicito a Alfredo Barba, hoy 
secretario general de CATEM Jalisco, de quien soy testigo, su prioridad siempre son y 
han sido las y los trabajadores y sus derechos”.

LAURA IMELDA PÉREZ SEGURA/
PRESIDENTA MUNICIPAL DE TLAQUEPAQUE

“CATEM en Jalisco ha echado raíces (…) No más mano de obra barata en Jalisco. Nos 
oponemos tajantemente, y lo digo fuerte y claro, a los contratos colectivos de protec-
ción, que lo único que hacían era chingar a las clases trabajadoras. Y no lo vamos a 
hacer nunca más”.

PEDRO HACES BARBA/
DIRIGENTE NACIONAL DE CATEM

Pedro Haces, líder nacional de CATEM, encabezó la toma de protesta con solemnidad.

Laura Imelda Pérez Segura, presidenta municipal de Tlaque-
paque, la anfitriona del evento.

Pablo Lemus aprovechó para destacar el talento jalisciense como motor del desarrollo eco-
nómico.

Pablo Lemus, gobernador de Jalisco, expresó que “en Jalisco no ofertamos mano de obra 
barata, ofertamos talento y capacidad”.

Hasta el tope estuvo El Refugio en el evento de toma de posesión de Alfredo Barba Mariscal como secretario general de CATEM 
en Jalisco.

Empresarios, funcionarios públicos, diputados federales acompañaron a Alfredo Barba Maris-
cal. En la gráfica el secretario del Trabajo del Estado, Ricardo Barbosa y Mauro Garza Marín, 
coordinador de Crecimiento y Desarrollo Económico del Estado.
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ETERNA Y PLENA

PAPA FRANCISCO
La Familia Michel Velasco y el corporativo de Mazapán                    
                       colaboradores y amigos nos unimos al dolor 
de la partida del Santo Padre, hacedor de paz y esperanza 
en el Mundo. 

J. Enrique Miche l Ve l asco
   Director General

“Garantizaré que las sentencias cumplan los requisitos legales, pero con un lenguaje 
claro y poco técnico. Cuando sea necesario, incluiré un apartado que explique la re-
solución en términos sencillos, para que cualquier ciudadano, sin ser abogado, pueda 
entenderla. Así lograremos una justicia cercana a la gente”.

“Varios principios guían mi labor: el primero es la protección de los derechos humanos, 
siempre juzgando con esta perspectiva como prioridad. También el principio de legali-
dad, que permite a los ciudadanos hacer todo lo no prohibido, mientras las autoridades 
solo pueden actuar conforme a lo expresamente permitido”.

CIPRIANO MANZANILLA AZNAREZ
“POR UNA JUSTICIA CERCANA 
A LA GENTE Y TRANSPARENTE” 
Por Diego Morales Heredia

Con más de 25 años de experiencia 
en derecho penal, incluyendo una 
breve etapa en el Poder Judicial, 
Cipriano Manzanilla se postu-

la como candidato a Juez Penal del Tercer 
Distrito. Su campaña se centra en una justi-
cia accesible, transparente y con un enfoque 
firme en los derechos humanos.

UN PROCESO ELECTORAL DESAFIANTE
Manzanilla describe el proceso electoral 

como “sui generis” debido a la falta de cla-
ridad en las reglas: “Inicialmente, no había 
lineamientos para la propaganda. Luego 
permitieron volantes, redes sociales y foros, 
pero sin pautas claras. La única forma de 
llegar a la ciudadanía es a través de entre-
vistas, pláticas en universidades y redes, sin 
contrataciones”. 

A través de estos medios, ha compartido 
sus propuestas, destacando tres ejes: 

• Justicia cercana: Una oficina de puer-
tas abiertas para todas las partes involucra-
das, asegurando un trato igualitario. “Quie-
ro conocer el sentir de las personas, no solo 
lo que está en un expediente”. 

• Lenguaje claro: Sentencias compren-
sibles, sin tecnicismos, para que cualquier 
ciudadano las entienda. 

• Menos formalismos: Evitar el rechazo 
de demandas por cuestiones técnicas, prio-
rizando el acceso a la justicia.

INDEPENDENCIA GARANTIZADA
Ante las preocupaciones sobre la au-

tonomía del Poder Judicial, Manzanilla 
subraya: “La ley establece que el Poder Ju-
dicial es independiente. Mi compromiso es 
actuar con legalidad, sin ceder a presiones. 
La elección ciudadana me hará responsable 
únicamente ante la gente, no ante gobernan-
tes o legisladores. Si hay presiones de entes 
fácticos, no cederé y, de ser necesario, de-
nunciaré”. 

Sobre los principios constitucionales, 
destaca: 

• Derechos humanos: Juzgar siempre 
con esta perspectiva. 

• Legalidad: Los ciudadanos pueden ha-
cer lo no prohibido; las autoridades, solo lo 
expresamente permitido. 

• Debido proceso: Garantizar notifica-
ción, defensa y oportunidad probatoria.

Además, resalta la supremacía de los 
tratados internacionales en materia de dere-
chos humanos, conforme a la jurisprudencia 
de la Corte: “Si un tratado dice una cosa y 
una ley otra, prevalece el tratado”. 

Agrega: “El artículo 133 de la Consti-
tución se ha ido modificando, más allá del 

texto, la interpretación que se ha dado, hoy 
en día, principalmente en derechos huma-
nos, la propia Corte ha dicho que cuando 
tienes un tratado que dice una cosa y una 
ley que dice otra, tiene la supremacía el tra-
tado internacional. Esa es la jerarquía que 
ha marcado la Corte”.

TRANSPARENCIA COMO PRIORIDAD
La transparencia es un pilar de su cam-

paña. Propone sentencias con lenguaje sen-
cillo y apartados explicativos en términos 
coloquiales, además de versiones públicas 
que protejan datos personales. “Quiero que 
cualquier ciudadano, sin ser abogado, en-
tienda las resoluciones”, afirma. 

Manzanilla también enfatiza la ética 
profesional: “En mi paso por el Poder Ju-

dicial, un amigo quiso hablar de un caso en 
trámite. Le dije que la amistad es intocable, 
pero los asuntos judiciales se tratan en el 
juzgado. La ética está por encima de todo; 
la ley se aplica igual para amigos y adver-
sarios”. 

UNA JUSTICIA HUMANA Y EQUITATIVA
Para Manzanilla, la justicia debe basarse 

en la legalidad, la independencia y el debi-
do proceso, pero también ser cercana: “No 
siempre podré recibir a todos, pero dedica-
ré días para escuchar a los justiciables en 
igualdad de condiciones”. 

Añadió: “Hay que juzgar con perspec-
tiva en derechos humanos, con especial 
enfoque en la protección a las mujeres, a la 
diversidad, a los menores, a los indígenas, a 

estos últimos hay que juzgarlos respetando 
su autonomía, atendiendo su contexto so-
cial. Hay que aplicar la justicia sin mirar a 
quién”.

UN LLAMADO AL VOTO
Motivado por su familia, su desarrollo 

profesional y el deseo de un país más justo, 
Manzanilla invita a la ciudadanía a conocer 
su perfil y apoyarlo en las elecciones del 1 
de junio. “Queda mayo para seguir en cam-
paña, en redes, universidades y foros. La 
reforma judicial ya está en marcha; ahora 
invito a la gente a votar. Soy una persona 
capacitada, honesta y con experiencia. Es-
pero contar con su confianza”. 

>CANDIDATO A JUEZ PENAL DEL DISTRITO 3

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL

Cipriano Manzanilla, candidato a Juez Penal del Distrito 3 Judicial.
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¿UN PROGRESISTA, CONSERVADOR O 
MODERADO EN EL TRONO DE PEDRO?
Por  Redacción

La elección del sucesor de Francisco en 
2025 presenta diferencias significativas 
respecto a la elección de Francisco tras 
la renuncia de Benedicto XVI en 2013, 

marcadas por los cambios que Francisco imple-
mentó en la Iglesia durante su pontificado y el 
contexto eclesiástico de cada momento. Analice-
mos las diferencias clave:

La elección del sucesor de Francisco en 
2025 presenta diferencias significativas respecto 
a la elección de Francisco tras la renuncia de Be-
nedicto XVI en 2013, marcadas por los cambios 
que Francisco implementó en la Iglesia durante 
su pontificado y el contexto eclesiástico de cada 
momento. Analicemos las diferencias clave:

COMPOSICIÓN DEL COLEGIO 
CARDENALICIO
En 2013, el Colegio Cardenalicio que eligió 

a Francisco tenía 115 electores, con una fuerte 
presencia europea (60 de ellos) y un dominio de 
cardenales nombrados por Juan Pablo II y Be-
nedicto XVI, quienes representaban una Iglesia 
más tradicional y eurocéntrica. Las iglesias peri-
féricas tenían poca representación, y los electo-
res asiáticos y africanos eran minoría.

En 2025, tras 12 años de pontificado, Fran-
cisco nombró al 80% de los 133 cardenales elec-
tores (108 de ellos), diversificando el colegio 
con mayor presencia de Asia, África y América 
Latina, regiones donde el catolicismo crece. Eu-
ropa, aunque sigue siendo mayoritaria (45,2%), 
ha perdido peso, y hay 23 electores latinoameri-
canos. Esta internacionalización refleja la visión 
de Francisco de una Iglesia más global y menos 
centrada en Occidente.

 
PERFIL IDEOLÓGICO DE LOS ELECTORES
En 2013, el cónclave estaba dividido entre 

conservadores, que apoyaban la línea de Bene-
dicto XVI, y un grupo más reformista que bus-
caba un cambio tras los escándalos de Vatileaks 
y abusos. Francisco, un outsider jesuita y suda-
mericano, emergió como una sorpresa, apoyado 
por quienes querían una Iglesia más pastoral y 
menos rígida.

En 2025, la mayoría de los cardenales son 
“bergoglianos”, alineados con la visión progre-
sista de Francisco (alrededor de 50 purpurados), 
pero hay tensiones. Aunque Francisco nombró a 
la mayoría, también incluyó a unos 30 cardenales 
conservadores (como Gerhard Ludwig Müller) y 
40 de zonas periféricas que, pese a su origen, son 
tradicionalistas en temas como el celibato o la 
homosexualidad. Esto sugiere un cónclave más 
polarizado, con riesgo de divisiones entre pro-
gresistas y conservadores, a diferencia de 2013, 
donde la elección de Francisco fue relativamente 
rápida (cinco escrutinios).

CONTEXTO ECLESIÁSTICO Y LEGADO
En 2013, la Iglesia enfrentaba una crisis de 

credibilidad por escándalos de corrupción y abu-
sos, y la renuncia de Benedicto XVI, un hecho 
histórico tras seis siglos, creó un ambiente de 
incertidumbre. Los cardenales buscaban un líder 
que renovara la imagen de la Iglesia, lo que fa-
voreció a Francisco, conocido por su humildad y 
cercanía a los pobres.

En 2025, tras la muerte de Francisco, la Igle-
sia está en un momento de transición ideológica. 
Francisco dejó un legado progresista: apertura a 
la comunidad LGBTIQ+, énfasis en la justicia 

social y el cambio climático, y una descentraliza-
ción del poder eclesiástico. Sin embargo, esto ha 
generado resistencia entre sectores conservado-
res, que ven en el cónclave una oportunidad para 
retomar un rumbo más tradicional. La elección 
de 2025 no solo definirá si se continúa con las 
reformas de Francisco o se revierte su dirección, 
sino que también pondrá a prueba la cohesión de 
una Iglesia más diversa pero dividida.

PROCESO Y EXPECTATIVAS 
DEL CÓNCLAVE
El proceso formal del cónclave sigue siendo 

el mismo: se celebra en la Capilla Sixtina, re-
quiere dos tercios de los votos (90 en 2025 frente 
a 77 en 2013 debido al mayor número de elec-
tores), y culmina con la fumata blanca. Sin em-
bargo, las expectativas han cambiado. En 2013, 
la elección de un sudamericano fue inesperada, 
rompiendo con la tradición de papas europeos. 
En 2025, hay una mayor probabilidad de que el 
sucesor sea no europeo (como Luis Antonio Ta-
gle de Filipinas o Fridolin Ambongo del Congo), 
aunque candidatos europeos como Matteo Zuppi 
de Italia también tienen fuerza. Además, el cón-
clave de 2025 será el más numeroso e interna-
cional de la historia, lo que podría prolongar las 
votaciones debido a la falta de consenso entre los 
cardenales, muchos de los cuales no se conocen 
bien entre sí.

INFLUENCIA DEL PAPA SALIENTE
Benedicto XVI, al renunciar, prometió no 

influir en la elección de su sucesor, aunque su 
presencia como papa emérito generó tensiones 
entre conservadores y progresistas. En 2025, 

Francisco no estará presente, pero su impacto es 
innegable: al haber designado a la mayoría de los 
electores, su visión progresista tiene más posibi-
lidades de continuar. Sin embargo, la oposición 
conservadora, que incluye a cardenales como 
Raymond Burke o Robert Sarah, podría buscar 
un candidato que revierta algunas de las refor-
mas de Francisco, algo que no tuvo un paralelo 
tan marcado en 2013, ya que Benedicto no había 
transformado tan profundamente la composición 
del colegio.

La elección del sucesor de Francisco en 
2025 se da en una Iglesia más diversa y global, 

pero también más polarizada, con un Colegio 
Cardenalicio moldeado por Francisco para re-
flejar su visión de inclusión y periferias. A dife-
rencia de 2013, donde la elección de Francisco 
marcó un cambio inesperado hacia una Iglesia 
más pastoral, el cónclave de 2025 enfrentará el 
desafío de decidir entre continuidad o retroceso, 
en un contexto donde la influencia de Francisco, 
aunque dominante, no garantiza un sucesor de su 
misma línea debido a las divisiones internas.

>EL FUTURO DE LA IGLESIA CATÓLICA

El Papa Francisco deja una Iglesia Católica con una mayoría de los cardenales”bergoglianos”.

Tras la muerte de Francisco en 2025, el cónclave para elegir a su sucesor se perfila 
como un momento definitorio para la Iglesia Católica. El Papa dejó un legado de mi-
sericordia, justicia social y apertura, con hitos como Laudato Si’, Amoris Laetitia y 
la aprobación de bendiciones a parejas del mismo sexo, además de una Iglesia más 
global al diversificar el Colegio Cardenalicio.

Entre los candidatos, progresistas como Tagle y Zuppi, conservadores como Sarah y 
Burke, y moderados como Parolin y Schönborn compiten por los 90 votos necesarios. 
La elección determinará si la Iglesia profundiza las reformas de Francisco o busca un 
equilibrio entre inclusión y ortodoxia.

El pontificado de Francisco polarizó a los 133 electores: 50 progresistas buscan conti-
nuar su visión, 30 conservadores abogan por un retorno a la tradición, y 40 cardenales 
periféricos, de inclinaciones tradicionales, podrían inclinar la balanza. Los latinoameri-
canos, con 23 electores, están divididos, con una mayoría progresista-moderada (como 
Fernández y Scherer) y una minoría conservadora (como Robles Ortega).

A diferencia de 2013, donde la elección de Francisco marcó un cambio inesperado hacia 
una Iglesia más pastoral, el cónclave de 2025 enfrentará el desafío de decidir entre 
continuidad o retroceso, en un contexto donde la influencia de Francisco, aunque do-
minante, no garantiza un sucesor de su misma línea debido a las divisiones internas.

EL ESCENARIO DEL CÓNCLAVE EN EL 2025

FRANCISCO: EL PAPA DE LA 
MISERICORDIA Y LA IGLESIA 
DE LOS POBRES
LA OBRA DEL PAPA FRANCISCO, QUIEN LIDERÓ LA IGLESIA CATÓLICA 
DESDE 2013 HASTA SU MUERTE EN 2025, DEJÓ UN LEGADO TRANS-
FORMADOR MARCADO POR SU ÉNFASIS EN LA MISERICORDIA, LA 
JUSTICIA SOCIAL Y LA REFORMA ECLESIÁSTICA. A CONTINUACIÓN, SE 
DESTACAN LOS ASPECTOS MÁS SIGNIFICATIVOS DE SU PONTIFICADO:

El Papa Francisco y sus convicciones firmes: “quiero una Iglesia pobre para los pobres”.

Los funerales del Papa Francisco, celebrados el 26 de abril de 2025 en la Plaza de San Pedro 
en el Vaticano, contaron con la asistencia de 55 jefes de estado, según información oficial del 
Vaticano. Además, estuvieron presentes 14 jefes de gobierno y 12 monarcas reinantes, dentro 
de un total de 130 delegaciones extranjeras.

Francisco reorientó la Iglesia hacia una 
pastoral de la misericordia, priorizando 
a los pobres, los migrantes y los exclui-
dos. Su frase emblemática, “quiero una 

Iglesia pobre para los pobres”, se reflejó en ges-
tos como lavar los pies de presos, refugiados y 
mujeres musulmanas durante el Jueves Santo, y 
en su visita a campos de migrantes en Lampe-
dusa (2013), donde denunció la “globalización 
de la indiferencia”. Su encíclica Amoris Laetitia 
(2016) abrió un camino para que los divorciados 
vueltos a casar pudieran acceder a los sacramen-
tos en ciertos casos, mostrando una Iglesia más 
acogedora y menos rígida.

JUSTICIA SOCIAL Y CUIDADO DE 
LA CREACIÓN
Francisco fue un líder global en la defensa 

del medio ambiente y la justicia social. Su encí-
clica Laudato Si’ (2015) marcó un hito al abordar 
la crisis climática desde una perspectiva de fe, 
vinculando el cuidado de la “casa común” con la 
lucha contra la pobreza. Criticó el consumismo 
y el capitalismo descontrolado, abogando por un 
desarrollo sostenible que priorice a los más vul-
nerables. También denunció las desigualdades 
económicas, la trata de personas y la explotación 
laboral, siendo una voz profética en foros inter-
nacionales como la ONU.

REFORMA DE LA IGLESIA Y SINODALIDAD
Francisco impulsó una descentralización de 

la Iglesia, promoviendo la sinodalidad como un 
modelo de gobierno más participativo. Creó el 
Sínodo sobre la Sinodalidad (2021-2024), bus-
cando que laicos, mujeres y comunidades loca-
les tuvieran mayor voz en la toma de decisiones. 
Reformó la Curia con la constitución apostólica 
Praedicate Evangelium (2022), simplificando 
estructuras y priorizando la evangelización sobre 
la burocracia. Además, combatió la corrupción 
financiera en el Vaticano, enfrentando escánda-
los como el del Banco Vaticano y promoviendo 
mayor transparencia.

APERTURA A LA DIVERSIDAD Y 
DIÁLOGO INTERRELIGIOSO
Francisco abrió puertas a grupos tradicional-

mente marginados por la Iglesia. En 2023, bajo 

su pontificado, el Dicasterio para la Doctrina de 
la Fe aprobó bendiciones para parejas del mismo 
sexo (Fiducia Supplicans), un paso histórico que 
generó controversia pero reflejó su visión de una 
Iglesia inclusiva. También fomentó el diálogo 
interreligioso, firmando el Documento sobre la 
Fraternidad Humana (2019) con el Gran Imán 
de Al-Azhar, Ahmad al-Tayyeb, para promover 
la paz entre cristianos y musulmanes. Sus via-
jes a países de mayoría no cristiana, como Irak 
(2021), subrayaron su compromiso con la con-
vivencia pacífica.

ENFRENTAMIENTO A LOS ABUSOS 
SEXUALES
Aunque su respuesta inicial fue criticada, 

Francisco tomó medidas significativas contra 
los abusos sexuales en la Iglesia. Promulgó Vos 
Estis Lux Mundi (2019), una ley que obliga a de-
nunciar abusos y establece procedimientos para 
investigar a obispos. En 2018, tras el escándalo 
en Chile, aceptó la renuncia de varios obispos 
y se reunió con víctimas, reconociendo errores 
institucionales. Su enfoque evolucionó hacia una 
mayor transparencia y apoyo a las víctimas, aun-
que algunos consideran que el problema sigue 
sin resolverse del todo.

INTERNACIONALIZACIÓN DEL 
COLEGIO CARDENALICIO
Francisco transformó el Colegio Carde-

nalicio, nombrando a 108 de los 133 electores 
actuales (80%) y priorizando a cardenales de 
periferias como Asia, África y América Latina. 
Esto redujo el dominio europeo (45,2% en 2025 
frente a 52% en 2013) y reflejó su visión de una 
Iglesia más global. Cardenales de países como 
Tonga, Myanmar y Haití recibieron el capelo 
rojo, mostrando su deseo de dar voz a las regio-
nes marginadas.

IMPACTO EN CONFLICTOS GLOBALES
Francisco desempeñó un papel diplomático 

en conflictos internacionales. En 2014, medió en 
el acercamiento entre Cuba y Estados Unidos, 
facilitando la restauración de relaciones diplo-
máticas. En 2025, su muerte reunió a líderes 
como Donald Trump y Volodímir Zelenski en su 
funeral, un evento que impulsó avances en las 

OPINIÓN

AUSENCIA SENSIBLES, EL 
MUNDO SIN FRANCISCO

Pedro Vargas 
Ávalos

Por |

(Desde Ciudad del Vaticano). Era 
el domingo de resurrección y el Papa 
Francisco, quien había salido de un pa-
decimiento de neumonía, contra los pro-
nósticos médicos, laboró. Dos eventos 
destacaron: recibir al vicepresidente de 
EEUU, J.D. Vance, reiterando su actitud 
generosa al atenderlo por la noche, sorpre-
sivamente, bendecir a la ciudad y al mun-
do (urbi et orbi) con lo que demostró su 
amor a la humanidad entera.

Esos actos trascendentes fueron el 
testamento del Papa de los pobres, de 
los débiles y de los pecadores por entero, 
donde corren parejo migrantes, magnates, 
víctimas de las injusticias y gobernantes 
soberbios o indolentes.

El gran líder espiritual conmovió al 
orbe en vida, con su incesante lucha por 
las causas nobles. Con su lamentable mar-
cha acaecida la mañana del lunes 21, cim-
bró a todos los pueblos, que condolidos, 
mostraron su tristeza.

El sepelio del sucesor de Pedro, el pes-
cador de almas, fue elocuente prueba de 
la admiración que supo ganar en su pon-
tificado de poco más de 12 años: jefes de 
Estado, primeros ministros, jerarquías de 
toda orden, manifestaron su reconocimien-
to como máximo vocero de los derechos 
humanos.

El hecho anterior también deja bien cla-
ro, que la ausencia del universal Francisco, 
deja a la tierra en lamentable orfandad de 
liderazgo espiritual, tan necesario en estos 
tiempos de materialismo, hedonismo y de-
cadencia moral.

Las juventudes lo extrañarán, pues, fue 
su mentor, poeta, heraldo; sustituirlo será 
labor de romanos.

¿Y quién exhortará a las potencias para 
que impere la paz universal? Porque sin 
su presencia, el apocalipsis de la guerra se 
agigante.

En sus honras fúnebres, hubo esfuerzos 
por conjurar la contienda de Ucrania; el he-
cho nos proyecta al desaparecido Pontífice 
como trasunto del legendario Cid Cam-
peador, quien lograba triunfos después de 
fallecido.

Ahora añoraremos al Papa peregrino, 
el que visitó como evangelista visionario 
todos los rumbos del planeta.

Innovador de la iglesia católica, revo-
lucionó hasta su sepelio: sin féretro impac-
tante y con inhumación como él, sencilla 
y austera, severa del magnífico Vaticano, 
imitó la sobriedad de los apóstoles y se le 
inhumó  en la basílica de Santa maría La 
Mayor, correspondiente de la mexicanísi-
ma santa María de Guadalupe, que él tanto 
veneró.

Humilde por elección fue toda su vida; 
quien le suceda como Vicario de Cristo, 
debe retomar esa bandera, que implica ac-
tuar como patriarca, ser misionero y orien-
tar como maestro. En tal papel, pidió per-
dón por sus equívocos y por los gobiernos 
que a título de evangelizar, conquistaron, 
asesinando y colonizaron con atropellos y 
despojos.

Ahora, habrá un cónclave, donde 133 
cardenales votarán para para nominar su-
cesor de Francisco, el argentino más cé-
lebre y el latinoamericano más universal. 
Este Colegio Cardenalicio lo integran 70 
nacionalidades. Son la continuación de la 
cumbre internacional que fueron las exe-
quias del ilustre Jorge Mario Bergoglio, 
quien siendo jesuita adoptó el nombre del 
pobrecillo de Asís: Francisco.

La humanidad confía pronto surja 
quien enarbole la cruz y el estandarte, sím-
bolos potentes de amor y paz, tan indispen-
sables para nuestro atribulado globo.

Roma, 24/IV/2025  

EN SUS HONRAS 
FÚNEBRES, HUBO 
ESFUERZOS POR 

CONJURAR LA CONTIENDA 
DE UCRANIA; EL HECHO 

NOS PROYECTA AL 
DESAPARECIDO PONTÍFICE 

COMO TRASUNTO 
DEL LEGENDARIO CID 
CAMPEADOR, QUIEN 
LOGRABA TRIUNFOS 

DESPUÉS DE FALLECIDO.

negociaciones de paz entre Rusia y Ucrania, de-
mostrando su capacidad para convocar al diálo-
go incluso después de su fallecimiento.

UNA IGLESIA MÁS INCLUSIVA Y SINODAL
El legado de Francisco se caracteriza por su 

enfoque en la misericordia, la justicia social y 
una Iglesia más inclusiva y sinodal. Laudato Si’, 
Amoris Laetitia y su reforma de la Curia son hi-
tos que redefinieron el papel de la Iglesia en el 

mundo contemporáneo. Aunque enfrentó resis-
tencias por su progresismo, especialmente en te-
mas como la apertura a la comunidad LGBTQ+ 
y la descentralización, su pontificado marcó un 
cambio hacia una Iglesia más cercana a los po-
bres y abierta al diálogo, dejando un impacto du-
radero en la fe católica y en la sociedad global. 
Su muerte en 2025 dejó una Iglesia más diversa, 
pero también polarizada, enfrentada al desafío 
de decidir si continuar o ajustar su rumbo.
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que lo hace atractivo en un cónclave don-
de el consenso es crucial.

Cardenales periféricos como factor 
decisivo: Los 40 cardenales de regiones 
periféricas, muchos de los cuales tienen 
visiones tradicionales pero fueron nom-
brados por Francisco, podrían inclinarse 
por un moderado que respete sus valores 
culturales sin imponer cambios drásticos. 
Un candidato como Parolin, con expe-
riencia global, o Schönborn, con un enfo-

que equilibrado, podría ganarse su apoyo.
Precedentes históricos: Cónclaves 

pasados han mostrado esta tendencia. En 
1978, tras la muerte de Pablo VI, la pola-
rización entre reformistas y tradicionalis-
tas llevó a la elección de Juan Pablo I, un 
moderado, como candidato de consenso. 
Un escenario similar podría repetirse si 
las votaciones iniciales no producen un 
ganador claro.

En resumen, un moderado puede dar 

la sorpresa porque la división entre pro-
gresistas y conservadores, combinada con 
la necesidad de dos tercios de los votos 
y la influencia de los cardenales periféri-
cos, favorece a un candidato que pueda 
unificar al colegio. Parolin y Schönborn, 
con su capacidad para mediar y su perfil 
menos polarizante, están bien posiciona-
dos para emerger si el cónclave busca un 
equilibrio entre tradición e innovación.

Los cardenales progresistas con posibilidades de ser elegidos papa en el cónclave de 
2025, tras la muerte de Francisco, son aquellos alineados con su visión de una Iglesia 
más inclusiva, descentralizada y enfocada en la justicia social. Basado en el contexto 
actual de la Iglesia y los nombres que circulan, aquí están los más destacados.

Un moderado puede dar la sorpresa porque la división entre progresistas y conserva-
dores, combinada con la necesidad de dos tercios de los votos y la influencia de los 
cardenales periféricos, favorece a un candidato que pueda unificar al colegio. Parolin y 
Schönborn, con su capacidad para mediar y su perfil menos polarizante, están bien po-
sicionados para emerger si el cónclave busca un equilibrio entre tradición e innovación.

Por  Redacción

El cónclave de 2025 para elegir al 
sucesor de Francisco enfrenta a 
tres corrientes en una lucha por 
definir el futuro de la Iglesia. 

Los progresistas, liderados por figuras 
como Luis Antonio Tagle y Matteo Zup-
pi, buscan continuar las reformas inclusi-
vas del papa fallecido. Los conservadores, 
con Robert Sarah y Raymond Burke a la 
cabeza, abogan por un retorno a la tradi-
ción doctrinal. Mientras tanto, moderados 
como Pietro Parolin y Christoph Schön-
born emergen como posibles candidatos 
de consenso, capaces de tender puentes 
en un Colegio Cardenalicio polarizado.

Porque un moderado puede dar la sor-
presa

Un moderado puede dar la sorpresa en 
el cónclave de 2025 debido a la dinámica 
de polarización y las reglas del proceso 
de elección, que favorecen a un candidato 
capaz de generar consenso en un Colegio 
Cardenalicio dividido. Aquí las razones 
clave:

Polarización entre progresistas y con-
servadores: De los 133 cardenales electo-
res, alrededor de 50 son progresistas (ali-
neados con el legado de Francisco) y 30 
son conservadores (que buscan un retorno 
a la tradición). Los 40 cardenales perifé-
ricos, aunque diversos, tienden a inclina-
ciones tradicionales. Esta división hace 
difícil que un candidato de cualquiera de 
los extremos (como Tagle o Sarah) obten-
ga los 90 votos necesarios (dos tercios), 
especialmente en las primeras rondas de 
votación.

Necesidad de consenso: Histórica-
mente, cuando un cónclave se estanca 
entre facciones opuestas, los cardenales 
tienden a buscar un candidato de compro-
miso. Un moderado, como Pietro Paro-
lin o Christoph Schönborn, puede atraer 
votos de ambos lados: los progresistas lo 
verían como una continuidad parcial de 
Francisco, mientras que los conservado-
res lo considerarían un freno a reformas 
más radicales.

Perfil conciliador de los moderados: 
Los moderados suelen tener experiencia 
diplomática y un enfoque pastoral que 
evita posiciones extremas. Parolin, por 
ejemplo, como Secretario de Estado, ha 
mediado en conflictos globales (como las 
negociaciones con China) y es respetado 
por su capacidad para dialogar. Schön-
born, con su prestigio teológico y su apo-
yo mesurado a Amoris Laetitia, también 
tiene habilidades para tender puentes, lo 

LOS QUE LIDERAN LA 
CARRERA POR EL PAPADO 

EL ESCENARIO DEL CÓNCLAVE EN EL 2025

El cónclave para elegir al sucesor de Francisco, fallecido el 21 de abril de 2025, debe comenzar entre 15 y 20 días después de su muerte, según las normas de la Iglesia (Universi Dominici 
gregis, modificada por Benedicto XVI). Esto sitúa el inicio entre el 6 y el 12 de mayo de 2025. 

De los 133 cardenales electores en 2025, solo alrededor de 30 son claramente conser-
vadores, lo que los coloca en desventaja frente a los aproximadamente 50 cardenales 
progresistas nombrados por Francisco. Sin embargo, los 40 cardenales de zonas peri-
féricas, aunque nombrados por Francisco, tienden a ser tradicionalistas en temas doc-
trinales, lo que podría inclinar la balanza hacia un conservador si se forma un bloque 
sólido.

Los cardenales conservadores con potencial para dar la sorpresa como sucesores de 
Francisco en el cónclave de 2025 son aquellos que, a pesar de ser minoría en un Colegio 
Cardenalicio mayoritariamente nombrado por Francisco, tienen liderazgo, influencia y 
capacidad para generar consensos entre los electores más tradicionales y aquellos que 
buscan un cambio de rumbo tras las reformas progresistas de Francisco. Aquí están los 
más destacados.

PROGRESISTAS AL FRENTE: 
¿HEREDEROS DEL LEGADO DE FRANCISCO EN EL CÓNCLAVE?”

Los cardenales progresistas con posi-
bilidades de ser elegidos papa en el cón-
clave de 2025, tras la muerte de Francis-
co, son aquellos alineados con su visión 
de una Iglesia más inclusiva, descentrali-
zada y enfocada en la justicia social. Ba-
sado en el contexto actual de la Iglesia y 
los nombres que circulan, aquí están los 
más destacados:

• Luis Antonio Tagle (Filipinas, 67 
años)

Prefecto adjunto del Dicasterio para 
la Evangelización, Tagle es una figura 
clave del ala progresista. Conocido como 
el “Francisco asiático”, su carisma, en-
foque en la misericordia y la inclusión, 
y su origen asiático lo convierten en un 
favorito. Ha abogado por una mayor 
acogida a las personas divorciadas y a la 
comunidad LGBTQ+, aunque mantiene 
posturas conservadoras en temas como el 
aborto. Su juventud podría ser una des-
ventaja para algunos cardenales, pero 
su perfil global lo posiciona bien en una 
Iglesia cada vez más diversa.

• Matteo Zuppi (Italia, 69 años)
Arzobispo de Bolonia y presidente de 

la Conferencia Episcopal Italiana, Zup-
pi es un progresista vinculado a la Co-
munidad de Sant’Egidio, conocida por 
su trabajo en mediación de conflictos y 
ayuda a los pobres. Apoya la bendición 
de parejas homosexuales, la comunión 
para divorciados y un celibato sacerdotal 
opcional. Su estilo pastoral y su cercanía 
a Francisco lo hacen un fuerte candidato, 
aunque su relativa juventud podría ge-
nerar dudas entre quienes prefieren un 
papado más breve.

• Víctor Manuel Fernández (Argenti-
na, 62 años)

Prefecto del Dicasterio para la Doc-
trina de la Fe, Fernández, apodado 
“Tucho”, es muy cercano a Francisco y 
ha sido clave en decisiones progresistas 
como la aprobación de bendiciones a pa-

rejas del mismo sexo. Su enfoque teoló-
gico flexible y su origen latinoamericano 
lo hacen un candidato relevante, pero su 
progresismo genera controversia entre 
los conservadores, lo que podría limitar 
sus posibilidades. Además, algunos creen 
que ya se tuvo un papa latinoamericano 
reciente, lo que reduce sus chances.

• Jean-Marc Aveline (Francia, 66 
años)

Arzobispo de Marsella, Aveline ha 
ganado visibilidad por su trabajo en mi-
gración y su enfoque pastoral inclusivo. 
Convenció a Francisco de visitar Marse-
lla para abordar estos temas, lo que re-
fleja su sintonía con las prioridades del 
papa fallecido. Su progresismo prudente 
y su capacidad para generar consenso 
lo hacen atractivo, aunque su peso en la 
Curia es limitado.

• Mario Grech (Malta, 68 años)
Secretario general del Sínodo de los 

Obispos, Grech ha trabajado en la si-

nodalidad, un pilar del pontificado de 
Francisco. Es progresista en temas como 
la bendición de parejas homosexuales y 
la posibilidad de mujeres diáconas. Su 
experiencia en el Sínodo le ha permitido 
conocer a muchos cardenales, dándole 
una ventaja política, pero su origen mal-
tés y su perfil menos carismático podrían 
jugar en su contra.

• Juan José Omella (España, 79 años)
Arzobispo de Barcelona y expresi-

dente de la Conferencia Episcopal Es-
pañola, Omella es un progresista que ha 
respaldado las reformas de Francisco. Su 
enfoque pastoral y su manejo de crisis, 
como los abusos en España, lo hacen res-
petado, pero su edad avanzada (cumple 
80 en mayo de 2025) lo descarta prácti-
camente como papa, aunque sigue siendo 
influyente en el cónclave.

>UN MODERADO PUEDE DAR LA SORPRESA

Luis Antonio Tagle (Filipinas, 67 años). Matteo Zuppi (Italia, 69 años)

CONSERVADORES EN EL CÓNCLAVE: 
¿UNA SORPRESA CONTRA EL LEGADO DE FRANCISCO?”

Los cardenales conservadores con po-
tencial para dar la sorpresa como suceso-
res de Francisco en el cónclave de 2025 
son aquellos que, a pesar de ser minoría 
en un Colegio Cardenalicio mayoritaria-
mente nombrado por Francisco, tienen 
liderazgo, influencia y capacidad para 
generar consensos entre los electores 
más tradicionales y aquellos que buscan 
un cambio de rumbo tras las reformas 
progresistas de Francisco. Aquí están los 
más destacados:

• Robert Sarah (Guinea, 79 años)
Prefecto emérito del Dicasterio para 

el Culto Divino y la Disciplina de los Sa-
cramentos, Sarah es una figura promi-
nente del ala conservadora. Es conocido 
por su defensa de la liturgia tradicional, 
su oposición a las bendiciones de parejas 
homosexuales y su crítica a lo que consi-
dera una “desviación” progresista en la 
Iglesia. Su origen africano podría atraer 
a cardenales de regiones periféricas, don-
de el catolicismo es más tradicional, y su 
experiencia en la Curia le da peso. Sin 
embargo, su edad avanzada (cumple 80 
en junio de 2025) y su postura polarizan-
te podrían limitar sus posibilidades, aun-
que sigue siendo un líder influyente que 
podría ser un “candidato de compromi-
so” si los conservadores logran un bloque 
sólido.

• Raymond Leo Burke (EE.UU., 76 
años)

Cardenal estadounidense y antiguo 
prefecto del Tribunal Supremo de la Sig-
natura Apostólica, Burke es un líder con-
servador que ha criticado abiertamente 
las reformas de Francisco, especialmente 
en temas como la comunión para divor-
ciados y la sinodalidad. Es un defensor 
de la ortodoxia doctrinal y un favorito 
de los sectores tradicionalistas, particu-
larmente en América del Norte. Aunque 
su origen estadounidense podría ser una 
desventaja (nunca ha habido un papa de 

EE.UU.), su capacidad para articular 
una visión conservadora clara podría 
darle apoyo si los cardenales buscan un 
giro hacia la tradición. Su perfil polémi-
co, sin embargo, lo hace un candidato 
divisivo.

• Gerhard Ludwig Müller (Alemania, 
77 años)

Ex prefecto del Dicasterio para la 
Doctrina de la Fe (2012-2017), Müller es 
un teólogo conservador que, aunque fue 
nombrado por Benedicto XVI, mantu-
vo una relación tensa con Francisco por 
sus críticas a documentos como Amoris 
Laetitia. Defiende una línea ortodoxa en 
temas doctrinales y ha expresado preocu-
paciones sobre la descentralización de la 
Iglesia. Su experiencia teológica y su ori-
gen europeo podrían atraer a cardenales 
que desean un retorno a un enfoque más 
tradicional, pero su carácter directo y su 
salida de la Curia bajo Francisco podrían 
restarle apoyos entre los bergoglianos.

• Willem Jacobus Eijk (Países Bajos, 
71 años)

Arzobispo de Utrecht, Eijk es un car-
denal conservador con formación médica 
y teológica, conocido por su postura fir-
me contra la secularización y su defensa 
de la doctrina tradicional en temas como 
el matrimonio y el celibato sacerdotal. 
Ha criticado las aperturas progresistas 
de Francisco, como la sinodalidad y la 
bendición de parejas del mismo sexo. Su 
origen europeo y su claridad doctrinal lo 
hacen un candidato viable para los con-
servadores, aunque su perfil bajo en la 
escena internacional podría limitar su al-
cance. Podría surgir como una sorpresa 
si los conservadores buscan un candidato 
menos polarizante que Sarah o Burke.

• Péter Erdő (Hungría, 72 años)
Arzobispo de Budapest, Erdő es un 

conservador moderado con experiencia 
en derecho canónico y un perfil más con-

Robert Sarah (Guinea, 79 años) Raymond Leo Burke (EE.UU., 76 años).

ciliador que otros de su línea. Fue consi-
derado un posible candidato en 2013 y 
sigue siendo respetado por su equilibrio 
entre tradición y pragmatismo. Aunque 
apoyó algunas reformas de Francisco, 
como la sinodalidad, se ha mostrado crí-
tico con aperturas en temas morales. Su 
origen europeo y su capacidad para ten-
der puentes entre facciones lo convierten 
en un candidato sorpresa si el cónclave 
se estanca entre progresistas y conserva-
dores extremos.

CONTEXTO Y POSIBILIDADES 
DE SORPRESA
De los 133 cardenales electores en 

2025, solo alrededor de 30 son clara-
mente conservadores, lo que los coloca 
en desventaja frente a los aproximada-
mente 50 cardenales progresistas nom-
brados por Francisco. Sin embargo, los 
40 cardenales de zonas periféricas, aun-
que nombrados por Francisco, tienden a 
ser tradicionalistas en temas doctrinales, 
lo que podría inclinar la balanza hacia 
un conservador si se forma un bloque 
sólido. Además, la polarización en el 
cónclave podría llevar a un candidato de 
compromiso. 

Entre los mencionados, Péter Erdő 
y Willem Eijk tienen mayor potencial 
para dar la sorpresa, ya que combinan 
un perfil conservador con una actitud 
menos confrontacional, lo que podría 
atraer a electores moderados y tradi-
cionales. Sarah y Burke, aunque líderes 
influyentes, son más divisivos, lo que 
reduce sus posibilidades en un cóncla-
ve donde se necesitan dos tercios de los 
votos (90 de 133). Müller, por su parte, 
podría ser un candidato viable si los con-
servadores buscan un teólogo de peso, 
pero su relación tensa con Francisco po-
dría restarle apoyos. La clave estará en 
la capacidad de los conservadores para 
unificar su voto y negociar con los mo-
derados.
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Pietro Parolin tiene las mayores posibilidades debido a su experiencia, su perfil di-
plomático y su capacidad para generar consenso entre facciones. Es visto como una 
continuidad de Francisco, pero con un tono menos disruptivo, lo que podría calmar a 
los conservadores. 

En un cónclave polarizado, los moderados tienen la ventaja de poder atraer votos de 
ambos lados. De los 133 electores, los progresistas tienen una mayoría relativa, pero 
los conservadores, junto con los cardenales periféricos (muchos de ellos tradicionales), 
podrían inclinarse por un candidato que no sea ni demasiado reformista ni excesiva-
mente ortodoxo.

UN CANDIDATO MODERADO SE PERFILA 
COMO OPCIÓN ANTE POLARIZACIÓN
Por Redacción

La polarización en el Colegio Carde-
nalicio entre progresistas (alrededor 
de 50 cardenales) y conservadores 
(unos 30), junto con los 40 cardena-

les periféricos de inclinaciones tradicionales 
pero diversos contextos, podría favorecer la 
elección de un candidato moderado que ac-
túe como puente entre las facciones. En un 
cónclave donde se requieren dos tercios de 
los votos (90 de 133 en 2025), un moderado 
tiene mayores probabilidades de alcanzar el 
consenso necesario si las votaciones iniciales 
se estancan. Aquí están los cardenales mode-
rados con mayores posibilidades:

• Pietro Parolin (Italia, 70 años)
Como Secretario de Estado del Vaticano 

desde 2013, Parolin es una figura central en la 
Curia y un moderado con experiencia diplo-
mática. Ha apoyado las reformas de Francis-
co, como la sinodalidad y el diálogo interreli-
gioso, pero mantiene un enfoque prudente en 
temas doctrinales, evitando posturas extremas. 
Su habilidad para manejar crisis (como las ne-
gociaciones con China sobre el nombramiento 
de obispos) y su perfil conciliador lo hacen un 
candidato fuerte. Además, su origen italiano 
podría apelar a los cardenales europeos (45% 
del colegio), mientras que su trabajo global lo 
hace aceptable para las periferias. Sin embar-
go, algunos podrían verlo como demasiado 
vinculado a Francisco, lo que podría restarle 
apoyo entre los conservadores.

• Christoph Schönborn (Austria, 80 años)
Arzobispo de Viena, Schönborn es un mo-

derado respetado por su equilibrio teológico 
y pastoral. Formado bajo Benedicto XVI, ha 
apoyado algunas reformas de Francisco, como 
la comunión para divorciados en ciertos casos 
(Amoris Laetitia), pero mantiene posturas tra-
dicionales en temas como el celibato sacerdo-
tal. Su capacidad para mediar entre progresis-
tas y conservadores, junto con su experiencia 

en la Curia, lo hace un candidato viable. Sin 
embargo, su edad (cumple 80 en enero de 
2025, lo que lo haría inelegible si el cóncla-
ve se retrasa) y su salud delicada podrían ser 
obstáculos. Si el cónclave ocurre pronto, tiene 
posibilidades reales.

• Óscar Andrés Rodríguez Maradiaga 
(Honduras, 82 años)

Arzobispo emérito de Tegucigalpa y coor-
dinador del Consejo de Cardenales (C9) de 
Francisco, Maradiaga es un moderado con 
inclinaciones progresistas en temas sociales, 
pero más tradicional en doctrina. Ha apoyado 
la agenda de Francisco sobre pobreza y cam-
bio climático, pero su edad (ya superó los 80) 
lo descarta como elector y candidato. Sin em-
bargo, su influencia como líder latinoamerica-
no y su capacidad para tender puentes podrían 
hacerlo un “hacedor de reyes”, apoyando a 

otro moderado como Parolin.
• João Braz de Aviz (Brasil, 77 años)
Prefecto del Dicasterio para los Institu-

tos de Vida Consagrada, Braz de Aviz es un 
moderado con un enfoque pastoral. Aunque 
apoya la línea de Francisco en temas como 
la sinodalidad, ha mostrado cautela en asun-
tos doctrinales, lo que lo hace aceptable para 
algunos conservadores. Su origen latinoame-
ricano y su experiencia en la Curia lo posi-
cionan bien, pero su perfil menos visible y la 
reciente presencia de un papa latinoamericano 
(Francisco) podrían limitar sus posibilidades. 
Aun así, podría surgir como un candidato de 
consenso si las facciones no logran acordar.

• Odilo Pedro Scherer (Brasil, 75 años)
Arzobispo de São Paulo, Scherer es otro 

moderado con un perfil discreto pero sólido. 

Fue considerado un candidato en 2013 y sigue 
siendo respetado por su equilibrio entre tradi-
ción y apertura. Apoya la descentralización de 
Francisco, pero es más conservador en temas 
morales, lo que podría atraer a cardenales pe-
riféricos y tradicionales. Su origen latinoame-
ricano es una ventaja en un colegio más diver-
so, pero su falta de carisma y la percepción de 
que América Latina ya tuvo un papa reciente 
podrían jugar en su contra.

CONTEXTO Y POSIBILIDADES
En un cónclave polarizado, los modera-

dos tienen la ventaja de poder atraer votos de 
ambos lados. De los 133 electores, los pro-
gresistas tienen una mayoría relativa, pero los 
conservadores, junto con los cardenales pe-
riféricos (muchos de ellos tradicionales), po-
drían inclinarse por un candidato que no sea 
ni demasiado reformista ni excesivamente or-
todoxo. La clave estará en las primeras rondas 
de votación: si ni los progresistas (como Tagle 
o Zuppi) ni los conservadores (como Sarah o 
Burke) logran los 90 votos necesarios, un mo-
derado podría emerger como solución.

Pietro Parolin tiene las mayores posi-
bilidades debido a su experiencia, su per-
fil diplomático y su capacidad para generar 
consenso entre facciones. Es visto como una 
continuidad de Francisco, pero con un tono 
menos disruptivo, lo que podría calmar a los 
conservadores. Christoph Schönborn, si aún 
es elegible, también tiene opciones sólidas 
por su prestigio teológico y su capacidad para 
dialogar con ambos lados, aunque su edad es 
un factor limitante. João Braz de Aviz y Odilo 
Scherer son opciones menos probables, pero 
podrían ganar terreno si el cónclave se pro-
longa y se busca un candidato de compromi-
so con raíces en América Latina, una región 
clave para el catolicismo actual. La elección 
dependerá de cuánto estén dispuestas las fac-
ciones a ceder para evitar un estancamiento 
prolongado.

>UN CARDENAL ITALIANO Y UN AUSTRALIANO

EL ESCENARIO DEL CÓNCLAVE EN EL 2025

Pietro Parolin (Italia, 70 años) Christoph Schönborn (Austria, 80 años)

OPINIÓN

Y si el próximo Papa fuera un Marx? 
Un Marx que ha escrito su propio 
“Capital”.

Como diría Ripley, “aunque us-
ted no lo crea” existe un Cardenal, 

alemán, llamado Reinhard Marx, arzobispo 
de Múnich, quien considera que “El capi-
talismo sin humanidad, sin solidaridad y 
justicia no tiene moral ni futuro”.

Es joven, entre los cardenales, en sep-
tiembre cumple 72 años; se ordenó sacer-
dote el dos de junio de 1979 y en 2010 fue 
proclamado cardenal de San Corbiniano 
y participó en el cónclave que se eligió a 
Francisco. Tiene buena fama en el renglón 
de la economía y es Coordinador del Con-
sejo de Asuntos Económicos de la Santa 
Sede.

Para calibrar su ética se supo que el 4 
de junio de 2021 ofreció su dimisión como 
arzobispo al Papa. En mayo 21 envió una 
carta a su santidad donde establecía: “Me 
siento corresponsable de la catástrofe de 
los abusos sexuales cometidos por funcio-
narios de la Iglesia Católica en las últimas 
décadas; creo que ha habido muchas fallas 
personales y errores administrativo, pero 
también fallos institucionales y sistémicos. 
La Iglesia ha llegado a un punto muerto, 
pero podría convertirse en un punto de re-
flexión”.

El Papa rechazó su dimisión y le instó a 
“exponerse a la crisis” y a continuar “como 
lo propones”. Francisco lo nombró arzobis-
po de Múnich y Frisinga. 

Ha escrito varios textos en revistas y 
dos libros: “Ética social-cristiana, doctrina 
social de la Iglesia: perfiles, principios y 
campos de acción”; y el más llamativo: “El 
capital. Un alegato a favor de la humani-
dad” (Debo expresar mi agradecimiento al 
Economista y profesor Edgar Ibarra Frías 
por la información sobre este personaje que 
no figura mucho en el radar de los “papa-
bles”).

En la película El Padrino III, Michael 
Corleone, agobiado por la estela de muer-
tes que ha dejado su jefatura de la Familia 
Corleone, especialmente el asesinato de su 
hermano Fredo, es el mismísimo Papa Juan 
Pablo l quien lo confiesa, antes de ser nom-
brado como tal, y lo absuelve de sus peca-
dos.  Ambos coinciden en que una mafia 
que domina al Vaticano es nefasta. Michael 
le advierte que su vida corre peligro. 

Michael, es timado por alto funcionario 
del Banco Ambrosiano, varios enemigos 
mafiosos y un cardenal, que se confabulan 
para esquilmarle una fortuna. El Papa, mis-
teriosamente, muere a un mes de su desig-
nación y Michael comprende que no habrá 
arreglo con esa mafia, más poderosa que la 
de Sicilia, y ordena “despachar” al más allá 
a quienes lo trataron de engañar.

La película “Cónclave” dirigida por 
Edward Berger, basada en la novela de Ro-
bert Harris, sigue al colegio cardenalicio, 
reunido en cónclave, para elegir al próximo 
Papa. La película ha sido nominada a varios 
premios (seis Globos de Oro y 11 Crític’s 
Choice Awards; ganó como Mejor película 
de los Premios Bafta 2025 y mejor guion 
adaptado en los Óscares de este año).

La intriga y la política dentro de la Igle-
sia Católica, así como la lucha por el poder 
es constante. Los cardenales deben nego-
ciar, ceder, apretar y acceder en la compleja 
red de alianzas y rivalidades dentro de la 
Iglesia, para elegir al próximo Papa.

La película ofrece una visión de lo que 
se vive en el seno del cónclave; tiene una 
trama que se considera Thriller (suspenso) 
y, a raíz de la muerte del Papa Francisco, 
ha cobrado una notoriedad importante entre 
los cinéfilos, así como los católicos y aún 
los no católicos.

En la realidad, la lista de los “papables” 
es la siguiente: Vincent Nichols, arzobispo 
de Westminster y presidente de la Confe-
rencia de Obispos Católicos de Inglaterra y 
Gales. 

Ángelo Scola, arzobispo emérito de 

Milán y miembro de la Congregación para 
la Educación Católica. 

Marc Ouellet, prefecto de la Congrega-
ción para los Obispos y experto en eclesio-
logía.

Pietro Parolini, secretario de Estado de 
la Santa Sede; fue uno de los principales 
asesores del Papa Francisco y bastantes re-
flectores apuntan a su posible designación.

Luis Ladaria Ferrer, prefecto de la Con-
gregación para la Doctrina de la Fe y es un 
teólogo destacado.

Óscar Andrés Rodríguez Madariaga, 
arzobispo de Tegucigalpa y presidente de 
Cáritas Internacional.

 Los cardenales de África: Peter Turk-
son, presidente del Pontificio Consejo de 
Justicia y Paz y es destacado como defen-
sor de la Justicia Social; Wilfrid Fox Na-

pier, arzobispo de Durban, Sudáfrica, y el 
cardenal filipino, que en el nombre lleva la 
misión de vida: Luis Antonio Cardinal Ta-
gle, ex arzobispo de Manila.

Aunque los electores aseguran que sólo 
el Espíritu Santo puede guiarlos en su deci-
sión, cabe recordar que son humanos tam-
bién y tienen sus filias, fobias e intereses.

El cónclave se iniciará en unos días más 
con la misa “pro eligiendo romano pontífi-
ce”, (por la elección de pontífice romano). 
Sólo tienen voto los cardenales miembros 
del Colegio y menores de 80 años, pero ya 
hay una controversia “gracias” a Giovan-
ni Angelo Becciu, quien se vio envuelto 
en escándalos financieros -como fraude 
y malversación de fondos- y recibió, en 
2023, una condena de cinco años y medio 
de prisión, cosa jamás vista, lo que le valió 
ser excluido del Colegio Cardenalicio, por 
orden del Papa. 

La decisión sobre si es apto para votar o 
no la tomarán el decano del Colegio Carde-
nalicio, Giovanni Batista Re y el cardenal 
Pietro Parolín, quienes supervisan los pro-
cedimientos del próximo cónclave dentro 
de la Capilla Sixtina.

 José Carlos 
Legaspi 
Íñiguez

Por |

CONCIENCIA CON TEXTO

EL CÓNCLAVE
POLÍTICA Y LUCHA POR EL PODER

LA INTRIGA Y LA POLÍTICA DENTRO DE LA IGLESIA CATÓLICA

AUNQUE LOS ELECTORES ASEGURAN QUE SÓLO EL 
ESPÍRITU SANTO PUEDE GUIARLOS EN SU DECISIÓN, 

CABE RECORDAR QUE SON HUMANOS TAMBIÉN Y TIE-
NEN SUS FILIAS, FOBIAS E INTERESES. EL CÓNCLAVE 
SE INICIARÁ EN UNOS DÍAS MÁS CON LA MISA “PRO 
ELIGIENDO ROMANO PONTÍFICE”, (POR LA ELECCIÓN 

DE PONTÍFICE ROMANO).

Cónclave, una película de ficción.

¿
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 • Tendencia: Este grupo, 
aunque minoritario dentro de los latinoa-
mericanos, podría unirse a los cardenales 
conservadores europeos y africanos para 
apoyar a candidatos como Sarah, Burke 
o Erdő, especialmente si ven en ellos una 
oportunidad de fortalecer la ortodoxia doc-
trinal.

 • Factores regionales y 
culturales 

 • Brasil (6 cardenales 
electores): Brasil, con figuras como Sche-
rer y João Braz de Aviz, tiende a inclinarse 
hacia el progresismo pastoral, pero tam-
bién tiene cardenales más tradicionales, 
como Paulo Cezar Costa (Arzobispo de 
Brasília, 57 años), que podrían optar por un 
moderado como Parolin o incluso un con-
servador si el cónclave se polariza. 

 • México (3 cardenales 
electores): Cardenales como Carlos Aguiar 
Retes (Arzobispo de México, 75 años) son 
más progresistas y cercanos a Francisco, 
probablemente apoyando a Tagle o Paro-
lin. Sin embargo, el contexto mexicano, 
con una fuerte devoción popular, podría 
llevar a algunos a preferir un candidato que 
refuerce la tradición. 

 • Otros países: Cardena-
les de países como Colombia (Rubén Sa-
lazar Gómez, 82 años, no elector) o Argen-
tina (Mario Aurelio Poli, 77 años) tienden 
a ser progresistas debido a la influencia 
directa de Francisco, pero otros, como Da-
niel Fernando Sturla (Uruguay, 65 años), 
podrían inclinarse hacia un moderado o 
conservador dependiendo de las negocia-
ciones en el cónclave.

CÓMO PODRÍAN VOTAR
 • Mayoría progresista-

moderada: Alrededor de 15 de los 23 car-
denales latinoamericanos probablemente 
apoyen a candidatos progresistas o mode-
rados que continúen el legado de Francis-
co, como Tagle, Zuppi o Parolin. Esto se 
debe a que la mayoría fueron nombrados 
por Francisco y comparten su visión de una 
Iglesia más sinodal y enfocada en las peri-
ferias. 

Muchos cardenales latinoamericanos fueron nombrados por Francisco y comparten su 
visión de una Iglesia más inclusiva y cercana a los pobres. Estos cardenales probable-
mente voten por candidatos progresistas o moderados que garanticen la continuidad 
de las reformas.

América Latina es una región donde el catolicismo sigue siendo mayoritario, con países 
como Brasil (el más grande en número de católicos), México y Colombia aportando la 
mayoría de los cardenales electores. Francisco, como el primer papa latinoamericano, 
priorizó esta región al nombrar cardenales, muchos de ellos de periferias y con un en-
foque pastoral.

Por  Raúl Cantú 

Los cardenales latinoamericanos 
desempeñan un papel crucial en 
el cónclave de 2025 para elegir 
al sucesor de Francisco, dado su 

número significativo y su influencia en una 
Iglesia cada vez más diversa. Con 23 de los 
133 cardenales electores provenientes de 
América Latina (aproximadamente el 17% 
del colegio), representan la segunda región 
más numerosa después de Europa (45,2%). 
Su voto podría ser decisivo en un cónclave 
polarizado entre progresistas y conserva-
dores. Sin embargo, su inclinación no es 
uniforme y dependerá de factores como su 
alineación con el legado de Francisco, sus 
prioridades pastorales y el contexto socio-
político de sus países.

BRASIL Y MÉXICO CON MAYORÍA
CATÓLICA
América Latina es una región donde 

el catolicismo sigue siendo mayoritario, 
con países como Brasil (el más grande en 
número de católicos), México y Colombia 
aportando la mayoría de los cardenales 
electores. Francisco, como el primer papa 
latinoamericano, priorizó esta región al 
nombrar cardenales, muchos de ellos de pe-
riferias y con un enfoque pastoral. Sin em-
bargo, la diversidad cultural y eclesiástica 
de la región significa que no todos los car-
denales comparten la misma visión. Algu-
nos son progresistas alineados con las refor-
mas de Francisco (como la sinodalidad, la 
justicia social y la apertura a temas como la 
comunidad LGBTQ+), mientras que otros 
tienen inclinaciones más tradicionales, es-
pecialmente en temas doctrinales como el 
celibato sacerdotal o el matrimonio.

POSIBLES TENDENCIAS DE VOTO
 • Progresistas (inclinados 

a continuar el legado de Francisco)
Muchos cardenales latinoamericanos 

fueron nombrados por Francisco y compar-
ten su visión de una Iglesia más inclusiva y 
cercana a los pobres. Estos cardenales pro-
bablemente voten por candidatos progresis-
tas o moderados que garanticen la continui-
dad de las reformas. 

 • Ejemplos clave: 
 • Óscar Andrés Rodríguez 

Maradiaga (Honduras, 82 años): Aunque 
ya no es elector por su edad, su influencia 
como coordinador del C9 de Francisco es 
notable. Es progresista en temas sociales 
y podría impulsar un candidato como Luis 

Antonio Tagle o Pietro Parolin. 
 • Odilo Pedro Scherer 

(Brasil, 75 años): Arzobispo de São Paulo, 
es un moderado con inclinaciones progre-
sistas en temas pastorales. Podría apoyar a 
un candidato como Matteo Zuppi o Parolin, 
buscando un equilibrio que mantenga las re-
formas de Francisco. 

 • Víctor Manuel Fernán-
dez (Argentina, 62 años): Prefecto del Di-
casterio para la Doctrina de la Fe, es un 
progresista cercano a Francisco y defensor 
de aperturas como las bendiciones a parejas 
homosexuales. Aunque él mismo es candi-
dato, probablemente apoyaría a otro progre-
sista si no logra suficientes votos.

 • Tendencia: Estos carde-
nales, que representan una mayoría relativa 

dentro del bloque latinoamericano, priori-
zarán un papa que continúe el enfoque pas-
toral y descentralizado de Francisco, pro-
bablemente votando por candidatos como 
Tagle, Zuppi o Parolin.

 • Conservadores (inclina-
dos a un retorno a la tradición)

Algunos cardenales latinoamericanos, a 
pesar de ser nombrados por Francisco, pro-
vienen de contextos donde el catolicismo 
es más tradicional, y sus posturas tienden 
a ser conservadoras en temas doctrinales y 
litúrgicos. Podrían votar por candidatos que 
busquen moderar o revertir las reformas 
más progresistas de Francisco. 

 • Ejemplos clave: 
 • José Luis Lacunza Maes-

trojuán (Panamá, 81 años): Aunque ya no es 

elector, su postura más tradicional refleja a 
algunos cardenales de la región que podrían 
apoyar a un candidato conservador. 

 • Juan Luis Cipriani Thor-
ne (Perú, 81 años): También mayor de 80, 
Cipriani, ligado al Opus Dei, es un ejemplo 
de la corriente conservadora en América 
Latina. Su influencia podría reflejarse en 
cardenales más jóvenes que compartan su 
visión. 

 • Celso Morga Iruzubieta 
(España/Chile, 77 años): Aunque nació en 
España, es arzobispo de Mérida-Badajoz y 
ha trabajado en América Latina. Su postura 
conservadora podría alinearse con carde-
nales latinoamericanos más tradicionales, 
apoyando a candidatos como Robert Sarah 
o Péter Erdő.

EL ROL DE LOS CARDENALES 
DE AMÉRICA LATINA

EL ESCENARIO DEL CÓNCLAVE EN EL 2025

Los cardenales mexicanos Carlos Aguiar Retes y José Francisco Robles Ortega son los únicos dos prelados del país que, por edad, podrían 
participararán en el cónclave para elegir al sucesor del papa Francisco.

Aproximadamente el 17% del Colegio Cardenalicio son prelados latinoamericanos y representan la segunda 
región más numerosa después de Europa (45,2%). Su voto podría ser decisivo en un cónclave polarizado entre 
progresistas y conservadores.

El Cardenal mexicano Francisco Robles Ortega ha sido firme en la defen-
sa de la vida y contra el aborto.

El cardenal José Francisco Robles Ortega, arzobispo de Guadalajara, muestra una incli-
nación predominantemente conservadora en su postura eclesiástica, aunque con mati-
ces que reflejan su contexto pastoral en México.

 Estos cardenales, que representan una mayoría relativa dentro del bloque latinoameri-
cano, priorizarán un papa que continúe el enfoque pastoral y descentralizado de Fran-
cisco, probablemente votando por candidatos como Tagle, Zuppi o Parolin.

EL CARDENAL FRANCISCO ROBLES ORTEGA
SU POSICIÓN ES MÁS PASTORAL Y PRAGMÁTICA

El cardenal José Francisco Robles 
Ortega, arzobispo de Guadalajara, 
muestra una inclinación predominante-
mente conservadora en su postura ecle-
siástica, aunque con matices que reflejan 
su contexto pastoral en México. Su tra-
yectoria y declaraciones públicas indican 
un fuerte apego a la doctrina tradicional 
de la Iglesia Católica, especialmente en 
temas morales y sociales, pero también 
una sensibilidad hacia cuestiones de 
justicia social que podría interpretarse 
como un punto de encuentro con algunas 
preocupaciones progresistas.

En temas doctrinales, Robles Ortega 
ha sido firme en su defensa de principios 
conservadores. Por ejemplo, se ha opues-
to contundentemente a la despenalización 
del aborto en Jalisco en 2024, calificán-
dola como un “asesinato de inocentes” y 
abogando por alternativas que apoyen a 
mujeres en situación de vulnerabilidad 
sin penalizarlas. Asimismo, ha expresado 
críticas hacia el matrimonio igualitario, 
afirmando en 2013 que una sociedad que 
fomente familias homosexuales “no tiene 
futuro”, y ha advertido contra la “ideolo-
gía de género”, considerándola una im-
posición que amenaza la visión antropo-
lógica cristiana. Estas posturas lo alinean 
claramente con el ala conservadora de la 

Iglesia, que prioriza la fidelidad a la tra-
dición en asuntos de moralidad y familia.

Sin embargo, Robles también ha 
mostrado una postura más pastoral y 
pragmática en otros ámbitos, lo que po-
dría interpretarse como un intento de 
equilibrar su conservadurismo con las 
realidades sociales de su arquidiócesis. 
Ha sido un crítico vocal de la violencia 
y la inseguridad en Jalisco, denuncian-
do la presencia del crimen organizado, 
incluyendo su propia experiencia al ser 
retenido por narcotraficantes en 2022, y 
exigiendo a las autoridades aplicar la ley 
para garantizar la seguridad. Además, 
ha abogado por una Iglesia que no exclu-
ya a personas en situaciones irregulares, 
lo que sugiere cierta apertura pastoral, 
aunque sin comprometer los principios 
doctrinales. Su oposición a iniciativas 
políticas que considera contrarias a los 
valores democráticos, como la propuesta 
de Andrés Manuel López Obrador para 
eliminar organismos autónomos en 2024, 
también refleja una preocupación por la 
justicia social y el bien común, un tema 
que a menudo resuena con sectores pro-
gresistas.

En el contexto del cónclave de 2025, 
Robles, de 76 años, es uno de los dos car-
denales mexicanos electores, junto con 

Carlos Aguiar Retes. Aunque ha sido 
mencionado como un posible candidato 
a papa, su inclinación conservadora y su 
origen mexicano reducen sus posibilida-
des en un colegio cardenalicio diverso y 
polarizado, donde expertos advierten un 
posible giro “reaccionario” hacia un lide-
razgo más tradicional. Es probable que 
Robles vote por un candidato moderado-
conservador, como Péter Erdő, o incluso 
un conservador más firme como Robert 
Sarah, alineándose con su visión de una 
Iglesia que mantenga la ortodoxia doc-
trinal mientras aborda los desafíos socia-
les de manera pastoral. Sin embargo, su 
apoyo a la comunidad LGBTQ+ en tér-
minos de acompañamiento, como se ha 
señalado en algunos comentarios públi-
cos, podría hacerlo considerar a un mo-
derado como Pietro Parolin si busca un 
equilibrio entre tradición y diálogo.

En resumen, José Francisco Robles 
Ortega es un cardenal conservador en lo 
doctrinal, pero con un enfoque pastoral 
que lo lleva a priorizar la justicia social 
y la seguridad en su región. Su voto en el 
cónclave probablemente refleje esta dua-
lidad, inclinándose hacia un candidato 
que combine fidelidad a la tradición con 
una capacidad de mediación en una Igle-
sia dividida.

>LA PARTICIPACIÓN DEL CARDENAL FRANCISCO ROBLES ORTEGA

 • Minoría conservadora: 
Un grupo más pequeño, quizás 5 o 6 car-
denales, podría inclinarse por candidatos 
conservadores como Sarah, Burke o Erdő, 
especialmente si provienen de contextos 
eclesiásticos más tradicionales o si sienten 
que las reformas de Francisco han ido de-
masiado lejos. 

 • Voto estratégico: Algu-
nos cardenales latinoamericanos podrían 
optar por un voto estratégico. Por ejemplo, 
si ven que un progresista como Tagle no 
logra los 90 votos necesarios, podrían res-

paldar a un moderado como Parolin para 
evitar un candidato conservador. Del mismo 
modo, los más tradicionales podrían unirse 
a los conservadores africanos y europeos 
para apoyar a alguien como Erdő si ven una 
oportunidad de cambio.

NO VOTARÁN EN BLOQUE
Los cardenales latinoamericanos no 

votarán como un bloque uniforme, pero 
la mayoría probablemente se incline hacia 
candidatos progresistas o moderados que 
continúen el legado de Francisco, como Ta-

gle o Parolin, debido a su alineación con las 
prioridades pastorales y sociales del papa 
fallecido. Sin embargo, un grupo menor, in-
fluenciado por contextos más tradicionales, 
podría apoyar a candidatos conservadores 
o moderados-conservadores como Erdő o 
Sarah. Su papel será crucial en un cónclave 
polarizado, especialmente si las votaciones 
se prolongan y se necesita un candidato de 
consenso. La diversidad de América Latina 
asegura que su voto será un reflejo de las 
tensiones globales dentro de la Iglesia.
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OPINIÓN

“Los tiempos difíciles crean hombres 
fuertes, los hombres fuertes crean 
tiempos fáciles, y los tiempos fáci-
les crean hombres débiles”, reza una 

frase atribuida a diversas culturas, pero que 
resuena con particular fuerza en el México 
de hoy. En el torbellino de un cambio gene-
racional que sacude la vida política del país, 
los jóvenes emergen como protagonistas de 
una transformación que no solo redefine 
el poder, sino también la forma en que se 
ejerce.

La historia de México está marcada por 
momentos de ruptura y renacimiento: desde 
la Independencia hasta la Revolución, cada 
generación ha enfrentado el desafío de con-
struir sobre las cenizas del pasado. Hoy, en 
un contexto de polarización, incertidumbre 
económica y demandas sociales crecientes, 
la resiliencia de los jóvenes se convierte en 
el cimiento de un futuro político más inclu-
sivo y dinámico. 

En una primera instancia, entendamos 
por juventud a los mexicanos de entre 18 
y 35 años, un grupo demográfico que re-
presenta aproximadamente el 30% de la 
población según el INEGI (2020) y que 
abarca desde estudiantes hasta profesiona-
les emergentes, muchos de los cuales enfre-
ntan precariedad laboral, acceso limitado a 
la educación superior y un sistema político 
que perciben como distante. Resiliencia, en 
este contexto, no es un heroísmo románti-
co, sino la capacidad pragmática de adap-
tarse a un entorno hostil, encontrar caminos 
alternativos y persistir pese a los fracasos.  

En ese tenor, lejos de idealizarlos, los 
jóvenes no son un bloque monolítico ni 
inherentemente virtuoso. Su resiliencia es 
una respuesta práctica a un México donde 
la economía crece lentamente, el desempleo 
juvenil ronda el 8% (INEGI, 2024) y la vi-
olencia limita su movilidad. Como un vol-
cán, su energía se acumula en la frustración 
diaria, pero su erupción —en forma de acti-
vismo o participación política— no siem-
pre es coordinada ni efectiva. Movimientos 
como #YoSoy132 en 2012 o las recientes 
protestas por la defensa de instituciones 
muestran potencial, pero también desorga-
nización y falta de continuidad.

El cambio generacional en la política 
mexicana es un proceso accidentado. Los 
jóvenes heredan un sistema democratizado 
desde 2000, pero lastrado por corrupción y 
clientelismo. Su entrada al escenario políti-
co —a través de candidaturas independien-
tes, activismo digital o nuevas organizaci-
ones— choca con barreras estructurales: 
el 70% de los cargos legislativos en 2021 
seguía ocupado por políticos mayores de 
40 años (Cámara de Diputados). La re-
siliencia juvenil se pone a prueba no solo 
frente a estas barreras, sino también ante 
sus propias limitaciones, como la falta de 
experiencia o la dependencia de narrativas 
polarizantes en redes sociales.  

De esta manera, pensemos en la resili-
encia como un río que atraviesa un cañón: 
encuentra caminos a través de las rocas, 
pero a veces se desvía o pierde fuerza. 
Las elecciones de 2021 y 2024 vieron un 
aumento de candidatos jóvenes, algunos 

exitosos en gobiernos locales, pero muchos 
no lograron traducir su entusiasmo en re-
sultados por falta de recursos o estrategias 
claras. Como dijo Octavio Paz en *El la-
berinto de la soledad*, “el hombre no es 
solamente fruto de la historia… el hombre 
es historia”. Los jóvenes están escribiendo 
esa historia, pero con tropiezos y contradi-
cciones.

La resiliencia juvenil no debe confun-
dirse con idealismo ciego. Los jóvenes han 
diversificado su participación política, des-
de plataformas digitales hasta cooperativas 
comunitarias, pero sus logros son limita-
dos. Por ejemplo, mientras el activismo en 
redes amplifica sus voces, solo el 18% de 
los jóvenes mexicanos participa activamen-
te en organizaciones políticas o sociales 
(ENJUVE, 2023). Su maguey —esa planta 
resiliente que sobrevive en suelos áridos— 
produce un “aguamiel” valioso en iniciati-
vas como colectivos de género o proyectos 

de sostenibilidad, pero sus espinas también 
representan divisiones internas y una ten-
dencia a priorizar lo inmediato sobre lo 
estratégico.  

Además, los jóvenes enfrentan un dile-
ma: su rechazo a los partidos tradicionales 
los empuja hacia candidaturas indepen-
dientes o movimientos autónomos, pero 
estos a menudo carecen de la estructura 
para competir con las maquinarias políticas 
establecidas. La resiliencia, entonces, im-
plica un pragmatismo forzado: aprender a 
negociar, construir alianzas y aceptar que el 
cambio es gradual. Iniciativas como las re-
des de transparencia o el activismo climáti-
co muestran avances, pero su impacto sigue 
siendo local y fragmentado.

La resiliencia juvenil no garantiza un 
México mejor, pero es una herramienta 
para navegar un sistema imperfecto. Los 
jóvenes están redefiniendo el liderazgo ha-
cia modelos más colaborativos, pero deben 

superar su propia fragmentación y la ten-
tación de caer en el populismo o la apatía. 
Como señala Paz, “la libertad no es una 
filosofía y ni siquiera es una idea: es un 
movimiento de la conciencia que nos lleva, 
en ciertos momentos, a pronunciar dos mo-
nosílabos: Sí, No”. Los jóvenes deben decir 
“sí” a la organización estratégica y “no” 
a la improvisación si quieren influir en la 
política nacional. Su desafío es convertir la 
energía del volcán, la constancia del río y 
la resistencia del maguey en un proyecto 
político coherente y sostenible.

La resiliencia de los jóvenes mexicanos 
es un fuego que puede forjar un nuevo pai-
saje político, pero no es una panacea. Como 
las generaciones de la Independencia o la 
Revolución, enfrentan un momento deci-
sivo, no como héroes, sino como actores 
pragmáticos en un sistema lleno de contra-
dicciones. Su capacidad para adaptarse y 
persistir será clave, pero solo si superan sus 
divisiones y limitaciones. 

En palabras de Octavio Paz, “la memo-
ria no es lo que recordamos, sino lo que nos 
recuerda. La memoria es un presente que 
nunca acaba de pasar”. Los jóvenes son esa 
memoria viva, un presente que construye el 
futuro con cada esfuerzo, cada error, cada 
paso adelante. Que sigan siendo como el río 
que erosiona, el maguey que resiste, el vol-
cán que transforma, no por idealismo, sino 
por la necesidad urgente de un México más 
justo…

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

LA RESILIENCIA JUVENIL EN 
EL ESCENARIO POLÍTICO

EL FUERO QUE FORJA

LA RESILIENCIA JUVENIL NO GARANTIZA UN MÉXICO 
MEJOR, PERO ES UNA HERRAMIENTA PARA NAVE-

GAR UN SISTEMA IMPERFECTO. LOS JÓVENES ESTÁN 
REDEFINIENDO EL LIDERAZGO HACIA MODELOS MÁS 
COLABORATIVOS, PERO DEBEN SUPERAR SU PROPIA 

FRAGMENTACIÓN Y LA TENTACIÓN DE CAER EN EL PO-
PULISMO O LA APATÍA.

#YoSoy132, un movimiento en 2012, mostrando potencial de los jóvenes, pero también desorganización y falta de continuidad.
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DESDE LOS CAMPOS DEL PODER OPINIÓN

OPINIÓN

SE NOS DESGARRÓ 
LA ESPERANZA

Benjamín 
Mora Gómez

Por |

En México, se nos desgarró la espe-
ranza de tantos engaños, mentiras 
y traiciones de nuestros gober-
nantes. Hoy, México demanda y 

necesita respuestas profundas de cambio. 
La respuesta NO estará en los partidos 
políticos de dónde salieron aquellos gober-
nantes.

Mahatma Gandhi decía que era preferi-
ble ser vencido por decir la verdad, a triun-
far desde la mentira. Es hora de que funda-
mentemos nuestras vidas desde la verdad 
y no toleremos nunca más, de nuestros go-
bernantes, engaños, mentiras y traiciones.

Teuchitlán es ejemplo de lo que suce-
de en todo México. La verdad nacional 
está enterrada y sigue prohibido levantar 
la tierra que cubre las vergüenzas de sus 
gobernantes.  Por dar un ejemplo, las ver-
güenzas de lesa humanidad de Enrique 
Alfaro, exgobernador, están enterradas en 
Teuchitlán y en más lugares de Jalisco.

Nuestros presidentes y gobernado-
res han soñado con perpetuarse en el 
poder; incluso han sondeado la posibili-
dad de dar un Golpe de Estado. Claudia 
Sheinbaum ya lo logró cuando aún no 
empezaba; nos dio el más cruel golpe de 
estado. Sheinbaum ganó la presidencia de 
la República con triquiñuelas morenistas, 
compra de votos, ayudas del crimen orga-
nizado y posibles barcos con huachicol; 
su triunfo garantizó protección a Andrés 
Manuel López Obrador. Xóchitl Gálvez, 
de antemano, estuvo derrotada ante delin-
cuentes y fraudes fiscales. Ahora, AMLO 
sueña con volver a la presidencia en la per-
sona de su hijo Andy y regresar por lo que 
no se llevó. Sheinbaum prepara el camino. 
Lo cuida y obedece. Es fiel al mal.

Aquí he dicho que la presidente 
Sheinbaum SÍ actúa en contra de algunos 
de los malandros del fentanilo; pero acla-
ro, lo hace por complacer al presidente 
Trump; me detengo para reflexionar sobre 
del porqué Sheinbaum persigue y detiene a 
los malandros que le ordena Trump y deja 
libres a quiénes dominan vastos territorios 
en México desde sus gobiernos estatales y 
municipales. 

A lo largo de mis casi 72 años de vida, 
tres han sido mis días más profundamente 
tristes. El más doloroso fue, sin duda, cuan-
do mi hija se nos moría a mi esposa y a mí, 
siendo una bebé. Laura Farballa, escritora 
mexicana, dice: “El dolor más grande no 
es el que grita, es el que se lamenta en si-
lencio; no es el que llora, es el que inunda 
de sufrimiento; las peores heridas no son 
las que sangran sino las que desgarran por 
dentro”.

Miles de madres y padres, en México, 
han dejado de contar sus días de vida pues 
han muerto con las ausencias de sus hijos 
e hijas desaparecidos, que quizá yacen en 
alguna de los miles de fosas clandestinas 
en todo México. En Jalisco, este mal es el 
mayor de todo México. El crujir de las al-
mas de esas madres y padres se alza cuan-
do las voces de sus hijos e hijas claman por 
justicia ante quiénes en el mal encuentran 
sus complacencias y frente a gobernantes 
permisivos, indolentes e inhumanos, cóm-
plices del mal. 

Recién, ante el Congreso del estado, 
Omar García Harfuch nos hizo saber que 
Enrique Alfaro, exgobernador, por tres 

años se opuso a brindar toda autorización 
para excavar en nuestro territorio en bús-
queda de desaparecidos en Colima. Me 
pregunto por sus motivos y solo encuentro 
una respuesta: Alfaro estaba comprometi-
do con los delincuentes. México no puede 
más seguir con tanta maldad desde los es-
critorios de sus gobernantes. García Har-
fuch, ante legisladores locales y padres de 
desaparecidos, dijo: “No se puede hablar 
de justicia si impides que una madre bus-
que a su hijo; no se puede hablar de seguri-
dad si escondes fosas en tu territorio”, y yo 
agregaría “no se puede indagar crímenes 

en dónde el propio gobierno ha alterado el 
lugar” como sucedió en Teuchitlán.

Enrique Alfaro supo que Jalisco apes-
taba a crímenes de lesa humanidad por la 
desaparición de hijas e hijos de miles de 
madres y padres ignorados por él y su go-
bierno. Su firma la escribía con tinta sangre 
en sus negativas de la búsqueda de la ver-
dad en Jalisco. 

Hay suficientes pruebas para mandar 
detener y enjuiciar a Enrique Alfaro. Según 
Omar García Harfuch, entre 2020 y 2022, 
desde el gobierno de Colima, se presen-
taron más de 220 solicitudes de búsqueda 
coordinada en los municipios de Tamazula, 
Teocalitlán, Tonila, Tuxpan y Zapotlán. Al-
faro siempre se negó; por ello es cómplice.  
Enrique Alfaro no cumplió y debe regresar 
de España a explicar y, en su caso, pagar 
judicialmente. Pregunto: ¿Quién llamará a 
cuentas a Enrique Alfaro? ¿Quién lo acu-
sará desde el gobierno federal, acaso Omar 
García, o estatal de Pablo Lemus? ¿Quién 
borrará sus sueños de entrenador de futbol? 
¿Qué hace Pablo Lemus para escribir otra 
historia para Jalisco en seguridad? 

Un buen gobernante no se satisface con 
hacer obras de buena utilidad comunitaria; 
ante todo, gobierna con dignidad, verdad y 
justicia social. La cercanía con el pueblo no 
se cumple por estrechar sus manos sino por 
entender sus dolores y estrechar sus almas.

EN MÉXICO, MILES DE 
PADRES Y MADRES HAN 
FALLECIDO MARCADOS 

POR LA AUSENCIA DE SUS 
HIJOS DESAPARECIDOS, 

POSIBLEMENTE 
ENTERRADOS EN LAS 

INNUMERABLES FOSAS 
CLANDESTINAS DEL 

PAÍS. JALISCO DESTACA 
COMO LA REGIÓN MÁS 

AFECTADA. EL DOLOR DE 
ESTAS FAMILIAS RESUENA 

MIENTRAS LAS VOCES 
DE SUS SERES QUERIDOS 
EXIGEN JUSTICIA DESDE 

EL SILENCIO.
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Incertidumbre es el costo de la arro-
gancia de un mandatario que disfruta 
alardear, incluso desde una posición 
débil o difícil de sostener. Hablar de 

una posición débil del país más poderoso 
del mundo puede que no sea exacto a la luz 
del poderío económico que tiene, sin em-
bargo, se justifica por la misma razón que 
lo llevó a fijar aranceles a todo el mundo y 
a poner distancia con sus socios y aliados 
tradicionales.

Donald Trump ha reconocido que hay 
un déficit importante en las finanzas pú-
blicas estadounidenses, que su deuda ex-
terna es alta y que se paga mucho a los 
tenedores de bonos del tesoro por las altas 
tasas de interés. Reconoce que el gigante 
está herido, no de muerte, pero sangra y 
quiere dejar de hacerlo. Sus asesores eco-
nómicos le han propuesto varias vías para 
recomponer la situación financiera lo que 
lo ha llevado a entablar una virtual gue-
rra comercial, que aparentemente no está 
ganando.

La estrategia de fijar aranceles masi-
vos con el fin de utilizar el poder econó-
mico de USA para sentarse a negociar con 
otras potencias y naciones, condiciones 
que equilibren la balanza comercial esta-
dounidense y hacer posible que las finan-
zas nacionales se nivelen con una mayor 
recaudación, introdujo al mundo en la 
antesala de un nuevo orden económico y 
a la vez en un ambiente de inseguridad, 
desconfianza e incertidumbre. El socio 
y amigo se volvió usurero, prepotente y 
exigente, además de proteccionista en un 
mundo globalizado.

La estrategia no parece estar funcio-
nando como lo pensaron. La reacción del 
mercado de valores y particularmente la 
de China, le han obligado a suavizar las 
medidas arancelarias mediante pausas, 
aplazamientos y liberaciones, como en el 
caso de los chips y artículos electrónicos. 
En el duelo con la potencia asiática Trump 
ha sido el primero en parpadear y negociar 
con China es ahora imprescindible pero las 
condiciones no serán como él lo imaginó. 
Sin embargo, mantiene el discurso sober-
bio con el resto de las naciones y aunado 
con sus mensajes en redes sociales siembra 
mayor desconfianza en el antes confiable 
socio comercial.

Más allá del orgullo que siente el pre-
sidente Trump porque vayan a “besarle el 
trasero” los mandatarios de otras naciones, 
se advierte una gran incertidumbre mun-
dial ante el nuevo orden que parece querer 
configurar. Su veleidoso e impredecible 
proceder provoca cuando menos cautela 
en los proyectos de inversión y actúan in-
versamente a su propósito de relanzar las 
manufacturas en su propio país.

México, resiente el clima de descon-
fianza pues la ventana del nearshoring se 
cierra y la inversión privada no llega, lo 
que pega en la línea de flotación del régi-
men, necesitado de disminuir su déficit en 
las finanzas y a la vez de incrementar el in-
greso para sufragar el gasto de los progra-
mas sociales sin acudir a más deuda. Esta 
es una tormenta que se veía venir y la pru-

dencia con que se está enfrentando amaina 
los efectos inmediatos, pero nos condena 
a vivir en incertidumbre permanente, pen-
dientes del humor de un gobernante que 
con ocurrencias tiene al mundo expectante 
e inseguro.

No será un sexenio fácil para Claudia 
Sheinbaum obligada a complacer las exi-
gencias del vecino y limitada por la heren-
cia recibida del anterior gobierno. Hace 
bien al recurrir a un discurso nacionalista 
y en defensa de la soberanía pues eso le da 

popularidad y un marco de respaldo que la 
estructura política le regatea. Sin capital 
político propio, aún tiene que recurrir a los 
halagos al anterior para dar la imagen de 
unidad en el movimiento. Tal vez lo me-
jor que le pudo suceder, para su imagen y 
función, es el tener que lidiar con el tejedor 
de zozobra pues eso la convierte en guía y 
líder en un asunto en el que la presencia del 
anterior es nula.

En el futuro inmediato el escenario será 
complicado pues los factores de incerti-
dumbre se acumulan. Además del factor 
Trump, injerencista e impredecible, tiene la 
sombra de un proceso de elección de juz-
gadores y composición de un nuevo Poder 
Judicial que arroja más dudas que certezas 
y sobre todo la herencia de un andamiaje 
político en proceso de construcción en el 
que el liderazgo es compartido con un fan-
tasma y las fuerzas políticas buscan conso-
lidar ínsulas de poder. 

En el escenario actual es urgente que 
resuelva o deje medianamente atendido, 
(no se sabe que se le ocurra al vecino) 
el tema de aranceles y negociación del 
TMEC, pues luego seguirá la prueba del 
año electoral de 2027 con elección de go-
bernador en 16 estados y ya desde ahora 
se están brincando las trancas algunos as-
pirantes y sus padrinos.

En cualquier escenario, político, eco-
nómico o administrativo la incertidumbre 
persiste y la prudencia que ahora se mues-
tra puede no ser suficiente para lo que se 
avizora.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

MÁS ALLÁ DEL 
ORGULLO QUE SIENTE 

EL PRESIDENTE TRUMP 
PORQUE VAYAN A 

“BESARLE EL TRASERO” 
LOS MANDATARIOS DE 
OTRAS NACIONES, SE 
ADVIERTE UNA GRAN 

INCERTIDUMBRE MUNDIAL 
ANTE EL NUEVO ORDEN 
QUE PARECE QUERER 

CONFIGURAR. 
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El nuevo reto social será la nueva 
Ley en Materia de Telecomuni-
caciones y Radiodifusión. Para 
muchos, este es otro intento del 

gobierno morenista de controlar y regular 
las acciones de los ciudadanos, de centrali-
zar y, sobre todo, de neutralizar las críticas 
a su movimiento. Una ley que buscaba ser 
aprobada sin discusión y por la vía rápida 
(“fast track”). 

Las preocupaciones son considerables, 
pues una ley que evidentemente controla lo 
que se ve y lo que se publica, centraliza el 
poder en el ejecutivo federal e invade, sin 
duda, los derechos de libre expresión y los 
derechos humanos de las personas a vivir 
en libertad en un país democrático.

De este proyecto de iniciativa del Po-
der Ejecutivo, cuyas justificaciones son 
expresadas por el gobierno de manera 
muy somera y general, donde la mayor 
premisa es evitar la propaganda de gobier-
nos extranjeros; sin embargo, es cierto que 
la Ley carece de apertura a la libertad y a 
los derechos humanos, se contrapone a un 
país libre y democrático. 

Ante la ola de críticas y preocupación 
que produce en los medios y en la socie-
dad dedicada a la materia de las teleco-
municaciones, y al encontrar un artículo 
que prendió focos rojos, el cual dice: “A 
petición de ‘las autoridades competentes’, 
la Agencia de Transformación Digital y 
Telecomunicaciones (ATDT) podrá ‘blo-
quear temporalmente’ una plataforma di-
gital ‘en los casos en que sea procedente 
por incumplimiento a disposiciones u obli-
gaciones previstas en las respectivas nor-
mativas que les sean aplicables’”. Asunto 
que produjo el aplazamiento del proceso 
legislativo de esta ley para abrir un diálogo 
abierto y plural con sectores de la materia.

En este sentido, ante los cambios no 
tan paulatinos que hemos tenido en materia 
legislativa desde la llegada de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum, habrá que hacer un 
recuento para evaluar cómo se están mo-
dificando las legislaciones a modo, laxas 
para el gobierno, restrictivas y centralistas. 
En breve recorrido, otro de los cambios 
radicales desapareció a los organismos ga-
rantes de la transparencia y el derecho a la 
información, y desarticuló todo un modelo 
de cómo ejercer nuestro derecho a la infor-
mación pública. 

Tampoco gozó de una justificación que 
produjera la emoción de avances y mejora 
en el país, sino la sensación de retroceso 
en un país que debe avanzar al ritmo del 
mundo y no centralizarse para vigilar. Así 
podríamos enumerar los cambios que este 
movimiento de la cuarta transformación va 
posicionando, incluyendo la insaculación 
social que tendrá lugar en votación popular 
para elegir al ministro, magistrado o juez 
más popular visitando pueblos, colonias y 
mercados.

En aras de las transformaciones que el 
movimiento morenista intenta dejar para 
abrir camino a los posibles siguientes go-
biernos federales guindas, hemos sufrido 
cambios y procesos legislativos que han 
dejado una amplia preocupación social. La 

reforma judicial es, sin duda, un tema su-
mamente preocupante: la elección popular 
del poder judicial, la curva de aprendizaje 
de los que queden electos, la filtración de 
personas no aptas y de dudosa honorabili-
dad, más candidatos relacionados con cár-
teles de narcotráfico, hacen del panorama 
político-gubernamental en el país una sen-
sación de incertidumbre. 

Es nuestro deber ético y social, anali-
zar las circunstancias en que vive el país 
y el actuar de nuestros recién llegados go-

biernos, al final sí somos responsables de 
nuestro futuro y de lo que elegimos como 
gobierno.

Hoy, más que nunca, debemos levantar 
la voz y participar en las decisiones del go-
bierno. Este es el momento de luchar por 
el respeto a los derechos humanos, ya que 
persisten graves desafíos y violaciones que 
impactan a diversos grupos de la pobla-
ción. En estos cambios legislativos y en la 
desarticulación de modelos de protección a 
derechos humanos, es necesario que todo 
aquello que llegue a cambiar al país por 
propuesta de los nuevos gobiernos, tenga 
una base en el respeto a los derechos huma-
nos. La censura no cuadra en este contexto, 
ni las restricciones y el control social pue-
den tener cabida en una sociedad democrá-
tica, diversa política y culturalmente.

Cuidemos nuestra nación sin fanatis-
mos ni vendas políticas en los ojos. Méxi-
co es de todos y para todos; debe ser libre 
y democrático. Ante los grandes retos que 
enfrentamos como sociedad, están, solo 
por mencionar algunos: la violencia e in-
seguridad, la impunidad y la corrupción, la 
desaparición de personas, la violencia de 
género y los feminicidios, los derechos de 
las personas migrantes, los derechos de los 
pueblos indígenas, la libertad de expresión 
y la protección a periodistas y defensores 
de derechos humanos. A todo esto y más es 
a lo que el gobierno federal debe ponerle 
puntual atención; sin embargo, no es así. 
La prioridad parece ser moldear las leyes 
y hacer cambios constitucionales para aco-
modar las sillas del poder.

HOY, MÁS QUE NUNCA, 
DEBEMOS LEVANTAR LA 
VOZ Y PARTICIPAR EN 
LAS DECISIONES DEL 

GOBIERNO. ESTE ES EL 
MOMENTO DE LUCHAR 
POR EL RESPETO A LOS 

DERECHOS HUMANOS, YA 
QUE PERSISTEN GRAVES 
DESAFÍOS Y VIOLACIONES 

QUE IMPACTAN A 
DIVERSOS GRUPOS DE LA 

POBLACIÓN.

LA ENCRUCIJADA DE LA 
IGLESIA CATÓLICA

Gerardo 
Rico

Por |

Una iglesia cada vez con menos 
feligresía y marcada por los ca-
sos de abuso sexual,  -conocidos 
a partir de las década de los 90, 

aunque muchos se registraron años atrás-; 
ha enfrentado críticas por su postura en te-
mas como la identidad sexual, el aborto, la 
eutanasia lo que la ha llevado a ser cuestio-
nada en su autoridad moral y a muchos cre-
yentes a sentirse excluídos o discriminados.

México ha experimentado un aumen-
to en la diversidad religiosa, con un cre-
cimiento en el número de personas que se 
identifican con otras religiones, incluyendo 
protestantes, evangélicos y otras minorías; 
las generaciones más jóvenes tienden a ser 
menos apegados a estas actividades que 
sus antecesores, lo que contribuye a la dis-
minución en el porcentaje de católicos. 

Ante un panorama de estas magnitu-
des, se realizará en los próximos días el 
Cónclave en el Vaticano para designar al 
sucesor del Papa Francisco -Jorge Mario 
Bergoglio- quien caracterizó su pontificado 
por la cercanía con los pobres y grupos vul-
nerables. De extracción jesuíta y aunque 
abiertamente no fue seguidor de la Teolo-
gía de la Liberación, para muchos fue un 
auténtico reformador en la iglesia católica 
y para otros un transgresor al orden esta-
blecido en una de las instituciones más ver-
ticales en su historia de más de 2000 años.

Más allá de nombres y más nombres 
de aspirantes a encabezar a mil millones de 
creyentes católicos en el mundo, donde in-
cluso casas de apuestas entraron al juego de 
la sucesión papal. Lo que sabremos en los 
siguientes días será el rumbo que tomará la 
iglesia católica en los próximos años. En un 
mundo polarizado económicamente  y con 
nuevos actores en la geopolítica mundial: 
China y Rusia que le compiten, sobre todo 
el primero, la hegemonía a Estados Unidos.

Acusaciones terrenales
Los 12 años al frente de la iglesia cató-

lica del Papa Francisco, no fueron precisa-
mente un día de campo para quien fuera Ar-
zobispo de Buenos Aires. Pues tuvo serias 
diferencias con el Clero más conservador 
dentro de El Vaticano.

Luego del fallecimiento del Papa ar-
gentino el New York Times tituló una nota: 
¿Quién es Raymond Burke, el cardenal es-
tadounidense considerado «papable» de la 
iglesia más reaccionaria? Abierto simpati-
zante del Presidente Donald Trump, a quien 
apoyó en su primera campaña presidencial 
en el 2016, desde joven se conoce su opo-
sición al impulso renovador que supuso el 
Concilio Vaticano Segundo y del mismo 
modo su rechazo a la apertura de la Iglesia 
católica en cuestiones como la comunidad 
LGTBI o el divorcio.

El propio Papa Francisco retiró en 2013 
a Burke de la Congregación para Obispos 
-un departamento de la Curia Romana que 
se encarga, entre otras cosas, de la supervi-
sión de los obispos y sus diócesis-, decisión 
que el estadounidense criticó días después 
en una entrevista. Según la cadena BBC, en 
2014 el clérigo contó que el Papa lo había 
retirado de su cargo como prefecto del Tri-
bunal Supremo de la Signatura Apostólica 
para nombrarlo Patrón de la Orden Militar 
Soberana de Malta (cargo que ocupó hasta 
2023), un cargo principalmente ceremonial.

Pero no fue el único caso que enfrentó 
el recién finado: Los grupos conservadores 

de Estados Unidos buscaron su renuncia a 
través del Arzobispo italiano Carlo Maria 
Vigano -ex nuncio Apostólico en Washing-
ton DC- con acusaciones de encubrimiento 
de abusos sexuales del Cardenal neoyorqui-
no Theodore McCarrick. Sin pruebas sufi-
cientes  -agosto del 2018-  en una carta de 
11 páginas no solo acusó al Papa sino que 
también exigió su renuncia. Muchos grupos 
conservadores, especialmente aquellos que 
se oponían a las reformas del Papa Francis-
co y sus declaraciones sobre temas como la 
homosexualidad y el divorcio, apoyaron la 
petición de Vigano. 

La controversia generada por la car-

ta de Vigano fue de alcance global y cau-
só una fuerte división dentro de la Iglesia 
católica.  El Vaticano excomulgó a Vigano 
por cisma, es decir, por desacatar la autori-
dad del Papa y por negarse a someterse al 
orden de la Iglesia. El Cardenal Theodore 
McCarrick, falleció hace unas semanas en 
Estados Unidos. El 14 de octubre de 2019, 
la Iglesia greco-católica ucraniana ortodoxa 
que se escindió de la Iglesia greco-católica 
ucraniana, anunció la elección del arzobispo 
Carlo Maria Viganò como su Papa.  No está 
claro si Carlo Maria Viganò aceptó el resul-
tado de esta elección. 

Una nota de la agencia AP fechada hace 
unos días en El Vaticano: “El Papa Francis-
co probablemente esperaba que enfrentaría 
oposición a su agenda de reformas después 
de que los católicos durante  generaciones 
se acostumbraron a pontífices más conser-
vadores y de mentalidad doctrinal. Pero sus 
críticos —la mayoría de ellos pertenecien-
tes al ala conservadora de la Iglesia— fue-
ron únicos en el sentido de que, al menos 
durante los primeros años de su pontificado, 
tuvieron un suplente vivo como punto de re-
ferencia: el Papa Benedicto XVI”.

El Vaticano comenzó este sábado 26 de 
abril los tradicionales nueve días de duelo 
por el fallecimiento del Papa Francisco, un 
período conocido como Novendiales, que 
se extenderá hasta el próximo domingo 4 
de mayo. A esto le seguirá el Cónclave que 
elegirá a su sucesor. 

Por México de un total de seis Carde-
nales vivos, sólo dos particparán en el Con-
cláve de los siguientes días: El Arzobispo 
Primado de México, Carlos Aguiar Retes y 
el Arzobispo de Guadalajara, José Francis-
co Robles Ortega.

POR MÉXICO DE UN TOTAL 
DE SEIS CARDENALES 

VIVOS, SÓLO DOS 
PARTICIPARÁN EN EL 

CONCLÁVE DE LOS 
SIGUIENTES DÍAS: EL 

ARZOBISPO PRIMADO DE 
MÉXICO, CARLOS AGUIAR 
RETES Y EL ARZOBISPO 
DE GUADALAJARA, JOSÉ 

FRANCISCO ROBLES 
ORTEGA.



[Semana del 28 de Abril al 4 de Mayo 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
27

[Semana del 28 de Abril al 4 de Mayo 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
26

PERSONALIDADES EN CAMPECHE
A LOS QUE VIMOS

FELIPE ARÉCHIGA

LECHE DEL BIENESTAR

LUIS MUNGUÍA ALBERTO ESQUER

AQUÍ EL ALCALDE DE PUERTO VALLARTA, Luis Munguía con el líder de la FTJ, Juan Huerta y 
Felipe Aréchiga, dirigente de los taxistas de esta región.

MTRO. ANTONIO TALAMAN-
TES GERALDO, Director 
General de Leche del 
Bienestar en su interven-
ción ante la Presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum 
en Campeche.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL 
DE PUERTO VALLARTA, Luis 

Munguía Pablo Lemus en 
la supervisión de las obras 

del nodo vial que construye 
el gobierno estatal.

JUAN HUERTA Y ALBERTO ESQUER, coordinador del gabinete del Gobierno del Estado.

DE IZQUIERDA A DERECHA: Fernando David Palos Ibarra, Director General de Organización para la Productividad de la SADER; Víctor Hugo Pérez Rojas, Gerente Nacional de Abasto Social de 
LICONSA; Arturo Macosay Cordova, Director General de Ganadería SADER; Martín Raúl Salgado Vázquez, Coordinador General de Operación Territorial de la SADER;  Leonel Cota Montaño, 
Subsecretario de Agricultura de Desarrollo Rural del País; Iván Barragán González, pequeño productor de Campeche; Antonio Talamantes Geraldo, Director General de Liconsa “Leche para el 
Bienestar”;  Abib Francisco Moo Cruz, Subgerente del Programa de Abasto Social de Liconsa Campeche; Claudio Beltrán Ramírez, Director General de Fertilizantes para el Bienestar SADER y  
Jesús Miguel Quiles Lizárraga, Gerente de Relaciones Interinstitucionales de Liconsa.

EL SALUDO A LA PRESIDENTA

EN PUERTO VALLARTA

EN CAMPECHE EL JALIS-
CIENSE VÍCTOR HUGO PÉREZ 
ROJAS, Gerente Nacional de 

Abasto Social de LICONSA 
saluda a la presidenta Clau-
dia Sheinbaum en el marco 
de la presentación del Plan 

de Autosuficiencia de Leche 
en Campeche y en México.

EN PUERTO VALLARTA el secretario general de la Federación de Trabajadores de Jalisco, 
Juan Huerta y el gobernador Pablo Lemus Navarro al revisar la agenda de transporte público 
interestatal Vallarta- Nayarit.
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China y en otras partes del mundo”, declaró 
Gourinchas a Reuters en una entrevista.

“Si se produce una escalada de las ten-
siones comerciales entre Estados Unidos 
y otros países, eso generará incertidumbre 
adicional, generará mayor volatilidad en los 
mercados financieros y endurecerá las con-
diciones financieras”, afirmó, añadiendo 
que el efecto combinado reduciría aún más 
las perspectivas de crecimiento global.

Canadá y México, vecinos de EE. UU. y 
ambos afectados por diversos aranceles de 
Trump, también vieron recortadas sus pre-
visiones de crecimiento. El FMI pronosticó 
que la economía canadiense crecería un 1,4 
% en 2025 y un 1,6 % en 2026, en lugar del 
2 % proyectado para ambos años en enero.

Se predijo que México se vería dura-
mente afectado por los aranceles y que su 
crecimiento caería a un -0,3% en 2025, 
una fuerte caída de 1,7 puntos porcentuales 
respecto del pronóstico de enero, antes de 
recuperarse a un crecimiento del 1,4% en 
2026.

El FMI pronosticó que el crecimiento 
en la eurozona se desaceleraría al 0,8 % 
en 2025 y al 1,2 % en 2026, con ambas 
previsiones aproximadamente 0,2 puntos 
porcentuales por debajo de las de enero. 
Señaló que España era un caso atípico, con 
una previsión de crecimiento del 2,5 % para 
2025, una revisión al alza de 0,2 puntos por-
centuales, lo que refleja datos sólidos.

Entre las fuerzas que contrarrestaron 
esta situación se encuentran un mayor 
consumo debido al aumento salarial y una 
flexibilización fiscal prevista en Alemania 
tras importantes cambios en su “freno de 
la deuda”. El FMI recortó su previsión de 
crecimiento para Alemania en 0,3 puntos 
porcentuales, hasta el 0,0 %, en 2025, y en 
0,2 puntos porcentuales, hasta el 0,9 %, en 
2026. (reuters.com)

GEOPOLÍTICA Y REALINEAMIENTOS: 
¿HACIA UN NUEVO ORDEN?
La crisis ha redefinido alianzas. China 

y Rusia fortalecen su cooperación en ener-
gía y defensa mediante el acuerdo Nuevos 
Caminos para el Desarrollo, firmado en 
marzo. Mientras, India y Brasil lideran el 
llamado Bloque de los No Alineados 2.0, 
promoviendo acuerdos Sur-Sur para redu-
cir dependencias. “El multilateralismo está 
fracturado, pero no muerto”, afirmó Antó-
nio Guterres, secretario general de la ONU, 
en su discurso del 10 de abril. “La coope-
ración técnica en áreas como el clima o la 
salud sigue siendo posible”.

No todo son nubarrones. La transición 
energética y la digitalización emergen como 
motores de crecimiento. Según Bloomberg-
NEF, las inversiones en energías renovables 
alcanzaron los $1.5 billones en el primer tri-
mestre de 2025, impulsadas por la demanda 
de Europa y Asia. “La crisis ha acelerado 
la innovación”, destacó Christiana Figue-
res, exsecretaria de la ONU para el clima, 
en una entrevista con Reuters. “Los fondos 
para hidrógeno verde y redes inteligentes 
están rompiendo récords”.

Otro ganador es el sector financiero des-
centralizado (DeFi). Tras la caída de varios 
bancos tradicionales en 2024, las cripto-
monedas respaldadas por bancos centrales 
(CBDC) ganan terreno. “El yuan digital y 

el euro digital están redefiniendo el comer-
cio transfronterizo”, explicó un informe del 
Wall Street Journal del 22 de abril.

EL DILEMA DE AMÉRICA LATINA: 
¿INTEGRACIÓN O AISLAMIENTO?
La región enfrenta desafíos únicos. Mé-

xico, beneficiado por la relocalización de 
empresas cerca de EE.UU., creció un 4.2% 
en 2024. En contraste, países como Argen-
tina y Venezuela sufren por su dependencia 
de importaciones encarecidas. “América 
Latina debe evitar quedar atrapada en la 
rivalidad entre grandes potencias”, advirtió 
Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la 
CEPAL, en un foro el 26 de abril. “La clave 
está en fortalecer cadenas regionales, como 
el litio para baterías”.

Chile ya avanza en esa dirección: su 
alianza con Corea del Sur para procesar litio 
marca un modelo a seguir. “No somos due-
ños de la tecnología, pero sí de recursos crí-
ticos”, declaró el presidente Gabriel Boric.

¿HACIA UN FUTURO MULTIPOLAR?
Expertos coinciden en que el sistema 

económico del siglo XXI será menos cen-
tralizado. “Veremos varios polos de poder: 
EE.UU., China, la UE y quizá India”, pro-
nosticó el historiador económico Adam 
Tooze en Foreign Policy. “La competencia 
por establecer estándares —desde la IA has-
ta el carbono— definirá esta era”.

Sin embargo, los riesgos persisten. Un 
informe del Foro Económico Mundial aler-
tó sobre la “fragmentación social” causada 
por empleos obsoletos y brechas tecnológi-
cas. 

La nueva era económica no tiene ma-
nual de instrucciones. Como escribió Mar-
tin Wolf en el Financial Times: “El desafío 
es evitar un retroceso al proteccionismo 
de los años 30, sin ignorar las lecciones de 
resiliencia que dejó la pandemia”. En un 
mundo donde la confianza es escasa, la in-
novación colaborativa y la diplomacia ágil 
serán esenciales. Ante los acontecimientos 
del primer tercio del 2025 la pregunta no es 
si el sistema cambiará, sino quién escribirá 
sus reglas

Tras la Segunda Guerra Mundial, el sistema de Bretton Woods estableció un orden eco-
nómico basado en instituciones multilaterales como el FMI y el Banco Mundial, respal-
dado por el dólar estadounidense. Durante décadas, este modelo promovió la liberaliza-
ción comercial y la interdependencia financiera.

Una oleada de anuncios arancelarios por parte de Estados Unidos, que comenzó con 
Canadá, China, México y sectores críticos, culminó con gravámenes casi universales el 
2 de abril. La tasa arancelaria efectiva estadounidense superó los niveles alcanzados 
durante la Gran Depresión, mientras que las respuestas de los principales socios comer-
ciales impulsaron significativamente la tasa global.

Por  Alberto Gómez R.

El sistema económico global bajo 
el cual la mayoría de los países 
han operado durante los últimos 
80 años se está reestructurando 

rápidamente, lo que lleva al mundo a una 
nueva era. Las normas existentes se ven 
cuestionadas, mientras que otras nuevas aún 
no han surgido.  En medio de tensiones co-
merciales y una gran incertidumbre política, 
el camino a seguir estará determinado por 
cómo se afronten los desafíos y se aprove-
chen las oportunidades.

Desde finales de enero, una oleada de 
anuncios arancelarios por parte de Estados 
Unidos, que comenzó con Canadá, China, 
México y sectores críticos, culminó con 
gravámenes casi universales el 2 de abril. 
La tasa arancelaria efectiva estadouniden-
se superó los niveles alcanzados durante la 
Gran Depresión, mientras que las respuestas 
de los principales socios comerciales impul-
saron significativamente la tasa global. 

UN MUNDO EN TRANSICIÓN
Tras la Segunda Guerra Mundial, el sis-

tema de Bretton Woods estableció un orden 
económico basado en instituciones multila-
terales como el FMI y el Banco Mundial, 
respaldado por el dólar estadounidense. 
Durante décadas, este modelo promovió 
la liberalización comercial y la interdepen-
dencia financiera. Sin embargo, según un 
informe del Financial Times del 15 de abril 
de 2025, “la globalización tal como la cono-
cíamos ha entrado en terapia intensiva”. La 
escalada arancelaria iniciada por Washing-
ton en 2025 —justificada como una medida 
para proteger industrias estratégicas— des-
encadenó una reacción en cadena que ha 
acelerado la fragmentación económica.

“Estamos presenciando el fin de un ci-
clo histórico”, declaró la economista Maria-
na Costa, directora del Instituto de Estudios 
Globales de Londres, en una entrevista para 
The Economist el 20 de abril. “El consenso 
neoliberal de mercados abiertos y cadenas 
de suministro globales está siendo reempla-
zado por un enfoque de seguridad económi-
ca, donde los países priorizan la resiliencia 
sobre la eficiencia”. Este giro ha llevado a 
bloques regionales a reforzar sus lazos in-
ternos, como la Unión Europea con su Plan 
de Autonomía Estratégica 2025 y la Asocia-

ción Económica Integral Regional (RCEP) 
en Asia.

LA TORMENTA ARANCELARIA: 
CIFRAS Y CONSECUENCIAS
El 2 de abril, Estados Unidos elevó sus 

aranceles a un promedio del 18% para más 
de 12,000 productos, desde vehículos eléc-
tricos hasta componentes de inteligencia 
artificial. Según datos del Banco Mundial 
publicados el 25 de abril, esta medida ha 
aumentado la tasa arancelaria global en un 
7% desde enero, el incremento más abrupto 
desde 1930. China respondió con restriccio-
nes a las exportaciones de tierras raras, vi-
tales para la industria tecnológica, mientras 
la UE impuso derechos compensatorios del 
22% a productos agrícolas estadounidenses.

“Las guerras comerciales ya no son 
bilaterales, sino multidimensionales”, ad-
virtió el analista político Klaus Müller en 
Der Spiegel. “Ahora involucran no solo 
bienes, sino tecnología, datos y estándares 
ambientales”. Un ejemplo es el conflicto 
por los subsidios a los vehículos eléctricos: 

mientras EE.UU. incentiva la producción 
local con la Ley de Industrias Limpias, la 
UE acusa a Washington de distorsionar el 
mercado.

La inflación, que había sido controlada 
tras la pandemia, repuntó al 5.3% en mar-
zo según el Fondo Monetario Internacional 
(FMI). “Los costos se trasladan a los con-
sumidores”, explicó el premio Nobel de 
Economía Paul Krugman en una columna 
de The New York Times. “Pero lo más pre-
ocupante es la incertidumbre: las empresas 
retrasan inversiones por temor a cambios 
regulatorios”.

El Fondo Monetario Internacional re-
cortó el martes 22 de abril sus previsiones 
de crecimiento para Estados Unidos, China 
y la mayoría de los países, citando el im-
pacto de los aranceles estadounidenses, 
que ahora están en máximos de 100 años, 
y advirtiendo que las crecientes tensiones 
comerciales desacelerarían aún más el cre-
cimiento.

El FMI publicó una actualización de sus 
Perspectivas de la Economía Mundial com-

piladas en apenas 10 días después de que el 
presidente estadounidense, Donald Trump, 
anunciara aranceles universales para casi 
todos los socios comerciales y tasas más al-
tas -actualmente suspendidas- para muchos 
países.

El FMI calificó el informe como un 
“pronóstico de referencia” basado en los 
acontecimientos hasta el 4 de abril, citan-
do la extrema complejidad y fluidez del 
momento actual. “Estamos entrando en 
una nueva era a medida que se restablece 
el sistema económico global que ha funcio-
nado durante los últimos 80 años”, dijo a la 
prensa el economista jefe del FMI, Pierre-
Olivier Gourinchas.

El FMI dijo que la rápida escalada de 
las tensiones comerciales y los “niveles 
extremadamente altos” de incertidumbre 
sobre las políticas futuras tendrían un im-
pacto significativo en la actividad económi-
ca mundial. “Es bastante significativo y está 
afectando a todas las regiones del mundo. 
Estamos observando un menor crecimien-
to en Estados Unidos, en la eurozona, en 

LLEGA UNA NUEVA ERA 
EN LA ECONOMÍA GLOBAL

ACTUALIDAD

Donald Trump y su guerra comercial con los aranceles, factores claves en el nuevo orden económico global.

Rusia y China, actores protagonistas en la configuración del nuevo orden mundial.

La nueva era económica no tiene manual de instrucciones. Como escribió Martin Wolf 
en el Financial Times: “El desafío es evitar un retroceso al proteccionismo de los años 
30, sin ignorar las lecciones de resiliencia que dejó la pandemia”. En un mundo donde 
la confianza es escasa, la innovación colaborativa y la diplomacia ágil serán esenciales.

La crisis ha redefinido alianzas. China y Rusia fortalecen su cooperación en energía y 
defensa mediante el acuerdo Nuevos Caminos para el Desarrollo, firmado en marzo. 
Mientras, India y Brasil lideran el llamado Bloque de los No Alineados 2.0, promoviendo 
acuerdos Sur-Sur para reducir dependencias.

>DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES

Visítenos en nuestro showroom en Plaza Santa Alicia, 
Av. Guadalupe 6730, Int. 3, Col. Guadalupe Inn, Zapopan.
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emoción. En un mundo acelerado, el realis-
mo invita a pausar, a contemplar, a reconec-
tar con lo que nos hace humanos.

HD: Abogas por unir realismo y con-
ceptualismo. ¿Cómo imaginas esa fu-
sión?

EM: El conceptualismo aporta ideas 
frescas, pero a veces carece de cuerpo. El 
realismo puede darle forma, materialidad. 
Juntos, podrían crear un arte que hable al 
intelecto y al corazón, un arte que trascien-
da modas y conecte generaciones.

PROYECTOS Y FUTURO
HD: Háblanos de tu proyecto actual, 

la serie “Transparencias”. ¿Qué exploras 
en ella?

EM: “Transparencias” es un viaje hacia 
la conexión entre historias. Mis personajes 
forman un universo donde cada pintura es 
un fragmento de una narrativa mayor. Uso 
el óleo para explorar texturas casi etéreas, 
buscando una “sinfonía visual” que invite 
al espectador a encontrar vínculos entre las 
obras.

HD: ¿Cuáles son tus metas como ar-
tista en los próximos años?

EM: Quiero consolidar mi voz artística 
y llevar mi obra a nuevos públicos. Aspiro 
a un reconocimiento que me permita seguir 
creciendo, pero también a crear proyec-
tos que dejen una huella, que hablen de la 
experiencia humana desde mi perspectiva 
mexicano-española.

HD: ¿Qué consejo darías a un joven 
pintor realista que empieza su camino?

EM: Sé paciente y tenaz. El realismo 
exige tiempo, práctica y disciplina. Aprende 
de los maestros, viaja si puedes, y nunca de-
jes de cuestionarte. Hablar inglés y moverse 
a centros artísticos también abre puertas.

CONEXIÓN CON EL PÚBLICO
HD: ¿Qué esperas que sienta el espec-

tador al ver tus obras?
EM: Busco una armonía de sensacio-

nes: que se sientan interpelados, que re-
flexionen sobre su propia existencia. Quiero 
que mis pinturas sean espejos donde cada 
quien vea algo personal, un eco de sus emo-
ciones.

HD: ¿Cómo manejas las críticas a tu 
trabajo?

EM: Escucho con apertura. Las críti-
cas constructivas me ayudan a crecer; las 
destructivas, a fortalecer mi confianza. Lo 
importante es aprender sin perder la esencia 
de lo que quiero expresar.

Reflexiones finales
HD: Si tuvieras que definir tu arte en 

una frase, ¿cuál sería?
EM: Pinturas que capturan la memoria 

de lo humano en un mundo que corre dema-
siado rápido.

HD: ¿Qué te impulsa a seguir pintan-
do, día tras día?

EM: La vida misma. Cada día trae una 
nueva perspectiva, una nueva emoción que 
quiero traducir al lienzo. Pintar es mi forma 
de entender el mundo y de compartir lo que 
siento.

Mientras el sol se oculta tras las venta-
nas del estudio, Edgar Mendoza limpia sus 
pinceles con la calma de quien sabe que 
cada obra es un paso más en un viaje sin fin. 
Su arte, un puente entre México y España, 
entre el pasado y el presente, nos recuerda 
el poder de la pintura para detener el tiem-
po y hacernos sentir. Con proyectos como 
“Transparencias” en el horizonte, Mendoza 
no solo pinta: construye un legado que tras-
ciende fronteras.

Por  Héctor Díaz

En un estudio madrileño bañado 
por la luz de la tarde, el pintor 
mexicano Edgar Mendoza, origi-
nario de Durango, da vida a lien-

zos que fusionan el alma de México con 
la melancolía de España. Sus pinceladas, 
herederas de Vermeer y el Quattrocento ita-
liano, tejen narrativas realistas cargadas de 
introspección. 

Radicado en España desde hace años, 
Mendoza ha conquistado al público euro-
peo sin renunciar a su identidad mexicana. 
En esta entrevista el artista revela cómo su 
viaje, desde un cartel en Durango hasta las 
galerías de Madrid, ha moldeado un estilo 
único que dialoga con el pasado y el pre-
sente del arte.

ORÍGENES Y FORMACIÓN
Héctor Díaz (HD): Edgar, tu cami-

no en la pintura comenzó de forma casi 
fortuita, con un cartel en Durango que te 
abrió las puertas al arte. ¿Qué te motivó 
a dar ese primer paso, y cómo recuerdas 
esos años iniciales?

Edgar Mendoza (EM): Fue la urgencia 
de encontrar un rumbo. Crecí en un entorno 
donde las oportunidades no abundaban, y 
ese cartel, que anunciaba un taller de pin-
tura, fue como un faro. Mis primeros años 
fueron un torbellino: pintaba con una ener-
gía desbordante, como si quisiera demos-
trarle al mundo y a mí mismo que podía ser 
más que mis circunstancias. La pasión y la 
necesidad me empujaron.

HD: Desde Durango hasta Cuerna-
vaca, buscaste maestros y conocimiento. 
¿Qué lecciones te marcaron en esa etapa 
formativa?

EM: La disciplina fue clave. Mis maes-
tros en Durango me enseñaron a trabajar 
con rigor, pero en Cuernavaca aprendí a 
creer en mi visión. Ser fiel a lo que quieres 
expresar, incluso cuando el camino es in-
cierto, es lo que te define como artista. Sin 
esa constancia, no habría llegado lejos.

Influencias y estilo
HD: Hablas de Vermeer y los maes-

tros del Quattrocento como grandes in-
fluencias. ¿Qué te atrae de ellos, y hay 
algún artista menos conocido que haya 
moldeado tu obra?

EM: Vermeer tiene una luz y una cal-
ma que me fascinan; captura lo eterno en lo 
cotidiano. Del Quattrocento, admiro la pre-
cisión de Piero della Francesca y la narra-
tiva de Mantegna. Menos conocidos, diría 
que los retratistas flamencos del siglo XVII, 
con su atención al detalle, me han inspirado 
a buscar profundidad en lo aparentemente 
simple.

HD: Tu realismo contemporáneo se 
siente único, especialmente como “pintor 
emigrante”. ¿Cómo defines tu estilo, y 
qué lo distingue?

EM: Mi estilo es una interpretación 
personal de la realidad, no una copia. Busco 
sintetizar emociones y conceptos en imáge-

nes que respiren. Ser un emigrante me da 
una perspectiva doble: mis obras llevan la 
nostalgia de México y la introspección que 
España me ha enseñado. Esa tensión entre 
dos mundos es mi sello.

HD: ¿Cómo ha evolucionado tu enfo-

que desde tus primeras obras hasta hoy?
EM: He aprendido a simplificar. Antes 

llenaba los lienzos con detalles; ahora bus-
co la esencia, la honestidad. Cada pincelada 
debe decir algo, transmitir una verdad que 
conecte con el espectador.

PROCESO CREATIVO
HD: La fotografía es central en tu 

proceso. ¿Cómo la integras, y hasta qué 
punto la transformas en tus pinturas?

EM: La fotografía es mi punto de par-
tida, un traductor de la realidad contempo-
ránea. No la sigo ciegamente; la uso para 
capturar una idea o un momento, pero luego 
la reinterpretó con óleo, ajustando luces, co-
lores y emociones. Es una herramienta, pero 
la pintura es donde ocurre la magia.

HD: Tus obras suelen evocar melan-
colía e introspección, con la figura hu-
mana como protagonista. ¿Qué buscas 
transmitir en esos momentos de quietud?

EM: Quiero que el espectador se deten-
ga y sienta. La quietud es el espacio donde 
las emociones se revelan: un gesto, una mi-
rada, un instante que dice más que mil pala-
bras. La figura humana es mi vehículo para 
explorar la complejidad de la existencia.

HD: ¿Cómo decides qué incluir o ex-
cluir en una pintura para lograr ese equi-
librio?

EM: Con los años, he aprendido a bus-
car la síntesis. Invierto mucho tiempo en 
planear la composición para que cada ele-
mento—un pliegue, una sombra—sume a 
la narrativa. Si algo no aporta a la emoción 
o al concepto, lo elimino. La coherencia es 
clave.

VIDA EN ESPAÑA Y PERSPECTIVA
HD: Vivir en España, ¿ha cambiado 

tu forma de ver México y tu identidad 
como mexicano?

EM: La distancia agudiza el amor por 
México. Desde España, valoro más su ri-
queza cultural, pero también soy más críti-
co de sus desafíos. Ser emigrante te enseña 
a llevar tu identidad como un tesoro, pero 
también a adaptarte y crecer en un nuevo 
contexto.

HD: ¿Cómo ha influido el arte espa-
ñol, clásico o contemporáneo, en tu tra-
bajo?

EM: España es un crisol artístico. De 
los clásicos, la intensidad de Goya y la lu-
minosidad de Sorolla me han marcado. Del 
arte contemporáneo, admiro la valentía de 
los españoles para experimentar. Mi pintu-
ra, aunque técnica como la de ellos, sigue 
hablando con un acento latinoamericano.

HD: ¿Encuentras diferencias en 
cómo el público español y mexicano re-
cibe tu obra?

EM: En España, el público aprecia la 
narrativa y la técnica, pero a veces busca 
un simbolismo más abstracto. En México, 
siento una conexión más emocional, como 
si reconocieran los códigos de mi identidad. 
Ambos diálogos me enriquecen, y en Espa-
ña he sido muy bien recibido.

Reflexiones sobre el arte
HD: En un mundo saturado de imá-

genes digitales, ¿cuál es el valor de la pin-
tura realista hoy?

EM: La pintura realista tiene una cuali-
dad humana que lo digital no puede replicar. 
Cada pincelada lleva intención, memoria, 

DESDE DURANGO A MADRID: 
LA ODISEA ARTÍSTICA DE EDGAR MENDOZA

CONCIENCIA EN EL ARTE

Donald Trump y su guerra comercial con los aranceles, factores claves en el nuevo orden 
económico global.

>“LA DISTANCIA AGUDIZA EL AMOR POR MÉXICO” “Mis primeros años fueron un torbellino: pintaba con una ener-
gía desbordante, como si quisiera demostrarle al mundo y a mí 
mismo que podía ser más que mis circunstancias. La pasión y la 
necesidad me empujaron”.

“Mi estilo es una interpretación personal de la realidad, no una 
copia. Busco sintetizar emociones y conceptos en imágenes que 
respiren”.

“La disciplina fue clave. Mis maestros en Durango me enseñaron 
a trabajar con rigor, pero en Cuernavaca aprendí a creer en mi 
visión”.

“Ser un emigrante me da una perspectiva doble: mis obras lle-
van la nostalgia de México y la introspección que España me ha 
enseñado. Esa tensión entre dos mundos es mi sello”.

“La fotografía es mi punto de partida, un traductor de la realidad contemporánea. No la sigo cie-
gamente; la uso para capturar una idea o un momento, pero luego la reinterpretó con óleo, ajus-
tando luces, colores y emociones”.

“La pintura realista tiene una cualidad humana que lo digital no puede replicar. Cada pincelada 
lleva intención, memoria, emoción. En un mundo acelerado, el realismo invita a pausar, a contem-
plar, a reconectar con lo que nos hace humanos”.

“Escucho con apertura. 
Las críticas constructi-
vas me ayudan a crecer; 
las destructivas, a forta-
lecer mi confianza”
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POLÍTICA GLOBAL

Al llegar al Vaticano, Donald Trump y Volodímir Zelenski sostuvieron una reunión priva-
da para discutir los avances en el acuerdo de paz que el presidente de Estados Unidos 
ha impulsado entre Rusia y Ucrania. Este encuentro, el primero desde la tensa reunión 
en Washington donde Trump acusó a Zelenski de ingrato, marcó un nuevo intento por 
acercar posiciones.

El Papa Francisco parece haber facilitado un diálogo clave entre Trump y Zelenski, 
quienes discutieron las intenciones de Putin sobre la paz y reconocieron “grandes 
avances” tras una hora de charla privada. La reunión ocurrió frente al altar de la Basí-
lica de San Pedro, cerca de la imagen del Bautismo de Jesús y del ataúd de Francisco.

>CAMBIOS MUNDIALES DESDE EL VATICANO

Por Jorge López Portillo Basave

El sábado pasado, en un hecho ex-
traordinario, la Basílica de San Pe-
dro en Roma fue escenario de un 
encuentro privado entre los presi-

dentes Donald Trump y Volodímir Zelenski, 
quienes se reunieron durante la ceremonia 
funeraria del Papa Francisco. Sentados en 
sillas reservadas para cardenales, ambos 
líderes discutieron avances en un posible 
acuerdo de paz entre Rusia y Ucrania, me-
diado por Estados Unidos. 

Esta reunión, la primera desde un ten-
so encuentro en Washington donde Trump 
acusó a Zelenski de desagradecido y cance-
ló una comida planeada, marcó un momen-
to clave. Trump aseguró que Estados Uni-
dos ya tiene los puntos aceptados por Rusia, 
pero Ucrania aún debe aprobarlos. Zelenski 
busca garantías de una paz duradera, la re-
cuperación de territorios ocupados y no re-
conocer la anexión de Crimea por Rusia en 
2014. Aunque los detalles de las demandas 
de Putin y las concesiones de Zelenski no 
son públicos, el encuentro en un lugar tan 
simbólico resalta su relevancia. 

La reunión, celebrada a los pies de la 
imagen del Bautismo de Jesús y cerca del 
ataúd de Francisco, parece haber sido in-
fluida por el Papa, quien, según reportes, 
logró que Trump escuchara las preocupa-
ciones de Zelenski sobre las intenciones de 
Putin, mientras ambos reconocieron “gran-
des avances” en su diálogo. Vladimir Putin, 
aunque no asistió, envió condolencias por la 
muerte del Papa. Horas después, la misa fu-
neraria reunió a más de 140 jefes de Estado, 
líderes de las 23 Iglesias Católicas del Este 
y el Patriarca de la Iglesia Ortodoxa Griega. 

El contexto religioso añadió una dimen-
sión única: Putin, ortodoxo; Zelenski, de 
origen judío pero no practicante; y Trump, 
protestante con acercamientos al catoli-
cismo, dialogaron en un espacio sagrado. 
Trump aprovechó el viaje para criticar los 
recientes ataques rusos a civiles y advirtió 
que, sin un acuerdo, Estados Unidos se re-
tiraría y sancionaría a la parte que no actúe 
de buena fe. 

La reunión podría ser recordada como el 
“Acuerdo de San Pedro”, convocado por el 
legado de Francisco I, quien, a pesar de su 
conocida tensión con Trump, logró reunir a 
estos líderes en su último acto. Como San 
Pedro y San Pablo, que pese a sus diferen-
cias murieron por una causa común, Trump, 
Zelenski y Putin podrían encontrar inspi-
ración para la paz. Trump busca detener la 
“absurda matanza” en Ucrania, Zelenski 

exige garantías contra futuros ataques ru-
sos, y Putin quiere limitar la expansión de 
la OTAN. 

La muerte de Francisco, lejos de ser un 
fin, se convirtió en un catalizador. Su capa-
cidad para convocar a líderes de distintas 
creencias —incluido el líder de la Iglesia 
Rusa, ausente pero representado— sugiere 
que incluso en tensiones globales, como las 
de Rusia-Ucrania o China-Estados Unidos, 
el diálogo es posible. No siempre estuve de 
acuerdo con Francisco en temas delicados, 
pero reconozco su sacrificio y su legado. 
Como cardenal, Bergoglio decía: “Al orar, 
no solo debemos rogar por nuestras mise-
rias, sino exaltar la grandeza y misericordia 
de Dios, adorándolo como Único y Verda-
dero”. 

Aprovecho para recordar las cuatro ba-

sílicas papales de Roma: San Juan de Le-
trán, la catedral de los Papas; Santa María 
la Mayor, dedicada a la Virgen; San Pablo 
Extramuros; y San Pedro. Francisco pidió 
ser enterrado en Santa María la Mayor, jun-
to a siete papas, San Jerónimo —traductor 
de la Biblia al latín— y reliquias como un 
fragmento del pesebre de Belén. Esta basí-
lica, un pilar de la Curia Romana, resguar-
da tesoros de fe y arte, incluyendo obras de 
Miguel Ángel. 

El 2025 será un año crucial. La guerra 
en Ucrania podría culminar en paz o escalar 
a un conflicto mayor. El dólar podría perder 
su hegemonía, y la rivalidad entre China 
y Estados Unidos definirá la potencia del 
siglo. Además, el Cónclave decidirá si el 
próximo Papa será más liberal, conservador 
o incluso el “temido” candidato de piel ne-

gra. Dios nos da libertad, como lo hizo con 
sus apóstoles, y el futuro dependerá de esas 
decisiones. 

MISERICORDIA SOBRE LA VENGANZA
En un tono personal, ayer celebramos 

la Divina Misericordia, instaurada por San 
Juan Pablo II. Dios me ha mostrado infini-
ta misericordia, librándome de más de tres 
docenas de casos legales en mi contra, to-
dos ganados, incluido el último en 2024. 
Aunque inicialmente busqué justicia contra 
quienes me difamaron —Idelfonso Guajar-
do, Mario Cantú, Lourdes Mendoza y sus 
aliados—, he decidido no demandarlos. La 
inocencia que Dios me ha permitido demos-
trar es suficiente. Comparto esto para rea-
firmar mi compromiso con la misericordia 
sobre la venganza. 

PAZ EN UCRANIA,
¿EL PRIMER MILAGRO DE FRANCISCO?

Donald Trump y Volodímir Zelenski reunidos en el funeral del Papa Francisco, una imagen que puede traer paz al mundo.

DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

¿EL RETORNO DE 
CLAUDIA DELGADILLO?

Óscar 
Ábrego

Por |

En el implacable e impredecible 
mundo de la política las victorias 
y las derrotas guardan algo en co-
mún: nunca son definitivas.

Claudia Delgadillo lo sabe a la perfec-
ción porque lo ha experimentado en carne 
propia.

Al ser una mujer impetuosa y decidida 
no sería nada extraño ver que sus equipos 
retomen el trabajo en suelo tapatío.

Lo anterior viene a cuenta porque este 
fin de semana trascendió que la ex abande-
rada de la cuatro té al gobierno estatal es-
taría contemplando su retorno para buscar 
encabezar la causa guinda en el municipio 
de Guadalajara.

Sobre el particular, estimo conveniente 
hacer algunos apuntes.

• Su militancia en el Verde Ecologista 

jugaría en contra, pues de acuerdo a lo que 
se sabe, en las altas esferas de Morena hay 
la intención de que la candidatura deberá 
ser para alguien de sus filas.

• No obstante, vale la pena decir, se tie-

ne buen tiempo para que Claudia maniobre 
–como sabe hacerlo- de modo efectivo para 
reposicionar su nombre en el ánimo del 
elector, de tal forma que no puede descar-
tarse su participación.

• En frente tendría a Merilyn Gómez 
Pozos, que aunque carece de una amplia 
base social y una estructura operativa nu-
merosa, lo cierto es que los liderazgos más 
influyentes del morenismo nacional la res-
paldan.

• Tengamos en consideración que la 
muy probable ausencia del ex rector Ri-
cardo Villanueva, implicaría una contien-
da interna entre mujeres, lo que de inicio, 
crearía un escenario por demás interesante.

• Por último, admitamos que la eventual 
incursión de Claudia Delgadillo en la are-
na electoral del 2027 añadiría fuerza a la fu-

tura contienda, ya que su sola presencia en 
el proceso atraería la atención de la opinión 
pública.

Antes de concluir, es preciso insistir en 
que nada está escrito; de ahí que los profe-
sionales de la especulación ya tienen mucha 
chamba por delante. 

Y es que como nunca, Tlajomulco, 
Guadalajara y Zapopan, podrían dejar de 
ser bastiones del emecismo, claro, si es que 
la Cuarta Transformación sabe elegir a sus 
candidaturas y no se vuelve a equivocar.

  
@DeFrentealPoder

*Óscar Ábrego es empresario, con-
sultor en los sectores público y privado, 

escritor y analista 
  político.    

CLAUDIA DELGADILLO 
AL SER UNA MUJER 

IMPETUOSA Y DECIDIDA 
NO SERÍA NADA EXTRAÑO 

VER QUE SUS EQUIPOS 
RETOMEN EL TRABAJO EN 

SUELO TAPATÍO.
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Aunque Charros de Jalisco perdió 
sus primeras dos series en esta 
histórica campaña del centenario 
de la Liga Mexicana de Béisbol 

(LMB), el equipo muestra un rostro reno-
vado frente al deslucido desempeño del año 
pasado, cuando terminó penúltimo. 

En los primeros nueve juegos, los ca-
porales han exhibido destellos de grandeza, 
pero también retos que Benjamín Gil, “El 
Matador”, deberá pulir para posicionarlos 
como protagonistas en 2025. 

El arranque fue complicado: cayeron 
de visitantes ante Sultanes de Monterrey y 
luego en casa frente al poderoso Unión La-
guna, un serio contendiente en la Zona Nor-
te. En la serie contra los laguneros, Charros 
dejó escapar la victoria en la novena entra-
da por fallos del pitcheo de relevo, con el 
cerrador Josh Green cediendo el juego en 
extra innings. Sin embargo, el equipo se 
levantó al ganar la tercera serie ante Riele-
ros de Aguascalientes, uno de los conjuntos 
más débiles del circuito. 

¡UNOS VENADOS EN EL DIAMANTE!
El viernes 26 de abril, Charros deslum-

bró en el Estadio Panamericano frente a 
Rieleros al robar nueve bases en un juego 
de nueve entradas, igualando un récord his-
tórico de la LMB compartido por México 
(1979) y Yucatán (2009). Michel Wielansky 
(3), Jhoneswy Fargas (3), Allen Córdoba (2) 
y Billy Hamilton (1) protagonizaron esta ha-
zaña, mostrando una velocidad electrizante. 
Wielansky, en particular, es un espectáculo: 
un doble puede convertirse en triple si los 
jardineros se descuidan. Este estilo dinámi-
co, que Gil ya imprimió en el campeonato 
invernal de la LMP, está transformando al 
equipo de verano en un deleite para los afi-
cionados tapatíos. 

La ofensiva también ha brillado, como 
en el segundo juego ante Unión Laguna, 
donde masacraron 18-6 a los Algodoneros. 
Sin embargo, el pitcheo sigue siendo el ta-
lón de Aquiles. El cuerpo de lanzadores, 
que incluye inicialistas como Derek Ro-
dríguez, Eduardo Vera, Elian Leyva, Luis 
Payán y Bryce Conley, y relevistas como 
Josh Green, Jonathan Haro y Vidal Nuño, 
ha sido inconsistente. Eduardo Vera y Luis 
Payán han destacado entre los mexicanos, 
pero el resto necesita ajustes. Con tiempo y 

trabajo, como ocurrió en invierno, Charros 
podría consolidarse para competir al tú por 
tú con Sultanes, Toros de Tijuana y Unión 
Laguna en la Zona Norte. 

ESTILO DE JUEGO DE BENJAMÍN GIL
El impacto de “El Matador” es nota-

ble. Gil ha trasladado su filosofía agresiva 
y alegre del equipo invernal al de verano, 
convirtiendo a Charros en un conjunto que 
prioriza la velocidad y el espectáculo, algo 
que conecta con los aficionados y revita-
liza su presencia en la Zona Norte, donde 
enfrentan a rivales fuertes como Sultanes, 
Toros y Unión Laguna.

En resumen, el arranque del centenario 
de la LMB destaca por el juego vibrante de 

Charros, su récord de bases robadas y la in-
fluencia de Gil, que los posiciona como un 
equipo con potencial para ser protagonista, 
a pesar de las áreas por mejorar como el pit-
cheo.

LOS DIABLOS MUY DIABLOS
Los Diablos Rojos del México, cam-

peones defensores de la Liga Mexicana 
de Béisbol (LMB), han tenido un arranque 
sólido en la temporada 2025, que marca el 
centenario de la liga. Hasta el 26 de abril, 
el equipo ha mostrado un desempeño des-
tacado, especialmente en su faceta ofensiva, 
aunque con algunos altibajos en su pitcheo.

Iniciaron la temporada el 17 de abril con 
una victoria en casa ante los Leones de Yu-

catán, gracias a una actuación estelar de Zac 
Grotz, quien se llevó el triunfo como pitcher 
ganador. Sin embargo, perdieron esa serie 
inicial en el Estadio Alfredo Harp Helú. La 
segunda serie, del 21 al 23 de abril, fue con-
tra los Tigres de Quintana Roo en Cancún, 
parte de la conocida “Guerra Civil”. Los 
Diablos lograron ganar el primer juego de 
esa serie, mostrando resiliencia fuera de 
casa. 

A pesar de estas victorias, el equipo no 
ha estado exento de desafíos. Su pitcheo, 
especialmente el de relevo, ha mostrado 
inconsistencias, un problema que también 
enfrentaron durante la pretemporada. La 
serie contra Querétaro, aunque ganada, ex-
puso algunas de estas debilidades, ya que 
permitieron 10 carreras en un solo juego. 
Esto sugiere que, aunque la ofensiva puede 
compensar, el cuerpo de lanzadores necesi-
ta ajustes para mantener el nivel competiti-
vo frente a equipos fuertes de la Zona Sur, 
como los Tigres o los Leones.

En resumen, los Diablos Rojos del 
México han iniciado la temporada 2025 
con una racha positiva de seis victorias al 
hilo hasta el 26 de abril, liderados por una 
ofensiva explosiva que incluye momentos 
históricos como el grand slam de Mejía. 
Sin embargo, su pitcheo sigue siendo un 
punto débil que podría complicarles el ca-
mino si no se corrige, especialmente en una 
liga donde la competencia en la Zona Sur 
es feroz. Su arranque refleja su estatus de 
campeones, pero también deja claro que el 
bicampeonato no será un camino fácil.

MEXICANOS BRILLANDO EN 
GRANDES LIGAS
En la MLB, el mochiteco Andrés Mu-

ñoz ha tenido un inicio impecable con los 
Marineros de Seattle: 10 salvamentos, 0.00 
en carreras limpias en 14 entradas y 18 pon-
ches. El domingo, cerró su décimo rescate 
ante los Marlins, sacando la novena con un 
ponche clave. Por su parte, Luis Urías, el 
orgullo de Magdalena, está de vuelta tras 
superar lesiones. Con los Athletics, conectó 
el domingo un jonrón en la décima entrada 
ante los Medias Blancas, dándole la victoria 
3-2 a su equipo con un corredor en base. Es 
su cuarto cuadrangular en 37 turnos, produ-
ciendo 6 carreras, un signo de que recupera 
la confianza para ser titular. 

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

LA FILOSOFÍA AGRESIVA DE EL MATADOR

CHARROS CONVERTIDOS EN 
VENADOS EN EL DIAMANTE

El arranque del centenario de la LMB destaca por el juego vi-
brante de Charros, su récord de bases robadas y la influencia 
de Gil, que los posiciona como un equipo con potencial para ser 
protagonista, a pesar de las áreas por mejorar como el pitcheo.

Michael Wielansky. El venado vestido de charro.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

EL ARBITRAJE,
AMO Y SEÑOR DEL FÚTBOL MEXICANO

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

EL VAR NO FUE LA SOLUCIÓN

Primeramente, debemos establecer 
la personalidad de los señores na-
zarenos con esa aura de grandeza y 
prepotencia con la que se manejan 

siempre, sintiéndose los “plus ultra” del 
universo. Los salarios que perciben los ár-
bitros en Primera División por encuentro o 
partido son de 40 mil pesos, los asistentes 
25 mil pesos cada uno y el 4to. árbitro con 
10 mil pesos y un sueldo fijo mensual de 27 
mil pesos.

Se dice que el llamado “Gato” Ortiz 
(pedante y odioso, por cierto) obtuvo la 
cantidad de 150 mil pesos en la final pasada 
entre Cruz Azul y América Clausura 2024 
con una actuación desastrosa marcando una 
penal que no fue a favor del América (que 
raro verdad).

El susodicho VAR no sirve de nada, en 
el audio de ese encuentro determinó que no 
existió falta que el aferrado arbitro en cues-
tión marcó de inmediato el VAR lo recono-
ció, fue a las pantallas a revisar dejando la 
decisión a su criterio, por supuesto ratificó 
su dicho.

Se supone que el VAR, conformado por 
árbitros también, tienen la última palabra e 
incluso con la diadema le indican al árbitro 
una revisión exhaustiva de varias tomas en 
las cámaras, tienen mejores herramientas 
tecnológicas para analizar con justicia sus 
determinaciones, lo dan a conocer al sil-
bante, esperando brevemente e incluso ni 
siquiera acuden a las pantallas exprofeso 
para revisar que se encuentran en cancha 
en una pequeña cabina, subordinándose la 
decisión de ellos.

Ahora bien, se habla mucho de la mul-
tipropiedad que inició el América primero 
que nadie con su hermano consanguíneo el 
Necaxa de los ex electricistas que adqui-
rieron y manejaron a su antojo por mucho 
tiempo.

Al paso de los años se deslindaron de su 
franquicia necaxista, no por otra cuestión 
que la económica exclusivamente, que ni 
los propios familiares acudían a sus encuen-
tros y decidieron por asuntos financieros 
deshacerse de ellos, teniendo un episodio 
positivo en el que conjuntaron un equipazo, 
se supone con “desechos” del América, que 
el hermano menor salió “respondón” y ob-
tuvieron 3 campeonatos de Liga.

Tiempo después aparece el equipo Pa-
chuca vegetando por décadas en Segunda 
División hasta lograr su ascenso a la prime-
ra y mantenerse incluso como protagonis-
ta y animador frecuente obteniendo varios 
campeonatos de Liga, y el único en obtener 
como equipo mexicano un torneo sudame-
ricano en su brillante etapa en Primera Di-
visión

El Grupo Pachuca se expande y compra 
al equipo León, manteniendo su franqui-
cia en Guanajuato, “Donde la vida no vale 
nada”, que obtienen como su hermano ma-
yor sendos campeonatos de ligas con Jesús 
Martínez al frente, su hijo lo nombra presi-
dente, y después aparece un hermano y se 
reparten el pastel (entre los dos equipos).

Ahora bien, por qué menciono esta 
cuestión del tema arbitral lo de la multipro-
piedad, la respuesta tiene que ver con la jus-
ticia deportiva que debe prevalecer siempre 
con la frase célebre del Varón Pierre de 
Coubertin en las olimpiadas “Lo importan-
te no es triunfar sino competir”.

Para los ambiciosos desmedidos, no 
tiene razón de ser esta frase que habla del 

espíritu de la competitividad en aras de una 
formación de sana convivencia a través del 
deporte, que él mismo nos une como her-
manos universales, en una paz y concordia 
sin distingo de razas y colores, siendo uno 
mismo el globo terráqueo y sus habitantes.

Quien tiene más peso específico y ven-
tajas en este fútbol nuestro, la multipropie-
dad o las televisoras dueños de equipos que 
transmiten sus encuentros en el que tienen 
la manipulación tendencias y simpatías gra-
cias a los comentaristas que son en realidad 
la “mafia del poder”, que ya no sutilmente 
sino de manera descarada crean afición con 
la difusión y promoción de sus equipos, que 
engañan, mienten y manipulan a su antojo.

Los miles de millones de dólares inver-
tidos por los dueños de equipos no pueden 
estar a manos de un arbitraje comprado, 
que favorece a los grandes equipos que in-
vierten cada temporada, que uno en espe-
cial tiene las preferencias y simpatías que 
los que conocen del fútbol saben a quién 
me refiero.

La crisis del arbitraje es desde siempre, 
puesto que no existe la justicia deportiva ni 
mucho menos la ética y el profesionalismo 
entre el cuerpo arbitral del máximo circuito 
en este país.

Públicamente se dio a conocer a equi-
pos como el “Alebrijes” en la Liga de 
Expansión con audios y vídeos, pactando 
resultados para favorecer apuestas (directi-
vos), que por otro lado también sucede en 
las mejores familias (Italia, España, Alema-
nia entre muchos).

El arbitraje mexicano de inicio está 
viciado desde siempre con personajes al 
frente de la Comisión de Arbitraje recor-
dando al exfutbolista el “Gansito” Aarón 
Padilla como Presidente de árbitros un 
tiempo, como actualmente sucede 2025 
con el exfutbolista Juan Manuel Herrero 
que los nombra la FMF, que también sa-
bemos quién controla el futbol mexicano y 
los derechos de transmisión de la selección 

nacional.
El actuar de los árbitros se inclinan casi 

siempre por el anfitrión que recibe a sus 
equipos contrincantes de visita y los favo-
recen, confabulados por los comentaristas 
televisivos maquillando sus apreciaciones.

Los equipos importantes por supuesto 
que llevan ventaja elogiándolos con exage-
ración, que los árbitros se “cuadran”, que 
en alguna decisión polémica lo rodean va-
rios jugadores para presionar y amedrentar 
sus decisiones (América, UANL, Monte-
rrey, Toluca, entre otros).

Existen jugadores que “pesan” para 
los árbitros y se imponen como el caso del 
francés André Pierre Gignac, que los cen-
sura, insulta y amedranta o el pandillero 
jugador que hace honor a sus tatuajes el es-
pañol Sergio Ramos, que “descuenta” ad-
versarios en los forcejeos en el área cuando 
va al ataque, partido tras partido, que los 
árbitros cobardes ni siquiera lo amonestan.

Lo más increíble y para Ripley que va-
rios tienen gafete internacional, que al pare-
cer sacan sus nominaciones en una bolsa de 
papitas o frituras.

El perfil de los árbitros marca mayor-
mente en el trabajo de gimnasio, que al-
gunos hasta “fortachones” se ven, dejando 
de aplicar el reglamento que por cierto sus 
criterios son dispares calificando de dife-
rente manera una misma jugada, algunos 
en expulsión para los equipos débiles o 
inferiores, ya que los equipos importantes 
les tienen demasiado respeto, notándose su 
parcialidad.

El jugar fútbol profesional o semi-
profesional es ventaja para quien lo hace 
lo mismo que ser comentarista o analista 
deportivo, los árbitros son sin excepción 
personajes que nunca practicaron nada a 
excepción del “bebeleche”, canicas, trom-
po o yoyo.

El VAR es un verdadero fraude teniendo 
personajes del mismo cuerpo arbitral que se 
manejan con un lenguaje soez y corriente 

gracias a los audios que se han difundido 
públicamente y demuestran su pobreza y 
limitación de mentes limitadas.

Hugo Sánchez tiene toda la razón al co-
mentar como analista (ESPN)  y excepcio-
nal exfutbolista y entrenador, que los per-
sonajes del VAR deben tener un mínimo de 
dos exfutbolistas para entender en esencia 
pura, las circunstancias naturales de deter-
minadas faltas, algunos accidentales u otros 
con alevosía y ventaja así como la línea que 
la ponen a conveniencia para “justificar” 
una decisión polémica y máxime si inter-
vienen los comentaristas serviles y manipu-
ladores para influir en determinada jugada, 
en este caso un fuera de lugar o penal.

Él “valemadrismo” del mexicano co-
mún hace la diferencia donde abundan per-
sonajes sin criterio y conocimiento de causa 
que, por supuesto no tienen la racionalidad 
que las circunstancias exigen en un deporte 
de alto rendimiento y requiere personajes 
decentes, honestos que no tengan preferen-
cias y simpatías por algún color escudo o 
“nómina clandestina”, que nuble su juicio e 
incida en manipulaciones y falacias ante los 
telespectadores.

A través de la innovación del llamado 
VAR este órgano auxiliar toma decisiones 
directas que transmite al árbitro central para 
dictaminar una jugada de gol, expulsión 
fuera de lugar, etc., y el árbitro está obliga-
do atender sin objeción.

La FMF Órgano Jurisdiccional de la 
Liga MX y la propia FIFA no son garantes 
de Justicia sino todo lo contrario envueltos 
en corrupción desde siempre a convenien-
cia de las potencias futbolísticas sumisos y 
entreguistas que no son nada democráticos 
repitiendo sedes mundialistas teniendo más 
agremiados junto al movimiento olímpico 
superior a la ONU.

Por último, la hipocresía del América su 
prepotencia y arrogancia despidiendo a Leo 
Beenhakker y ahora homenajeándolo (de-
ceso), por capricho de la familia Azcárraga 
(“Güero” Burillo presidente), por no acatar 
una decisión administrativa.

etrememodelos@hotmail.com

La crisis del arbitraje es desde siempre, puesto que no existe la 
justicia deportiva ni mucho menos la ética y el profesionalismo 
entre el cuerpo arbitral del máximo circuito en este país.

Marco Antonio “Gato” Ortiz, uno de los árbitros más influyentes y polémicos en el futbol mexicano.
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